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УКРАИНЫ
О чем не говорил Путин в своем высту-

плении на Восточном экономическом форуме? 
Потом, отвечая на вопросы, конечно, говорил, 
но вот в самом выступлении что не упоминал? 
Украину. Потому что это уже прошлое. Хотя 
скорее — прошедшее. Исход этой кровавой 
истории уже ясен для Путина. И поэтому го-
ворил он о будущем.

А прошлое, оно ведь разное было. В дет-
стве, далеком счастливом советском детстве, 
я очень любил ВДНХ. Простор, золотые статуи 
людей труда на фоне высокого синего неба, бе-
лоснежные колонны павильонов, мощь гагарин-
ской ракеты, завораживающие макеты атомных 
реакторов, грациозные лошади, грузные быки 
и коровы с печальными глазами, величествен-
ная «Дружба народов» и сказочный «Каменный 
цветок». Потом я очень не любил капиталисти-
ческую ВВЦ, где в павильоне «Космос» прода-
вали лопаты, грабли и мешки с удобрениями, 
на каждом углу был «Мир кожи и меха», стояли 
наперсточники и грязью зарастали дорожки, 
клумбы и фонтаны. А сейчас? Сейчас там опять 
как в детстве, но немного не так.

Та великая Родина была строгой. И на 
ВДНХ эта строгость тоже чувствовалась. Не 
отдыхать ты сюда пришел, а величием про-
никаться. Вот самый вкусный в мире бублик, 
вот — самое вкусное в мире мороженое. Иногда 
можно найти скамейку или постоять в очере-
ди за люля-кебаб. Хватит удовольствий, про-
никайся. И ведь проникались, привыкшие к 
строгости были.
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КУРЬЕР ВСЕГДА ПРАВ
Высокооплачиваемые доставщики заказов 

отказываются выполнять заказы за бесценок
С недавних пор курьеры покинули 

самый низ пищевой карьерной цепоч-
ки и превратились в высокооплачивае-
мых и востребованных специалистов. 
Вместе с уровнем зарплаты, которая, 
согласно недавнему опросу Forbes, до-
стигла 150 тысяч рублей в месяц, вы-
росло и их классовое самосознание.

Далеко не все теперь готовы мчаться 
из одного конца Москвы в другой, чтобы от-
везти посылку за каких-нибудь 400 рублей. 

Курьеры больше не рабы. Их и так на всех не 
хватает. Поэтому теперь они диктуют усло-
вия: как, что и когда. А что поделать? Готовые 
демпинговать мигранты постепенно поки-
дают Россию, а наши согласны работать, но 
только за совсем другие деньги. 

И раз гастарбайтеры нам больше не 
нужны, придется доплачивать за наличие у 
курьера российского паспорта.

Читайте 3-ю стр.

ОСЕННЕЕ ОБОСТРЕНИЕ ВСУ
От Киева ждут новых террористических 

ударов в ближайшие дни 
Киев в эти выходные может 

снова попытаться спровоциро-
вать Россию на ответные удары. 
Террористические атаки, кото-
рыми не гнушается киевский ре-
жим, сейчас ему необходимы как 
воздух для отвлечения внимания 
от патовой ситуации на фронте у 
ВСУ. Об этом все чаще говорят 

военные эксперты. Бывший офи-
цер спецназа полковник в отстав-
ке Анатолий Матвийчук в беседе 
с «МК» рассказал, как могут вы-
глядеть провокации Киева — от 
новых попыток вторжения на нашу 
территорию до массированных 
ударов.

Читайте 3-ю стр.

RO
SC

O
N

G
RE

SS
.O

RG

KR
EM

LI
N.

RU

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Ц
ПК

 И
М

. Ю
.А

.Г
АГ

АР
ИН

А

У МАЛЬЧИКА ОБНАРУЖИЛИ 
ИНТИМНУЮ ТРАВМУ ПОСЛЕ 

ПОХОДА В ГОСТИ
Ученика средней школы 

одного из городов на за-
паде Московской области 
заподозрили в насилии 
над 7-летним мальчиком 
с задержкой в развитии. 
Подросток отрицает вину, 
но объяснить происхожде-
ние травм у ребенка не 
может.

Как выяснил «МК», во-
пиющий случай произо-
шел вечером 4 сентября. 
Мальчик, который испы-
тывает трудности с речью, 
ушел в гости к приятелю-
сверстнику, где их встре-
тил старший брат друга. 
Эта семья некоторое вре-
мя назад переехала в Мо-
сковский регион из Сред-
ней Азии. Какое-то время 
спустя малыши собра-
лись на прогулку, но по-
страдавший задержался в 

квартире с подростком. 
Ребенок вернулся домой 

поздно вечером и пожало-
вался матери на острую 
боль внизу тела, объяс-
нив это тем, что брат дру-
га совершил непристой-
ные действия. Мальчика 
срочно госпитализирова-
ли, ему диагностировали 
травму прямой кишки. 

Мать пострадавшего на-
писала заявление в поли-
цию. Подросток, однако, 
отказывается признать 
вину. Вместе с другими 
своими братьями, которых 
в тот день не было в квар-
тире, он пришел домой к 
пострадавшему, чтобы 
убедить его родителей в 
том, что мальчик просил 
показать ему ролики для 
взрослых, но его самого 
никто не трогал.

ТЕАТРАЛЬНАЯ МАФИЯ ЗАКРЫЛА 
СВОЙ СЕЗОН В КОЛОНИИ

Тверской суд Москвы в 
четверг огласил приговор 
мошенникам, продавав-
шим фальшивые билеты 
на различные культурные 
мероприятия по завы-
шенным ценам. Театрам 
и концертным залам был 
причинен ущерб в сумме 
9 млн рублей.

Как передал репортер 
«МК» из зала суда, на ска-
мье подсудимых оказа-
лись Алексей Куринов, 
Юлия Чарыкова, Виталий 
Гашаков и Яна Тягина. Они 
создали сайты-двойники 
нескольких крупных те-
атров — Мариинского, 
Большого, Малого, Теа-
тра Наций, Консервато-
рии им. Чайковского и др. 
Через эти сайты мошен-
ники продавали билеты-
фальшивки на различные 
спектакли. Внешне эти 
«проходки» ничем не от-
личались от настоящих, 
но стоили они значитель-
но дороже номинала. В 
итоге кассы театров те-
ряли миллионы рублей, а 
аферисты получали бас-
нословную прибыль. По-
лученные деньги посту-
пали на расчетные счета 

подконтрольных фирм, 
зарегистрированных на 
зиц-председателей, а 
потом обналичивались 
и распределялись между 
участниками аферы.

Для продажи билетов 
были созданы специаль-
ные кол-центры, также в 
работе фирмы-«двойника» 
были задействованы ку-
рьеры, менеджеры по 
рекламе и системные ад-
министраторы. Доменные 
имена фирмы были заре-
гистрированы за рубежом, 
а все общение с клиента-
ми осуществлялось через 
интернет-телефоны.

Организатором аферы 
признаны Ирина Хартанюк 
и ее сын Андрей. Они скры-
лись от следствия и объ-
явлены в международный 
розыск. Алексей Куринов 
был владельцем компа-
нии, которая разработала 
сервис, подсказывающий 
театралам, где лучше ку-
пить билет на тот или иной 
спектакль. Собственно, 
агрегатор-подсказка вы-
водил клиентов на тот 
самый фальшивый сайт. 
Виталий Гашаков и Яна Тя-
гина также являлись со-
владельцами подставных 
фирм по быстрому поиску 
и продаже билетов. 

Куринова доставили 
в суд из СИЗО: он един-
ственный был арестован 
еще до начала процесса, 
поэтому слушал решение 
в «аквариуме». Гашаков 
пришел на приговор, 
опираясь на палку, — на-
ходясь под домашним 
арестом, он умудрился 
сломать ногу. В итоге су-
дом Куринов приговорен 
к 7,5 года колонии обще-
го режима и штрафу в 250 
тысяч рублей, Гашаков 
— к 4,5 года колонии и 
штрафу 600 тысяч ру-
блей, Чарыкова — к 5,5 
года условно и штрафу 
500 тысяч рублей, Тяги-
на — к 5 годам условно 
и штрафу 400 тысяч ру-
блей.

Приговор в отношении 
бывшего председателя 
совета директоров обан-
кротившегося Трансна-
ционального банка Сергея 
Кононова, его помощника 
Романа Швеца и замести-
теля начальника клиент-
ского отдела банка Еле-
ны Пантелеевой вынес 5 
сентября Замоскворецкий 
районный суд столицы. Они 
обвинялись в хищении из 
банка миллиардов рублей, 
один из пострадавших от 
их аферы — известный хок-
кеист Александр Радулов, 
который лишился 1,5 млрд 
рублей.

Расследование уголов-
ного дела в отношении 
сотрудников банка нача-
лось еще в октябре 2018 
года. Тогда правоохрани-
тели вышли на Елену Пан-
телееву. Она, по версии 
следствия, занималась 
созданием фиктивных 
фирм, которым банк вы-
давал кредиты. На тот мо-
мент речь шла о намного 
меньшей сумме: по вер-
сии следствия, у клиентов 
банка было украдено 200 
с лишним миллионов ру-
блей.

В ходе следствия Пан-
телеева заявила, что она 
— всего лишь исполнитель, 
организаторами аферы 
являлись руководители 

банка. В результа-
те в 2020 году в 
деле появилось 
еще два фигу-
ранта — Сергей 
Кононов и пре-
зидент банка 
Анна Бондарук, 
которая заклю-
чила досудеб-
ное соглашение, 
и в июле 2022 года 
суд в особом порядке 
приговорил ее к четырем 
годам условно.

Расследование дела 
в отношении остальных 
подозреваемых про-
должалось не слишком 
успешно до тех пор, пока 
не выяснилось, что один 
из потерпевших — звезда 
НХЛ Александр Радулов. 
Он лично знал Кононова — 
делец уговорил хоккеиста 
открыть счет, на который 
до 2015 года, пока банк не 
обанкротился, поступала 
зарплата спортсмена. О 
банкротстве Александр 
узнал от знакомых. Когда 
он обратился к Кононову, 
тот заверил Радулова, 
что деньги ему вернут, а в 
качестве залога передал 
ему два здания в центре 
столицы. Они, по словам 
банкира, стоили больше, 
чем хранилось на счету 
хоккеиста. Впоследствии 
выяснилось, что это не так 

— здания были в 
несколько раз 

дешевле, бо-
лее того, за 
аренду зем-
ли, на кото-
рой они стоя-
ли, много лет 

не платили, 
поэтому спор-

тсмен, став до-
мовладельцем, 

«задолжал» городу 
около 15 млн рублей.

Потеряв надежду вер-
нуть деньги, Радулов обра-
тился в правоохранитель-
ные органы с заявлением о 
мошенничестве. Это под-
стегнуло ход дела. В част-
ности, Кононов, который 
ранее был отпущен под за-
лог, отправился в СИЗО. 
Вскоре в деле появился 
еще один фигурант — его 
помощник Роман Швец.

На следственные и су-
дебные процедуры ушло 
еще 3 года. В результате 
обвинение запросило для 
Кононова 14 лет лишения 
свободы, для Швеца и 
Пантелеевой — по 7 лет. 
В итоге Кононов получил 
12 лет колонии, Швец — 
6,5 года, Пантелеева — 5. 
Дама, услышав приговор, 
расплакалась. Также в 
пользу Радулова с осуж-
денных будет взыскано 1,6 
млрд рублей.

БЫВШИЙ ЛУЧШИЙ ДОМ МОСКВЫ СТАНЕТ ЕЩЕ ЛУЧШЕ

Бывший доходный дом 
князя Щербатова (Новин-
ский бульвар, д. 11) ожида-
ет капитальный ремонт. В 
ближайшее время специа-
листы начнут обследовать 

здание, чтобы точно уста-
новить, что именно нужно 
привести в порядок.

Величественное здание 
на Садовом кольце было 
построено архитектором 

Александром Таманяном 
по заказу князя Щербатова 
в 1911–1913 гг. Современ-
ники сразу же оценили но-
вую постройку: в 1913 году 
дом Щербатова получил 
звание лучшего дома Мо-
сквы, а архитектор Тама-
нян на конкурсе «Красивые 
фасады» завоевал свою 
первую золотую медаль. 
После революции здесь 
открылась амбулатория 
Реввоенсовета, медучреж-
дения занимали здание до 
1991 года, затем поликли-
ника, работавшая в особ-
няке, переехала в новое 

место.
Сейчас в доме 22 квар-

тиры, много офисных и 
пустующих помещений. В 
2022–2023 гг. был разра-
ботан проект реставрации 
особняка, и в ближайшие 
годы в нем будут прове-
дены реставрационно-
ремонтные работы с со-
хранением всех предметов 
охраны объекта культур-
ного наследия: крыши, 
фасадов, лестниц, витра-
жей и других исторических 
деталей. Пока же решено 
ограничиться первооче-
редными ремонтными 

работами. Как стало из-
вестно «МК», планируется 
отремонтировать фасады 
несущих стен, ограждаю-
щих конструкций, входной 
группы и наружного водо-
стока, балконы, а также 
системы теплоснабжения, 
холодного и горячего во-
доснабжения, пожарный 
водопровод, системы 
электроснабжения, кана-
лизации и водоотвода. На 
обследование всего домо-
вого хозяйства заказчик 
отводит 157 дней, после 
чего можно будет присту-
пить к ремонту.

СЫЩИКА ПОБИЛИ 
НЕДРУЖЕЛЮБНЫЕ СОСЕДИ 

ПО КОММУНАЛКЕ
Травмированием со-

трудника уголовного ро-
зыска и его маленького 
сына закончились раз-
борки в коммунальной 
квартире на востоке сто-
лицы 4 сентября. В драке 
пострадали и его соседи. 
Все стороны написали 
друг на друга заявления 
в полицию.

Как стало известно 
«МК», вечером один из 
жильцов трехкомнатной 
коммуналки в Сокольни-
ках — 37-летний оперу-
полномоченный — после 
отпуска вернулся домой 
со своей супругой и двумя 
детьми 5 лет и 8 месяцев 
от роду. Их сопровожда-
ла 63-летняя родственни-
ца, которую они решили 
перевезти из Курской об-
ласти. Каково же было их 
удивление, когда, только 
перешагнув дверной по-
рог, они увидели в общем 
коридоре кучу своих ве-
щей. Изумленный глава 
семейства стал узнавать 
у соседей, что произо-
шло. Но другие жильцы 
— 53-летняя уборщица, 
ее муж и 32-летняя по-
мощница судьи — стали 
только громко кричать, 
пытаясь вытолкнуть со-
седей на улицу. Сотрудник 

правоохранительных ор-
ганов, игнорируя крики, 
решил поставить ранее 
выдвинутую стиральную 
машинку из коридора в 
ванную, где она раньше 
и стояла, как вдруг ему 
преградили дорогу агрес-
сивно настроенные сожи-
тели. Они начали кидать в 
семейную пару их личные 
вещи и кричать: «Валите 
отсюда!» 

Началась драка, в ре-
зультате от удара по голо-
ве пострадал 8-месячный 
ребенок. Сыщик с разби-
той губой, сколотым зу-
бом, сломанным носом и 
ушибами тоже был вынуж-
ден обратиться в больни-
цу. Медпомощь понадоби-
лась и одной из соседок. 
Пострадавшие написали 
заявления в полицию, где 
обвинили друг друга в на-
несении побоев.

Оказалось, что кон-
фликт в коммуналке на-
чался еще в 2021 году, 
когда мать оперативного 
сотрудника купила ком-
нату общей площадью 
14 квадратных метров и 
разрешила в ней пожить 
сыну с его семьей. Другие 
жильцы не обрадовались 
такому соседству и начали 
устраивать скандалы. 

ИССЛЕДОВАТЕЛИ НЕ НАШЛИ 
В ПОДМОСКОВЬЕ НИЧЕГО 

СМЕШНЕЕ ХОМЯКОВ
Деревенька Хомяки 

Одинцовского городского 
округа вошла в топ-10 на-
селенных пунктов России с 
самыми смешными назва-
ниями. Она обошла таких 
конкурентов, как Покров-
ская Варежка (Пензенская 
область), Огурцы (Красно-
ярский край) и Котик (Ир-
кутская область).

Как стало известно «МК», 
аналитики, составляя рей-
тинг, обращали внимание 
на комичное звучание 
топонима в свете совре-
менных реалий. Однако, 
как утверждают историки, 
когда сельским поселе-
ниям присваивались эти 
имена, они имели совсем 
не те значения, какие люди 

приписывают им сейчас. 
Что касается Хомяков, то 

назвали деревню вовсе не в 
честь маленьких зверюшек. 
Оказывается, в той мест-
ности жило довольно много 
ленивых и неповоротливых 
мужиков, которых в просто-
речье было принято назы-
вать хомяками, вот из-за 
них и закрепилось такое не-
обычное название. Кстати, 
не очень понятно, почему 
эксперты, выбирая лучших 
среди смешных, обошли 
стороной такие колорит-
ные названия деревень 
Московской области, как 
Задний Двор (Клинский 
округ), Дракино (Серпу-
ховский округ) и Мочилы 
(Серебряные Пруды). 
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Владимир Путин на пленарной 
сессии Восточного экономического 
форума (ВЭФ) рассказал о планах по 
опережающему развитию Дальнего 
Востока: главным критерием пере-
мен, по его словам, станет смена 
тренда — с оттока населения к росту. 

Это должно произойти за счет как 
увеличения рождаемости, так и при-
тока амбициозной молодежи. Путин 
также прокомментировал основные 
темы новостной повестки, выпав-
шие на конец лета, — от наступления 
под Покровском до итогов съезда 

Демпартии США и ареста владель-
ца Телеграма. Президент заявил, 
что лично знаком с Дуровым, а за-
разительный смех Камалы Харрис 
внушает ему оптимизм. 

Читайте 2-ю стр.

СТРОИКИ БОЛЕЕ МАСШТАБНЫЕ, ЧЕМ В СССР
Владимир Путин: 
«От того, как будет 
развиваться Дальний Восток, 
во многом зависит будущее 
всей нашей страны»

ЗАКРЫТЫЙ 
КОСМОС
Главная медицинская 
комиссия забраковала 
космонавта-испытателя 
Андрея Бабкина 
из-за индивидуальных 
особенностей слизистой носа

Высококлассный специалист «Ро-
скосмоса», космонавт-испытатель, зам-
командира отряда космонавтов ЦПК им. 
Гагарина по научно-исследовательской 
и испытательной работе Андрей Бабкин 
написал письмо президенту Владимиру 
Путину (копия, полученная из нашего 
источника, имеется в распоряжении 
редакции). Суть в том, что его, прождав-
шего на скамейке запасных 14(!) лет, 
теперь незаслуженно, по его словам, 
— по исключительно субъективным при-
чинам, переводят на другую, не летную 
должность. 

Читайте 4-ю стр.
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Пленарная сессия ВЭФ прошла 
по традиционному для таких ме-
роприятий сценарию. Сначала с 
докладом выступил Владимир 

Путин, который рассказал, как власти соби-
раются развивать Дальний Восток. Президент 
делает это каждый год, однако идеи не ис-
сякают. На этот раз копилка амбициозных 
планов пополнилась предложением подумать 
над строительством атомных станций (чтобы 
компенсировать дефицит энергии, которая, 
в свою очередь, нужна для создания крупных 
производств) и организовать добычу высоко-
технологичного сырья для «экономики буду-
щего»: титана, лития, ниобия и редкоземель-
ных металлов, которыми богат Дальний 
Восток. 

Не менее амбициозные задачи связаны с 
развитием портовой инфраструктуры (тут вы-
яснилось, что интерес к строительству нового 
глубоководного порта в Приморье проявляет... 
Беларусь) и восточного железнодорожного 
полигона (поскольку в нынешнем состоянии 
он не справляется с возросшими объемами 
грузоперевозок в Китай). В ближайшие 8 лет, 
заявил Путин, предстоит уложить 3,1 тыс. км 
путей. Это сделает модернизацию БАМа и 
Транссиба самым крупным инфраструктур-
ным проектом советского и постсоветского 
периода. Даже более масштабным, чем само 
строительство, которое «с огромным напря-
жением сил» вели все республики СССР.

Президент напомнил, что «вместе с но-
выми экономическими планами на Дальнем 
Востоке развернуты крупные социальные 
инициативы» и масштабное строительство 
жилья. В спорах об условиях самой льготной 
в стране дальневосточной ипотеки, по его 
мнению, пришла пора поставить точку и оста-
вить ставку неизменной, на уровне 2%. Также 
Путин пообещал с 1 января начать реализацию 
программы «Земский работник культуры», в 
рамках которой единовременные выплаты 
в размере до 2 млн руб. получат хранители 
«традиционных ценностей, идентичности и 
культурного суверенитета», переезжающие 
в села и поселки ДФО. (Ранее аналогичные 
поощрения уже были установлены для учи-
телей и медиков.)

После Владимира Путина на сессии вы-
ступили главные зарубежные гости ВЭФ. 
Премьер-министр Малайзии Ибрагим Ан-
вар рассказал, что это его первый приезд 
в Россию. 50 лет назад он летел транзитом 
через Москву во Францию, но тогда ему не 
разрешили выйти в город, а больше он и не 
пытался. (Как выяснилось впоследствии, вся-
кое путешествие для г-на Анвара сопряже-
но с боязнью замерзнуть.) «Превосходство 
России обусловлено не военной мощью и 
экономическим влиянием. Прежде всего мы 
говорим о непреходящей силе идей, красоте 
художественного выражения и неуклонном 
стремлении к знаниям», — заявил малай-
зийский политик, который оказался большим 
почитателем Ахматовой и Достоевского. Зам-
председателя КНР Хань Чжен дипломатично 
сосредоточился на прославлении Китая, ко-
торый «твердо стоит на страже мира во всем 
мире», «стимулирует глобальное развитие» 
и является основным источником иностран-
ных инвестиций для российского Дальнего 
Востока.

Когда со вступительными речами было 
покончено, ведущая Александра Суворова 
наконец-то смогла приступить к самой инте-
ресной части таких мероприятий, а именно 
— дискуссии на злободневные темы. Ми-
нувший август — месяц политического за-
тишья, поэтому у Владимира Путина еще не 
было возможности прокомментировать по-
следние события журналистам. Начали, как 
и следовало ожидать, с ситуации в зоне СВО 

и переговоров, отношение к которым у ВВП 
в течение лета заметно менялось. (Сначала 
он называл в качестве условия уход ВСУ из 
ДНР, ЛНР, Запорожья и Херсонщины. После 
вторжения ВСУ в Курскую область заявил, 
что переговоры невозможны. А 2 сентября 
сообщил о готовности сесть за стол перего-
воров после того, как ВСУ будут вытеснены 
обратно.)

На ВЭФ президент вернулся к прежней 
риторике: Россия от мирных переговоров 
не отказывается, но готова проводить их на 
основе «не каких-то эфемерных требований, а 
тех документов, которые были парафированы 
в Стамбуле» весной 2022 года. По его мнению, 
в Киеве тоже жалеют об упущенных возмож-
ностях. «Украинские власти говорят, что, если 
бы они не слушали хозяев из других стран, 
война бы уже прекратилась», — заявил Путин. 
Он отметил, что сейчас ВСУ несут огромные 
потери в живой силе и технике. Впрочем, такой 
сценарий РФ тоже устраивает. «Это чревато 
разрушением фронта на наиболее важных 
направлениях, а потери могут привести к 
утрате боеспособности всех ВСУ, чего мы и 
добиваемся», — объяснил ВВП. 

Отвечая на вопрос о Павле Дурове, Путин 
признался, что лично знаком с владельцем 
Телеграма — он присутствовал на одной из 
встреч с бизнесом в Кремле. По словам пре-
зидента, у Франции могли быть претензии 
к Телеграму, поскольку он может использо-
ваться людьми, наносящими ущерб «эконо-
мике и безопасности государств». Однако 
такие же изъяны есть и у других платформ. 
«Если с Дуровым так поступают, то и других 
надо арестовывать. Само по себе действие 
властей Франции мне не очень понятно, по-
тому что носит избирательный характер», — 
объяснился Путин. Он заверил, что в России 

претензий к Дурову не было, однако вопросы 
у правительства «могли быть». Напомним, 
что в 2018 году власти пытались блокировать 
Телеграм из-за отказа передать ключи ФСБ. 
Но это продолжалось недолго.

Ведущая спросила главу государства, кто 
его новый фаворит на выборах президента 
США. «Байдена сняли с гонки. Но он рекомен-
довал всем сторонникам поддержать Харрис. 
Мы тоже так сделаем — ее поддержим. Она 
так выразительно и заразительно смеется 
— значит, у нее все хорошо», — смеясь (но, 
конечно, не так заразительно) заявил Путин. 
Он напомнил, что Трамп ввел больше всего 
санкций против России. «Если у Харрис все 
хорошо, может, она воздержится от таких 
действий?» — предположил ВВП. Его ответ 
многие интерпретировали как шутку, однако 
президент сказал чистую правду: для России 
действительно предпочтительнее победа 
понятной и предсказуемой Харрис, неже-
ли непредсказуемого и неуравновешенного 
Трампа, который может, например, разрешить 
Украине наносить удары по российской тер-
ритории дальнобойными американскими ра-
кетами (чего администрация Байдена–Харрис 
не делает).

Заметно меньше воодушевления у Влади-
мира Путина вызвали вопросы про инфляцию, 
перегрев экономики, ключевую ставку и со-
кращение поставок газа. Из ответов следова-
ло, что ставка останется высокой, инфляцию 
вернуть к целевым значениям до конца года 
не удастся, а инвестиции неизбежно снизят-
ся. Что касается газа, то президент, по всей 
видимости, надеется, что европейский рынок 
для РФ потерян не до конца. Германия, по его 
словам, могла бы договориться с Москвой, 
нажать кнопку и включить вторую, уцелев-
шую нитку «Северного потока-2». «27 млрд 
кубометров газа сразу пошло бы в Германию. 
Не понимаю, почему этого не делают», — не-
доумевает Путин. Он предложил европейцам 
договориться хотя бы с Польшей, которая в 
2022 году закрыла трубопровод «Ямал — За-
падная Европа». В противном случае эконо-
мики многих стран, по его мнению, войдут в 
рецессию.

У России альтернатив, позволяющих вос-
становить прежние объемы газового экспорта, 
пока не наблюдается. «У нас будет сокращение 
доходов. Но ничего. Больше будет поставлять 
«Газпром» внутри страны. Будем развивать со-
циальную газификацию», — пообещал Путин. 
О проекте «Сила Сибири-2», который позво-
лил бы России нарастить поставки топлива в 
Китай, на ВЭФ не упоминалось.

Елена ЕГОРОВА.
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«Оба хуже» — знаменитая сталинская 
фраза отлично описывает настроения 
простых американских избирателей 
за месяц с небольшим до главного 
для них политического события, если 
судить по обсуждениям в соцсетях. 
Камала или Дональд? Всё как в сказке: 
что воля, что неволя — всё одно. Но 
для интересов России лучше все-таки 
оказалась госпожа Харрис. Мы под-
держивали Байдена, но он снялся с 
гонки, так что теперь будем поддержи-
вать Харрис. Эту формулу российско-
го отношения к американским выбо-
рам озвучил на полях ВЭФ Владимир 
Путин. 

Вмешиваться в американские выборы Мо-
сква не собирается и планов таких никогда не 
вынашивала. Это надо сразу оговорить. Но 
мнение-то нам иметь не запрещено, никако-
го мыслепреступления в этом нет. Владимир 
Путин, выступая на пленарном заседании Вос-
точного экономического форума в среду, это 
самое мнение и высказал. Для России лучше, 
чтобы в Белом доме остались демократы. 

«Что касается фаворитов, то не нам это 
определять. Это все-таки выбор американского 
народа. Я говорил, что у нас фаворитом, если 
можно так сказать, был действующий пре-
зидент господин Байден. Его сняли с гонки, 
но он рекомендовал всем своим сторонни-
кам поддержать госпожу Харрис. Мы тоже так 
сделаем — будем ее поддерживать», — объ-
яснил российский лидер и добавил, что это 
только во-первых. А во-вторых, заметил Путин, 

кандидат от демократов «так выразительно и 
заразительно смеется — это говорит о том, 
что у нее все хорошо».

В США Камалу Харрис не то чтобы обви-
няют, скорее по-доброму троллят за... (поста-
раемся тут выбрать максимально политкор-
ректное определение) не очень выдающиеся 
умственные способности. Выступления кан-
дидата в президенты США от Демпартии на 
предвыборных мероприятиях превратились в 
подборку мемов. Самый красноречивый из них 
— склейка видеоряда из разных штатов. Слева 
Камала, скажем, в Мичигане. Справа, например, 
в Калифорнии. На самом деле совершено без 
разницы, где именно она находилась в момент 
обеих съемок. Ведь и там, и там говорила она 
абсолютно одно и то же. Вплоть до интонации, 
пауз между словами и поворота головы. Иной 
раз даже как-то не по себе становится: а точно 
ли это настоящая Камала? Не робот-андроид? 
Тяготеющие к республиканцам американские 
журналисты уже высказали искреннее со-
чувствие суфлеру госпожи Харрис — вот ведь 
скучная работа парню досталась. 

Однако с этой точки зрения именно Камала 
для нас выгоднее Дональда. Она предсказуема. 
Он же непредсказуем как медведь по весне. И 
наиболее болезненной для России станет его 
непредсказуемость по подходу к разрешению 
украинского кризиса. Впрочем, господин Трамп 
уже намекнул на днях в интервью, что у него есть 
«план по Украине, и не то чтобы план, а так, идея 
по Китаю». Но озвучивать он их не будет, потому 

что какой же это план, если без сюрприза. Та-
кой вот кандидат от республиканцев — весь 
внезапный, противоречивый весь. 

— Трамп более жесткий. Он начнет сра-
зу с ультиматума, что даст Украине ракеты 
любой дальности и снимет ограничения по 
нанесению ударов в глубь территории Рос-
сии, — прокомментировал политолог Марат 
Баширов. — У него совершенно другая стра-
тегия взаимоотношений с другими странами. 
Его больше интересуют Китай и Израиль. Но 
чтобы остановить конфликт между Россией и 
Украиной, он прибегнет к языку ультиматумов. 
И эти ультиматумы очень не понравятся нам. 
А Камала Харрис будет вести ту же политику, 
что и Байден. Для нас она не хуже Байдена. Это 
главное. Поэтому мы поддерживаем ее.

Есть и еще одна причина, по которой 
Кремль выбрал фаворитом именно кандидата 
от Демпартии. Приход Харрис в Белый дом со-
хранит нынешний баланс сил в американском 
истеблишменте. А он таков, что реальной силы 
там нет ни у кого. 

— У республиканцев неустойчивое боль-
шинство в нижней палате парламента, у демо-
кратов такое же неустойчивое большинство в 
верхней, — объяснил Баширов. — Если к власти 
придет Трамп, республиканцы усилятся. Дело в 
том, что выборы в Конгресс США пройдут день 
в день с президентскими. Конгресс очень влия-
тельный орган власти в Америке, он отвечает 
за выделение денег, в том числе и на помощь 
Киеву. Внутренняя драка между республикан-
цами и демократами нам выгодна.

Татьяна АНТОНОВА.

ТА, ЧТО НЕ ХУЖЕ БАЙДЕНА
Кремль определился 
с фаворитом на выборах 
президента США

Украина должна понимать, что за 
ее провокации с обстрелами Запо-
рожской АЭС и попыткой атаки на 
Курскую АЭС придется ответить. 
Отвечая на вопрос на панельной дис-
куссии Восточного экономического 
форума 5 сентября, Владимир Путин 
назвал «терактами» удары по АЭС и 
предложил представить последствия 
зеркального ответа России, которые 
коснутся и Европы.

Профессор технических наук, бывший на-
чальник инспекции по ядерной радиационной 
безопасности Госатомнадзора СССР Влади-
мир Кузнецов в беседе с «МК» рассказал, как 
мы можем «отзеркалить» украинские атаки и 
какие плоды будут пожинать бандеровцы в 
преддверии зимы.

На Восточном экономическом форуме 
президент Владимир Путин ответил на вопрос 
о ситуации в приграничье и атаках ВСУ, в том 
числе связанных с АЭС. Он назвал эти удары 
«очень опасными терактами». «Можно только 
себе представить, что будет, если мы будем 
отвечать зеркально, — что будет со всей частью 
вот этой Европы», — намекнул Путин.

ВСУ регулярно обстреливают ракетами и 
дронами крупнейшую в Европе Запорожскую 
АЭС. Она находится на берегу Днепра, впадаю-
щего в Черное море. Как считают эксперты, 
авария на такой станции может привести к тому, 

что радиоактивное облако распространится в 
радиусе до 845 км. В зону поражения попадет 
большая часть Восточной Европы.

По мнению профессора технических наук 
Владимира Кузнецова, хоть и существуют меж-
дународные договоры, которые запрещают 
проведение военных действий вблизи атомных 
станций и Украина их подписала, это ничего 
для нее не значит. Она не соблюдает эти до-
говоренности и, скорее всего, не собирается 
соблюдать.

— Мое мнение — наносить удары по атом-
ным станциям Украины в ответ на атомные 
провокации Киева не то что можно, а нужно, 
— говорит эксперт. — Нам действительно надо 
«отзеркалить» их действия.

— Как мы можем это сделать?
— Наши войска уже начали выводить из 

строя украинские тепловые электростанции 
— ТЭС, гидроэлектростанции — ГЭС. Но толь-
ко мы до конца дело не довели, а следовало 

бы. Всего атомных станций на Украине — 9 
энергоблоков, и они дают порядка 60% всей 
электрогенерации в стране. Мы можем все 
это отключить. Нам только надо снять свои 
«белые перчатки».

Если бы хлопцы остались со свечками, у 
них не было бы возможности клепать новые 
ракеты, заниматься ремонтом оборудования 
и изготовлением нового вооружения.

Те же железные дороги в Польшу, Румынию 
и Болгарию, по которым идет военная техника 
НАТО, они бы большей частью встали. Если бы 
Украина осталась без электроэнергии, это бы 
им сильно затруднило жизнь. Скоро зима, и 
Украину надо оставить без электроэнергии. 
Местное население в таких условиях быстрее 
своего диктатора скинет. А то, что там, за бу-
гром, вой поднимут — да плевать на это! 

Сколько Киев должен сделать подлостей, 
чтобы мы наконец-то поняли: надо отвечать на 
мерзкие провокации киевского режима. Иначе 
вся эта сволота иностранная ничего понимать 
не будет. Такие понимают только силу. Надо 
всех ставить в определенную позу, и чтобы им 
жизнь медом не казалась.

Пускай поляки и румыны дают украинцам 
электроэнергию. Это их дело. Да, для Европы 

это будет проблема, потому что они будут де-
литься своим теплом. Но нам на это как-то все 
равно. Эти страны сейчас против нас и, если 
мы всех будем жалеть, то они не то что в Курск 
придут, а по Москве будут маршировать.

— Как вы предлагаете вывести из строя 
украинские реакторы? Бить, что ли, по 
ним?

— Никто не собирается бить по тем здани-
ям и сооружениям, которые обладают какой-
то радиоактивностью. Второй «Чернобыль» 
никому не нужен.

На станции есть такое место, называется 
«открытое распределительное устройство» — 
ОРУ. Атомная станция вырабатывает электро-
энергию, а вот это устройство предназначено 
для передачи электроэнергии. Если мы очень 
аккуратно повредим это устройство, то мы 
станцию просто выведем из оборота.

В этом плане ничего с реакторами не про-
изойдет. Есть аварийные дизель-генераторы, 
они подхватят нагрузку и будут охлаждать ре-
акторные установки, но электроэнергию они 
давать не будут. 

Соответственно, если мы их все станции 
выведем из оборота, бандеровцы наконец-то 
поймут, что у нас есть серьезные ответы на 
их действия. И если они занимаются свои-
ми мерзкими делами, то они останутся без 
электроэнергии вообще. 

Ольга ФЕДОРОВА.

ОСТАВИТЬ КИЕВ СО СВЕЧКАМИ
Эксперт-атомщик рассказал, 
как надо ответить 
на провокации Украины с АЭС

РАЗВИТИЕ ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА БУДЕТ 

ПРИОРИТЕТОМ РОССИИ 
НА ВЕСЬ XXI ВЕК

Задачи по развитию региона, на-
меченные президентом в высту-
плении 5 сентября 2024 года

✔  На всем протяжении БАМа предстоит 
проложить сплошные двойные пути, а 
впоследствии и электрофицировать.

✔  На Дальнем Востоке появится новый 
глубоководный порт с участием бело-
русских и китайских компаний.

✔  Будут построены атомные электро-
станции для ликвидации прогнозного 
дефицита электроэнергии в регионе. 

✔  Россия продолжит наращивать грузо-
поток по Северному морскому пути: 
строятся ледоколы, укрепляется 
инфраструктура.

✔  Строится новый автотранспортный 
коридор длиною более 10 000 км от 
Санкт-Петербурга до Владивостока. 
В декабре 2023 года открыта совре-
менная автомагистраль между Мо-
сквой и Казанью. В конце 2024 года 
она должна дойти до Екатеринбурга, 
а затем до Тюмени. Также будут по-
строены обходы Омска, Новосибирска, 
Кемерова, Канска. 

✔  Будут построены новые учебные кам-
пусы в Улан-Удэ, Петропавловске-
Камчатском, Чите и расширен кампус 
ДВФУ во Владивостоке.

✔  Мастер-планы уже утверждены для 22 
административных центров Дальнего 
Востока. Еще на 200 таких планов будет 
выделено 100 млрд рублей.

✔  Ставка по дальневосточной и аркти-
ческой ипотекам в 2% будет сохране-
на. Также поручаю задним числом, с 1 
июля, выплату на погашение ипотеки 
многодетным в дальневосточных ре-
гионах с низкой рождаемостью поднять 
до 1 млн руб.

✔  В ближайшее время в серийное произ-
водство необходимо запустить легкий 
пассажирский самолет «Байкал». 

✔  Программа «Муравьёв-Амурский» для 
подготовки кадров на государствен-
ную службу на Дальнем Востоке будет 
продлена до 2030 года. 

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Река Сава в Сербии стала изумрудно-зеленой. Это произошло из-за бурного 
цветения водорослей, вызванного высокими температурами. Интересно, что в 

преддверии Международного дня реки Савы (отмечается 1 июня) проводится традиционная 
акция по очистке реки под названием «Пусть река Сава будет синей». Но ближе к осени река 
все равно зеленеет.

КАДР

ТРАНСПОРТ

КАДРЫ

УТРАТА

ФОТОФАКТ

ЧП

СОКОЛЬНИЧЕСКАЯ ЛИНИЯ МЕТРО ПРИРОСЛА НОВОЙ КОНЕЧНОЙ

У ФРАНЦИИ ПОЯВИЛСЯ НОВЫЙ ПРЕМЬЕР

ПЕРЕСТРЕЛКА ПРОИЗОШЛА У МУЗЕЯ ИСТОРИИ НАЦИЗМА В МЮНХЕНЕ

В ПЕТЕРБУРГЕ СКОНЧАЛСЯ ЕДИНСТВЕННЫЙ 
ПРАВНУК ДОСТОЕВСКОГО

Накануне Дня города в 
Московском метрополи-
тене для пассажиров от-

крылась новая конечная 
станция на юге Сокольни-
ческой линии — «Потапо-

во». Станция расположена 
в Коммунарке (Новомосков-
ский округ) недалеко от уже 
знаменитой многопрофиль-
ной больницы. У станции 
«Потапово» есть уникальная 
для Москвы конструктив-
ная особенность: это пока 
единственная в Восточной 
Европе наземная станция с 
отапливаемым станционным 
залом. Рядом находится но-
вое метродепо «Столбово», 
которое будет обслуживать 
не только Сокольническую, 
но и Троицкую линии метро.

Французский президент 
Макрон наконец ска-
зал, кто станет новым 
премьер-министром 
страны вместо уходяще-
го содомита Габриэля 
Атталя. Теперь это место 
будет занимать Мишель 
Барнье — бывший евро-
комиссар, некогда глава 
МИД и обладатель награды 
правительства Украины. По 
сообщениям французских 

СМИ, Эммануэль Макрон 
выбрал Мишеля Барнье, 
бывшего переговорщика Ев-
ропейского союза по Brexit, 
новым премьер-министром. 
Ему поручено сформировать 
правительство после почти 
двухмесячного политическо-
го тупика, который возник 
после наспех придуманных 
Макроном внеочередных 
выборов. Переговоры шли 
неприлично долго. Чего 

не хотел Макрон точно — 
так это допустить крайне 
левых к власти, пусть они и 
объединились с центриста-
ми против крайне правых. 
Выбор Барнье — своего 
рода вклад в возможную ста-
бильность, которую Макрону 
хотелось бы сохранить до 
следующих президентских 
выборов. В прошлом Барнье 
был и министром окружаю-
щей среды, и госсекретарем 
по европейским делам. 
Далее он поднялся до места 
еврокомиссара по регио-
нальной политике Евроко-
миссии. Пожалуй, одна из 
самых знаковых должностей 
непосредственно у себя в 
стране — пост министра 
иностранных дел (с 2004 по 
2005 год). В свое время Бар-
нье был награжден наградой 
украинского правительства 
«Знак Почета». Он является 
также офицером ордена По-
четного легиона. 

В четверг в центре Мюнхе-
на у Документационного 
центра истории национал-
социализма произошла 
стрельба, сообщила 
немецкая полиция. По-
дозреваемый, открывший 
стрельбу, был убит полицей-
скими. Центр, в котором хра-
нятся документы по истории 
нацистской диктатуры, рас-
положен рядом с генераль-

ным консульством Израиля. 
Генеральный консул Израиля 
на юге Германии Талия Ладор 
выступила с заявлением, в 
котором говорится, что она 
очень благодарна полиции 
Мюнхена за их действия и 
сотрудничество и что сегод-
няшнее событие показывает 
опасность роста антисеми-
тизма. По информации не-
мецких СМИ, подозреваемый 

подошел к Центру нацистской 
документации с наплечным 
оружием, и полицейские, по-
стоянно охраняющие здание, 
открыли по нему огонь. Мест-
ные журналисты обратили 
внимание на то, что инцидент 
произошел в годовщину 
теракта на Олимпиаде 1972 
года, когда палестинцы убили 
11 израильских спортсменов 
в Мюнхене.

Дмитрий Достоевский 
умер 4 сентября. Ему 
было 79 лет. О трагическом 
событии в семье сообщили 
родственники в социальных 
сетях. Правнук знаменитого 
писателя скончался во сне — 
у него остановилось сердце. 
За несколько дней до этого 
он простудился и принимал 

лекарства. Дмитрий Досто-
евский родился в 1945 году. 
Он сменил около двух десят-
ков профессий, был акте-
ром, снялся в трех фильмах. 
Перед выходом на пенсию 
он работал в трамвайном 
парке, был водителем 34-го 
маршрута, курсирующего по 
исторической части города.

В Турции продолжаются 
антиамериканские акции. 
На этот раз турки вывесили 
плакат «Янки, убирайтесь!» 
на здании муниципалитета 
в Измире напротив амери-
канского военного корабля. 
Ранее, в понедельник, 
американские военные, 
приплывшие в Турцию на 
десантном корабле USS 
Wasp, подверглись в Измире 
нападению. Активисты Ас-
социации турецкой моло-
дежи (TGB) поймали членов 
экипажа корабля и надели 
им мешки на голову в знак 
протеста из-за поддержки 

Израиля Вашингтоном. 
Затем в Измире произошло 
очередное нападение на 

военных США — Коммуни-
стическая партия Турции 
забросала их яйцами.

c 1-й стр.
А теперь там удивительное 
сочетание имперской красоты 
и мощи с заботой о каждом 
отдельном человеке.

К чему такое долгое лирическое 
отступление?

Да хотя бы вот к этому. Путин: «Мы 
понимаем, что успех реализации наших 
планов и здесь, на Дальнем Востоке, да 
и по всей стране, по всей России зави-
сит прежде всего от людей, от российских 
семей. Уже не раз говорил, что нельзя ру-
ководствоваться старой логикой: сперва 
заводы, фабрики, а только потом подумаем 
о тех, кто трудится на этих предприятиях. 
Такая логика не только несправедлива, она 
просто не работает в современной эко-
номике, в экономике будущего, которая 
строится, буквально строится вокруг чело-
века». Громадье планов — наша внутренняя 

экспансия на наш же Дальний Восток. Замах 
на развитие БАМа даже масштабней, чем 
сама советская стройка. Развитие горо-
дов и инфраструктуры, преобразование 
этой части страны. Прямо-таки «от нашего 
дыханья тает, плавиться лед, под нашими 
ногами расцветает земля». Но. Теперь так, 
как на современной ВДНХ — первопро-
ходчество в стиле «лакшери», экспансия 
со всеми удобствами.

Великое прошлое, которое можно лю-
бить, к которому можно ревновать в хоро-
шем смысле: «Любить — это с простынь, 
бессонницей рваных, срываться, ревнуя к 
Копернику, его, а не мужа Марьи Иванны, 
считая своим соперником». Лучше которого 
можно стать, двигаясь в будущее.

А Украина — прошедшее. Что там 
говорить.

Дмитрий ПОПОВ.

ПРОШЕДШЕЕ ВРЕМЯ...
ЗЛОБА ДНЯ

Французский президент 

Габриэль Атталь.

СМИ, Эммануэль Макрон 

Мишель Барнье.
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Почему Чехия стала настоящим чемпио-
ном Европы по русофобии не при президенте 
Вацлаве Гавеле (диссидент, сидел в тюрьме 
в 1977–78 гг.), а при Петре Павеле (президент 
с 2023-го, генерал)?

Не потому ли, что словосочетание «чеш-
ский генерал» звучит примерно как «швей-
царский» или «тибетский адмирал»? Дело 
даже не в том, что гроздь орденов бравый 
Павел собрал в кабинетах Тампы (Флорида), 
Монсе (Бельгия) и в миротворчестве на полях 
бывшей Югославии. А в том, что в принципе 
Чехия и армия — вещи несовместные. Един-
ственный раз в своей истории, в 1938 году, 
на абсолютно выигрышных позициях, чехи 
предпочли сдаться и стать лучшими оружей-
никами Гитлера до… 5 мая 1945 года. Строго 
говоря, германскими оружейниками они на 
6 дней пережили и Гитлера. А «насильное 
включение в соцлагерь» — это освобож-
дение чехов от Нюрнбергского трибунала, 
куда они обязаны были попасть по пунктам 
далее кратко обозначенным. Финляндию 
не включали в соцлагерь, но она покорно 
выплачивала репарации как прислужник 
Гитлера, хотя ее «вклад» был неизмеримо 
меньше чешского. 

Августовские годовщины пакта 
Молотова—Риббентропа и сентябрьские 
(«Мюнхенский сговор») возвращают к вопро-
сам: кто виноват в развязывании Второй ми-
ровой? когда Гитлер стал Гитлером, которого 
мы, собственно, знаем, а Германия — Третьим 
рейхом? какова в этом роль Чехии?

На одной конференции, услышав баналь-
щину про январь 1933 года, я умышленно под-
ставился, переспросив, что же случилось тог-
да, в январе 33-го. Усмешки. Камера отъехала 
на оппонента, уничижительно бросающего: 
«Не знать такое? Да в январе 1933 года Гитлер 
стал канцлером Германии!» И когда я кратко 
вставил: «Четвертым за год»… Но участники 
той конференции не сразу поняли, о чем речь. 
Камера вернулась. Я продолжил: «Отмотайте 
пленку, и окажется: Гитлер стал канцлером, 
четвертым за год. Брюнинг, Папен, Шлейхер, 
Гитлер. Четвертая пара меняемых перчаток. 
Тот Гитлер перекроил мир?» 

Яркая деталь: летом 1938 года в Берлине 
перестали отдавать «Хайль». Заместитель 
Гитлера Рудольф Гесс: «В городе перестают 
пользоваться германским приветствием, 
возвращаются к старым формам». Летом 
38-го считали: власть Гитлера закончена. 
Командир берлинского военного округа и 
будущий казненный фельдмаршал Вицлебен 
открыто репетировал захват рейхсканцеля-
рии. Два расследования, германское 1944 
года и Нюрнбергский процесс, подтвердили: 
заговор генералов, покушение на фюрера 
были назначены на август 1938 года. Буднич-
ное дело: недавно армия с Гитлером свергла 
штурмовиков Рема — «Ночь длинных ножей». 
Теперь очередь армии свергать Гитлера. 

За что? Лучше спросить: во избежание 
чего? Грозило неминуемое поражение Гер-
мании при попытке захвата Чехословакии. 
Начальник штаба Верховного главнокоман-
дования фельдмаршал Кейтель (показания 
в Нюрнберге): «Мы были необычайно рады, 
что дело не дошло до военной операции, 
поскольку всегда считали: у нас нет средств 
для штурма пограничных сооружений Че-
хословакии. С военной точки зрения наша 
атака разбилась бы о волнолом пограничных 
укреплений в Судетах».

Только «Мюнхен», главный внешнеполи-
тический козырь (и феноменальный успех), 
спас Гитлера, дав запас власти до апреля 
1945-го. Любое возражение генералов он 
перекрывал: «А где вы были в 1938-м, когда 
я один взял Чехословакию?»

А что за «неприступные укрепления», 
вместо попыток прорыва которых немецкие 
генералы решили прикончить Гитлера? Это, 
по-моему, и есть — первая нота нынешней, 
2024 года, русофобии чехов. 

Русский генерал Сергей Николаевич 
Войцеховский уехал в Чехию, создавал ар-
мию новорожденного государства. Чешский 
историк Иржи Фидлер пишет: «Работал для 
своей новой родины на границе физиче-
ских возможностей». Именно командующий 
Пражским военным округом генерал Войце-
ховский создал уникальную укрепленную 
Судетскую линию. 

В болтовне о судетских немцах за-
бывают: а что есть Судеты? Поле? Луга? А 
это Судетские горы. Сочетание рельефа и 
фортификации дало мультиплицирующий 
эффект: сравните дот в поле и на горном 
перевале. «Линия Войцеховского» (название 
не утвердилось в отличие от знаменитой 
Линии Мажино, бесполезного французского 
посмешища) была просто неприступна. 

И в роковую ночь 30 сентября 1938 года, 
когда на совещании у президента чехи ре-
шали, принимать или нет условия Мюнхе-
на, по воспоминаниям чешского дипломата 
Яромира Смутного, «против капитуляции 
высказались только глава канцелярии пре-
зидента Прокоп Дртина и генерал Сергей 
Войцеховский». То есть из военных только 
русский генерал.

Хотя из не военных против сдачи 

Гитлеру восстала еще одна русская, Мари-
на Цветаева:

Богова! Богемия!
Не лежи, как пласт!
Бог давал обеими — 
И опять подаст!..
(«Дал обеими руками» — щедро 

одарил). 
Итак, Гитлер в Мюнхене требует Судеты, 

где большая часть населения немцы. Бри-
танский посол в Праге Ньютон: «Если пона-
добятся оправдания на упрек в постыдной 
капитуляции пред германскими угрозами, это 
можно объяснить приверженностью принци-
пу самоопределения наций... Чехословакия 
— искусственное создание, не имеющее 
корней в прошлом». 

Была еще одна степень защиты: франко-
чешско-советский союзный договор. Но 
французы испугались выполнить главный 
пункт: военная помощь. А без французов чехи 
испугались принять военную помощь СССР. 
Польша запретила проход советских войск, 
грозила сбивать советские самолеты, они 
свой пакт о ненападении заключили еще в 
1934 году и планировали вторгнуться вместе 
с Гитлером в Чехию. Что и было исполнено, 
а их доля от раздела Чехии — знаменитый 
индустриальный Тешинский округ. 

Советскую решимость 1938 года 
пытаются обесценить будущим пактом 
Молотова—Риббентропа 1939 года. Может, 
1938-й и 1939-й кажутся одним днем сегод-
ня, в 2024-м... На самом деле разница: про-
пасть, «разрыв функции». В 1938-м Гитлер на 
грани свержения, а СССР вел с Германией, 
Италией прокси-войну в Испании. Подобная 
помощь чехам, авиация + присылка корпуса 
через Румынию, прорабатывалась даже при 
польской блокаде.

17 сентября 1938-го чешский министр 
иностранных дел Крофта признал: «СССР 
делает для Чехословакии больше, чем можно 
требовать по договору».

Это уже ближе к корню чешской русо-
фобии. Но крещендо впереди. Тут слово 
Уинстону Черчиллю, «История Второй ми-
ровой войны» (Нобелевская премия 1953 
г.): «Триумфальное вступление в Вену было 
мечтой «австрийского ефрейтора». В ночь на 
12 марта 1938 года нацисты намеревались 
устроить факельное шествие в честь героя-
победителя. И несмотря на отличную погоду, 
прекрасные условия, большая часть танков, 
самоходной артиллерии вышла из строя. 
Дорога до Вены оказалась забита. Гитлер 
пришел в бешенство, обрушился на своих 
генералов. Те в ответ: мы предупреждали, 
Германия не готова к военному конфликту. 
На парад в Вену техника была доставлена… 
по железной дороге».

Это аншлюс Австрии: истинная точка 
замера Второй мировой войны, 12 марта 
1938 г. «Начальные условия задачи»: немец-
кие танки не могут проехать 100 км до Вены 
по автобану. Об их возможностях на полях 
сражений можно только догадываться. А вот 
что известно точно: чехи — чемпионы мира по 
экспорту вооружений. Оценка Черчилля: «За-
воды «Шкода» на 1939 год превосходили по 
выпуску все британские заводы» (очерк «От 
Клоунады до Геноцида»). А вот гениальный 
фрагмент из официальной истории заво-
да «Шкода»: до 1939 года заводом «Шкода» 
выпущено 295 танков. К несчастью, после 
оккупации Чехословакии ее танки в составе 
немецко-фашистских частей участвовали 
в захвате Польши, Франции, войне против 
СССР. Последний танк чешского производ-
ства был уничтожен 10 декабря 1941 года у 
подмосковного города Клин.

Можно предложить корпоративный (в 
перспективе национальный) праздничек 
шкодных чехов: «10 декабря. День окончания 
ответственности за танки». 

Но это счет сделанных еще для чеш-
ской армии, а в 1939 году «Шкоду» назвали 
Hermann-Goering-Werke («Герман Геринг 
Верке»), и всю войну завод выпускал танки 
PzKpfw135 (тут счет на тысячи!), внедорож-
ники, грузовики, гусеничные тягачи... Другой 
гигант «ЧКД-Прага», став немецким концер-
ном ВММ, выпускал лучший средний танк 
вермахта PzKpfw-38 (чешский танк TNHP-S, 
мировой лидер продаж), самоходное орудие 
«Мардер», лучшую самоходку войны «Хет-
цер». Чешские пушки обстреливали Ленин-
град: тоже соучастие в геноциде.

Сколько трубили: «Советские танки в 
Праге! 1968 год! Позор!».

В книгу «Вторая мировая. Перезагруз-
ка» я включил ироничную главу «Мировая 
история в 50 SMS». SMS по этой теме: «До 
советских танков 68-го в Праге были чешские 
танки в Минске, Смоленске, под Москвой, в 
Сталинграде».

Составьте пропорцию: урон США от Гит-
лера и бомбардировки Дрездена, Гамбурга. 
Потом: урон СССР и… вся Чехия, по идее, 
должна была стать Дрезден-1945. 

Русофобия-2024 — комплекс вины за 
«героическую семилетку работы на Гитлера». 
А «чешский генерал» (Павел) — оксюморон, 
глава армии, совершившей в XX веке един-
ственный маневр — «Хенде хох». 
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Игорь ШУМЕЙКО, писатель

ОТ МЮНХЕНА ДО ПАКТА
Почему в Чехии так не любят Россию

c 1-й стр.
«Курьер на заказ пока не найден». 
Привыкайте к этим словам. Сей-
час доставщика уже приходится 
ждать дольше, а когда он нахо-

дится, то может попросить выплатить ему ко-
миссию заранее или установит удобное для 
себя время доставки.

Понятно, что резкий рост привлекательно-
сти работы курьеров был связан со взрывным 
ростом онлайн-торговли. Думали, что стреми-
тельно, как это было прежде, станут разви-
ваться автоматические технологии доставки, 
но в связи с санкциями те пока стоят на месте. 
Конечно, роботы даже предпочтительнее ми-
грантов, но теперь нет ни тех, ни других…

Мой знакомый курьер Александр призна-
ется, что его перестали устраивать многие 
заказчики, которые все еще не понимают, что 
времена изменились и теперь он, а не они на 
коне.

«Люди ставят цены, как будто бы на дворе 
2021 год, а не 2024-й. Отвезти букет цветов за 
600 рублей от «Павелецкой» до «Технопарка», 
да еще к определенному времени? Не поехали 
бы они с этим букетом куда-нибудь сами?» — 
возмущается мой собеседник.

Он приводит в пример еще пару заказов, 
которые висят на специализированных сайтах 
для курьеров неделями. Но желающих прока-
титься на другой конец Москвы за 400 рублей 
нет. И за 500 нет.

«Есть и такие, кто просит проехать через 
половину Москвы за 100! Такое впечатление, 
что люди вообще выпали из реальности и хо-
тят невозможного», — негодует мужчина. Он 
говорит, что сам держит цену и соглашается 
обычно выполнять заказ за тысячу рублей. И 
это еще по-божески! 

Курьеры обвиняют в наглости и жадности 
клиентов. Те в том же самом — самих курьеров. 

А ситуация продолжает усугубляться.
Эксперты же считают абсолютно ненор-

мальным взрывной рост зарплаты в самом 
неквалифицированном секторе труда, по срав-
нению даже с уникальными IT-специалистами; 
но что поделать — таковы реалии экономики, 
где безработных почти не осталось. И каждый 
курьер на особом счету.

Кстати, согласно тому же исследованию 
Forbes, хороший рабочий получает 147 тысяч 
рублей, но должен пахать от звонка до звонка, 
а самый посредственный курьер имеет столько 
же (и даже чуть-чуть больше), но при этом сам 
устанавливает свое рабочее время, сам себе 
начальник и проверяющий. Да еще и фитнесом 
регулярно занимается на свежем воздухе. Так 
что предпочтительнее?

Дураков нынче нет. Спрос рождает пред-
ложение. Помните, как в стародавние совет-
ские времена таксисты сами выбирали, кого 
из пассажиров им везти и куда?

Потому что клиентов было много, а так-
сист у себя один. Примерно так же сейчас и 
с курьерами.

Екатерина САЖНЕВА.

КУРЬЕР ВСЕГДА ПРАВ
РАБОТА

НЕФТЬ

Мы все ждали, когда начнется осен-
ний ценопад, и это случилось. Впер-
вые за 1,5 года (с февраля 2023-го) 
в период с 27 августа по 2 сентября 
снижение потребительских цен со-
ставило 0,02%. А в сегменте продо-
вольственных товаров — 0,01%. Об 
этом сообщает Росстат. В годовом 
выражении рост цен замедлился с 
9,01% до 8,87%. 
Вопрос в том, сможет ли недельная 
дефляция удержаться и закрепиться 
как следует?

В первую очередь спасибо нужно сказать 
плодоовощной продукции — сработал сезон-
ный фактор. Здесь цены в среднем опустились 
на 1,66%. Конечно, на торговой полке такого 
снижения невооруженным глазом можно не 
заметить. Если бы не одно «но». По отдель-
ным культурам падение цен оказалось весьма 
существенным. Так, морковь подешевела на 
4,6%, капуста белокочанная на 4,3%, карто-
фель на 3,5%, свекла на 3,7%, а лук и яблоки 
на 1,7%.

К сожалению, многие продукты и подо-
рожали. В частности, огурцы на 1,2%, поми-
доры — на 0,1%. Не порадовала «молочка», 
хотя продолжается пастбищный период и 
коровы получают полноценные корма. За не-
делю рост цен на сливочное масло, молоко и 
сметану составил, соотвественно, 0,8; 0,6 и 
0,5 процента.

В перечне от Росстата среди продуктов, 
которые портят дефляционный успех, — мясные 
консервы, пшеничный хлеб, говядина, барани-
на, колбасы и некоторые другие продукты. 

Учитывая нынешние аграрные проблемы 
(майские заморозки и засуха в некоторых ре-
гионах страны), мы бы не удивились, если бы 
нынешнего сезонного фактора подешевления 

вообще не случилось. Ведь осеннего цено-
пада в 2023 году не было. Его фиксировали в 
феврале — месяце, совершенно нетипичном 
для наступления дефляции. 

Тогда аграрии толком и не смогли объ-
яснить, почему цены на продукты вдруг по-
ползли вниз. 

Но то было разовое явление. 
Зато в 2022 году дефляция держалась це-

лых 5 месяцев подряд, с июня по октябрь. Все 
дешевело и дешевело к уровню 2021 года.

Сумеют ли крестьяне повторить такой 
рекорд? Овощеводы не обещают обрушения 
цен, «в лучшем случае, — говорят они, — до 
конца сентября». А хотелось бы сделать запасы 
овощей и картофеля на зиму. Благо доходы 
россиян продолжают расти. 

— Понятно, что снижение цен связано с се-
зонным урожаем овощей и фруктов, — говорит 
профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Алексей Зубец. — Од-
нако дефляция долго не продлится, возможно, 
уже в октябре все вернется на круги своя и мы 
опять увидим рост цен. 

— В 2022 году дефляция в России дер-
жалась целых пять месяцев. Сегодня мы 
рады снижению потребительских цен за 
одну неделю. В чем разница между 2022 
и 2024 годами?

— В 2022 году был кризис, новые экономи-
ческие санкции против России. Производители 
сельхозпродукции не отваживались повы-
шать цены по той причине, что народ ничего 
не станет покупать. Спрос резко снизился. 
В таких условиях, когда население не тратит 
деньги, повышать цены бесполезно, это шаг 
к разорению. 

Нужно понимать, что тогда, в 2022-м, зар-
плата у наших сограждан еще не росла. Она 
начала повышаться только в 2023-м, да и то не 
сразу, не с начала года. А главный двигатель 
инфляции — рост зарплат.

— Каков ваш прогноз по ценам до конца 
нынешнего года?

— Сегодня у нас продолжается активный 
рост зарплат, в номинальном выражении на 
15–20%. Вслед за ними будут подтягивать-
ся и цены. Экономика начинает торможение. 

До конца года «просадки» не произойдет, но 
по темпам роста ситуация будет хуже, чем 
сегодня.

А зарплаты продолжат расти, так как на 
рынке труда по-прежнему фиксируется дефи-
цит рабочих рук. Компании ищут кадры и не 
скупятся на заманчивые предложения. Потому 
и инфляция продолжит расти. 

— Какой, по вашему мнению, инфляция 
будет по итогам года?

— Наверное, процентов 8–10. Продоволь-
ственная инфляция будет выше среднестати-
стической, около 12%, а по промышленным 
товарам в районе 8%.

Считается, что повышение ключевой став-
ки Центробанка — это способ борьбы с ин-
фляцией. Однако это фактор, который ее раз-
гоняет. Чтобы продолжать производственную 
деятельность, бизнесу нужны кредиты на обо-
ротные средства. А они выше 20%. Вот в цены 
на свой товар предприниматели закладывают 
обслуживание кредита. Вместо снижения цен 
ключевая ставка этот рост подстегивает.

Владимир ЧУПРИН.

ЦЕНЫ СНИЗИЛИСЬ НА 0,01%
Впервые за 1,5 года россияне 
увидели дефляцию
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В конце этой недели в России 
пройдут очередные региональ-
ные и муниципальные выборы, а 
также выборы депутатов зако-

нодательных органов и довыборы в Госдуму. 
Киевский режим, не исключают эксперты, мо-
жет приурочить свои удары к этим 
мероприятиям.

Не случайно еще 4 сентября МИД России 
довольно жестко предупредил союзников Укра-
ины — страны НАТО — о незамедлительном и 
крайне болезненном ответе в случае новых 
террористических шагов Киева. Впрочем, не 
факт, что Запад услышит наше предупрежде-
ние и, как это уже было ранее, не изобразит 
«удивление» после террористических атак 
Украины.

Не исключено, что Киев может попытаться 
снова атаковать не дающий ему покоя Крым-
ский мост. Военные эксперты уже которую 
неделю отмечают активность натовской раз-
ведывательной авиации в акватории Черного 
моря. Обычно именно натовская разведка 
снабжает ВСУ нужной информацией о рас-
положении нашей ПВО.

У ВСУ есть чем бить в глубину нашей тер-
ритории. На этой неделе Украина осуществила 
самый массированный налет беспилотников. 
Тогда наша ПВО нейтрализовала 158 дронов, 
в том числе над Москвой и Московской обла-
стью. Однако, считают эксперты, подобная ата-
ка может повториться уже в ином объеме.

По данным наших разведчиков, Украина 
накопила тысячу «птичек» с дальностью по-
лета до тысячи километров и собиралась их 
использовать еще неделю назад, однако по 
непонятной причине этого не сделала. Сейчас 
наши Вооруженные силы ожидают от против-
ника любой провокации — как раздробленных 
ударов, так и массированного налета ударных 
дронов.

Источники в Киеве сообщают также, что 
Зеленский якобы дал устное распоряжение 
своим спецслужбам на устранение медийных 
лиц, которые уехали из Украины в Россию. 
Такую вероятность исключать нельзя, тем 
более что украинцы не раз расправлялись со 
своими же соотечественниками, в том числе 
на территории России. Такие покушения уже 
случались. Например, против политика Олега 
Царева, который, к счастью, остался жив. Был 
убит в Подмосковье бывший депутат Рады 
Илья Кива.

Видимо, заказные убийства должны на 
время отвлечь внимание общественности от 
обстановки на фронте, который посыпался 
после вторжения ВСУ в Курскую область. 

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, Украина давно превратилась в 
анклав террористических организаций.

— Зеленский получил разрешение на 
террористическую деятельность против Рос-
сии и ее граждан, а также граждан Украины, 
которые укрылись на нашей территории от 

террористического режима, — говорит он. — 
Мы должны понимать, что Украина как суверен-
ное государство прекратила свое существова-
ние. Теперь это некий анклав, контролируемый 
специальными службами США, и в рамках 
этого анклава совершается террористическая 
деятельность. То есть мы должны понимать, 
что Зеленский как политик и человек уже де-
градировал настолько, что не понимает, что за 
все преступления, которые уже совершены в 
этом конфликте, ему придется отвечать.

Вероятнее всего, считает Матвийчук, 
Украина предпримет попытки очередного 
вторжения, чтобы перевести стрелки с про-
вальной курской операции и неудач на основ-
ном фронте.

— Допускаю возможность активиза-
ции террористической деятельности ВСУ в 
Брянской и Белгородской областях, — гово-
рит Матвийчук. — Возможны также заходы 
диверсионно-террористических групп, кото-
рые уже совершались ранее... Могут также 
активизироваться «спящие ячейки». Это за-
маскированные агенты, которых готовили еще 

с 2014 года. Это как наши соотечественники, 
завербованные террористическими органи-
зациями, так и приезжие украинцы. Они же, 
кстати, могут совершать запуски беспилотной 
авиации прямо с территории России.

Эксперт не исключил нанесения уда-
ров дальнобойным оружием, разрешение 
на которые официально от стран НАТО пока 
не получено. Удары могут наноситься как по 
приграничным населенным пунктам, так и по 
центру России. 

— Никто целиться никуда не будет, они 
будут наносить удары, чтобы создать пред-
посылки для паники, для каких-то массовых 
волнений. Зеленский недавно открыто заявил, 
что они будут вести террористическую дея-
тельность до тех пор, пока Путин не скажет: 
«Хватит, давайте мириться». То есть они счита-
ют, что методом террора они смогут заставить 
Москву принимать какие-то условия, выдви-
нутые Западом и Киевом. Повторюсь еще раз: 
Украина уже не суверенное государство, а 
анклав террористов.

Дарья ФЕДОТОВА. 

ОСЕННЕЕ ОБОСТРЕНИЕ ВСУ

Украинские беспилотники вновь на-
рушили границу Белоруссии. БПЛА 
проникли в воздушное пространство 
союзной страны в районе города 
Гомель, в связи с чем в небо были 
подняты истребители ВВС республи-
ки. Кроме того, в первый раз за всю 
историю страны на ее территории был 
задержан шпион из Японии, собираю-
щий данные, в том числе и о состоянии 
границы.

 Ночью жителей белорусского города 
Гомель разбудили звуки сильных взрывов. 
Очевидцы даже засняли вдалеке падение 
БПЛА, сбитого белорусской ПВО. Известно, 
что обломки летательного аппарата повредили 
здание на окраине Гомеля. Дрон залетел на 
территорию Белоруссии со стороны Черни-
говской области Украины. 

 «В результате падения предположи-
тельно сбитого беспилотного летательного 
аппарата произошло загорание кирпичного 
здания склада в Гомеле по 8-му пер. Ильича», 
— отметила пресс-служба МЧС Беларуси. По 
мнению эксперта по национальной безопас-
ности Александра Тищенко, цель провокации 
— втянуть страну в военный конфликт, чтобы 

открыть второй фронт и официально подклю-
чить страны НАТО к прямому вооруженному 
конфликту. Не стоит забывать о том, что на 
границе с Белоруссией Украина держит се-
рьезный военный контингент: по данным мино-
бороны Белоруссии, численность украинской 
группировки «Север» составляет порядка 120 
тысяч человек. 

Ситуация в Белоруссии находится под 
прицелом и других иностранных разведок. 
По данным СМИ, в Гомеле задержали шпиона 
из Японии, который собирал данные о ситуа-
ции на границе страны, а также о реализации 
китайского проекта «Один пояс — один путь». 
Целью этого проекта является объединение 
сухопутного и морского торговых путей, чтобы 
быстро и недорого доставлять товары в стра-
ны Юго-Восточной Азии, Африку, на Ближний 
Восток и в Европу. Кроме того, агент снимал 
военную инфраструктуру и собирал данные о 
политических настроениях в стране. 

 «Мои действия могут быть опасны для 
Белоруссии. Может быть ракетная атака по 
Белоруссии», — признался агент во время 
общения с белорусскими силовиками. 

 «Если речь идет об агенте, то это не зна-
чит, что это кадровый сотрудник спецслужб, 

— рассказал «Московскому комсомольцу» 
генерал-майор ФСБ в отставке Александр 
Михайлов. — Это может быть человек с евро-
пейской внешностью, любой гражданин России 
или даже Белоруссии, за деньги готовый вы-
полнять задания в интересах другой страны. 
Нередки истории с экзотическими странами, 
агентов которых никогда раньше не ловили — и 
вдруг такое происходит. Но агенты бывают раз-
ные: одни работают в военной сфере, другие 
в научно-технической, третьи в политической. 
Иногда все бывает перемешано, поэтому су-
дить сложно. Можно отметить, что белорусы 
просекли, какие цели перед собой ставил 

представитель японских спецслужб. Теперь 
все зависит от того, что ему предъявят.

— Для чего Украина провоцирует Бело-
руссию беспилотниками?

— Это люди без царя в голове и с неустой-
чивой психикой, которые хотят втянуть в кон-
фликт еще одну страну. Еще Бисмарк сказал, 
что только идиот воюет на два фронта. Неясно, 
для чего они это делают. Возможно, это даже 
инициатива не Зеленского или даже украин-
ского министерства обороны — там есть куча 
чокнутых, которые действуют сами по себе, 
решают свои задачи. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

Генерал ФСБ рассказал, зачем Украина 
запустила по Белоруссии БПЛА

ПРОВОКАЦИЯ, ЛЕТЯЩАЯ 
НА КРЫЛЬЯХ НОЧИ

Драйвер дефляции-2024: 
морковь. Она подешевела 
на рекордные 4,6%.

Участники альянса ОПЕК+, включая 
Россию, вопреки собственным пла-
нам не спешат наращивать свои до-
бывающие мощности. Причиной тому 
служат цены на нефть, опустившиеся 
в начале осени до самого низкого 
уровня с декабря прошлого года. 
Баррель рискует упасть ниже $70. 

Отсрочка начала поэтапного расшире-
ния нефтедобычи в рамках сделки ОПЕК+, 
намеченного на IV квартал этого года, стала 
основной темой закулисных переговоров, 
которые в настоящее время ведут участники 
альянса. Причем, по сведениям Reuters, такое 
решение, весьма вероятно, будет принято.

Речь идет о соглашении о совокупном 
ограничении добычи нефти на 1,8 млн бар-
релей в сутки, заключенном странами — экс-
портерами из числа ОПЕК+ в конце 2016 года, 
когда котировки «черного золота» провали-
лись ниже $55 за баррель.  С октября 2024 
года экспортеры планировали постепенно 
наращивать добычу.

Судя по всему, теперь партнерам по 

ОПЕК+ придется отказаться от восстанов-
ления своих производственных мощностей. 
С января котировки нефти снизились более 
чем на 20%. В начале сентября цены упали до 
$72,8, что оказалось самым низким резуль-
татом с ноября прошлого года.

Но и после новости о возможном прод-
лении действия сделки ОПЕК + нефть снова 
может продолжить дешеветь. По мнению 
ведущего аналитика Фонда национальной 
энергобезопасности, эксперта Финансового 
университета при Правительстве РФ Игоря 
Юшкова, конфликт на Ближнем Востоке по-
степенно утихает, поэтому данный геопо-
литический фактор перестает подогревать 

мировые котировки сырья. Следовательно, 
цена на нефть, скорее всего, вновь вернется 
в район $70.

Более того, есть еще несколько факторов, 
которые способны ускорить падение стои-
мости барреля. Западные эксперты считают, 
что уже до конца сентября свою добычу вос-
становит Ливия, запасы которой считаются 
крупнейшими в Африке. В свою очередь Ки-
тай, на стремительное увеличение потребле-
ния углеводородов которого ранее делали 
ставки многие западные аналитики, вряд ли 
поможет нефтяным котировкам. Экономика 
Поднебесной по-прежнему демонстрирует 
слабость — индекс деловой активности ази-
атского государства сокращается четвертый 
месяц подряд.

Негативные новости приходят из-за 
океана. Промышленность США переживает 
не лучшие времена. Американские заводы 
теряют заказы, что грозит привести к сни-
жению спроса на энергоносители.

Существующие причины вполне могут 
к концу осени уронить котировки барреля в 

район $60, указывает руководитель управ-
ления аналитических исследований «ИВА 
Партнерс» Дмитрий Александров. И, по его 
словам, такой расклад окажется крайне не-
приятным для российского бюджета, базо-
вая стоимость нефти в котором рассчитана 
именно исходя из такого уровня. Исполнить 
главный финансовый документ страны у чи-
новников, конечно, получится, но денежный 
поток, формировавшийся за счет более вы-
сокой цены углеводородов и поступавший в 
Фонд национального благосостояния, быстро 
иссякнет.

Между тем западные информагентства 
не исключают, что участники ОПЕК+ могут 
поступить «от противного» и в ближайшее 
время все-таки последуют намеченному 
графику увеличения производства, что по-
влечет за собой еще большее снижение 
цен, однако будет способствовать росту 
экономической активности и увеличению 
спроса и стоимости энергоресурсов в обо-
зримом будущем.

Роман НИКОЛАЕВ.

СПАСЕНИЕ БАРРЕЛЯ
Котировки нефти рискуют 
упасть до опасного для 
российского бюджета уровня

Дом, на который 
упал украинский 

дрон.

Крымский мост 
не дает покоя 
Зеленскому.
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То есть навсегда закрывают путь 
в космос. Повод — медицинский 
отвод от полетов из-за индиви-
дуальных особенностей слизи-

стой носа. 
 По мнению многих светил медицин-

ской науки из Федерального медико-
биологического агентства, МГМУ им. Се-
ченова и других уважаемых медицинских 
организаций, состояние здоровья Бабкина 
не вызывает опасений. 

 Но Главная медкомиссия не признает 
мнения сторонних специалистов. Скажи кому, 
что с космонавтом поступают непредвзято, — 
не поверят. Обозреватель «МК» разбиралась 
в проблеме. 

 История Андрея Бабкина просто потря-
сает. Он пришел в отряд в 2010 году. Через 
7 лет, в 2017-м, начал готовиться к своему 
первому полету в составе основного экипажа, 
и началось... Как рассказывал мне сам Андрей 
еще в 2022 году, его старты переносились 
потом 8 раз. Нет, ну в космической судьбе 
все бывает, но чтобы так много раз снимали 
со старта одного и того же человека, это, со-
гласитесь, нонсенс! 

 Заболевание? Нет, в 2017-м, 2018-м, 
2019-м, 2020-м, до апреля 2021-го об этом 
речи не шло.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Андрей Николаевич Бабкин ро-
дился 21 апреля 1969 года в 
Брянске. По окончании школы 
поступил в Брянский институт 
транспортного машиностроения, 
а после службы в армии, в 

1990-м, был переведен в Московский авиа-
ционный институт.

В 1995 году он с отличием окончил МАИ по 
специальности «Системы жизнеобеспечения 
и защиты летательных аппаратов».

С апреля 1997 года работал в РКК «Энер-
гия» в качестве специалиста и испытателя по 
внекорабельной деятельности (ВКД). За 25 лет 
Бабкин прошел в космической отрасли путь 
от инженера и ведущего научного сотрудника 
до космонавта-испытателя.

По словам космонавта, на выбор будущей 
профессии отчасти повлияли его родители, 
дед, который был летчиком, а также увлечение 
астрономией после яркого детского впечатле-
ния от художественного фильма «Туманность 
Андромеды» киностудии им. Довженко.

До последнего времени Андрей Нико-
лаевич имел статус «космонавт-испытатель» 
и был по совместительству заместителем ко-
мандира отряда (Олега Кононенко) по научно-
исследовательской и испытательной работе 
(НИИР).

Впервые (в 2017-м) он встал в экипаж 
с Олегом Скрипочкой и Шеннон Уокер. Од-
нако через несколько месяцев тренировок 

«Роскосмос» принял решение о сокращении 
числа космонавтов на российском сегменте 
МКС. Это было связано с сокращением запу-
сков кораблей к МКС, отсутствием научного 
модуля.

После Андрей Бабкин готовился к по-
лету с Николаем Тихоновым (тоже ни разу 
не летавшим) в 2018 году. Возможно, и по-
летели бы, но авария, которая произошла 
с ракетой-носителем, выводившей перед 
ними «Союз МС-10» (Овчинин и Хейг тогда 
успели катапультироваться), снова отодви-
нула экипаж Бабкина—Тихонова, уже на 2019 
год. Но опять произошла «осечка» — в 2019-м 

нужно было пропустить вперед себя экипаж с 
космонавтом из ОАЭ. Полетели более опыт-
ный космонавт Олег Скрипочка и новички 
Джессика Меир и Хаззаа Аль-Мансури. От-
правлять в космос экипаж из одних новичков 
было рискованно.

Наступил 2020 год, готовился полет 
Бабкина—Тихонова на «Союзе МС-16». К слову, 
это ежедневные изнурительные трениров-
ки, повторение знаний о своих и изучение 
бортовых систем американских космических 
аппаратов, отработка выхода в космос в рос-
сийских и американских скафандрах, работы 
с рукой-манипулятором... 

«И вот представьте, — рассказывал мне 
тогда Андрей Бабкин, — до нашего вылета 
на Байконур остается чуть более месяца, как 
мой напарник Николай травмирует веткой 
глаз во время обычной прогулки по парку... 
Поскольку экипаж наш был слаженный, сняли 
сразу двоих. Американец Крис Кэссиди (он 
должен был лететь с нами) полетел тогда с 
нашими дублерами Анатолием Иванишиным 
и Иваном Вагнером». 

 Кто помнит документальный фильм про 
«Аполлон-13», там есть сцена, где заменен-
ный член экипажа (это был Томас Маттингли, 
который сумел все-таки долететь до Луны, но 
уже на «Аполлоне-16») приехал на космодром 
и смотрел со стороны, как стартует еще не-
давно его ракета... Вот так же смотрел вслед 
улетавшему от него «Союзу» и Бабкин, еще 
надеясь, что, как Томасу Маттингли, ему все-
таки еще улыбнется удача. 

 Тут надо сделать небольшую ремарку 
по поводу «удачи». Как-то в последнее время 
стало нормой пренебрежительное отношение 
к судьбе космонавтов. Объективно здоровые, 

подтверждающие это всевозможными справ-
ками, независимыми медицинскими обсле-
дованиями космонавты пытаются, как это 
было, к примеру, с Федором Юрчихиным, 
оспорить свои «заболевания», но ГМК, как 
правило, неумолима. Так же, как с Федором 
Юрчихиным, в свое время, по данным «Рос-
сийской газеты», поступили и с Александром 
Самокутяевым, и с Сергеем Ревиным... Теперь 
вот, похоже, началась мода забраковывать 
не только летавших, но и тех, кто не слетал и 
одного раза. Отвлечемся на минуту от душев-
ных переживаний, которые, вполне вероятно, 
испытывает 50-летний «новичок», глядя, как 
его опережают те, кто пришел в отряд космо-
навтов после него... Хочу обратить внимание 
на то, что подготовка человека к вступлению 
в отряд, а потом к полету в космос — это 
очень дорогое удовольствие, которое, по не-
которым оценкам, в совокупности обходится 
государству больше чем в миллиард рублей. 
Соответствующий порядок цифр и у наших 
американских партнеров, только вот есть 
небольшая разница: там дорогим ресурсом — 
астронавтами — не разбрасываются. Андрей 
Бабкин в письме Владимиру Путину приводит 
следующую статистику: с 2003 по 2018 год в 
США было подготовлено к полету 45 астронав-
тов, и все они побывали в космосе, в России 
же за то же время из 32 свою мечту удалось 
осуществить всего 23 космонавтам, то есть 
всего 70 процентам с небольшим. Итак, о чем 
это я? Ах, да — об удаче. Или все-таки о круп-
ной растрате государственных средств?

 Продолжим описание долгого пути в 
космос Андрея Бабкина. Когда наступил 
2021 год, его попросили освободить место 
для артистки и режиссера художественного 
фильма «Вызов».

 «Сложилась информационная аномалия, 
— сообщает Бабкин в письме президенту 
страны, — когда профессионалу с боем при-
ходится доказывать свое право на космос, в 
кинопроекте-эксперименте легко предлага-
ется попасть туда людям в рекордные сроки. 
(«Не обязательно тратить годы жизни, чтобы 
подготовить космонавта, — декларирует в 
одном из рекламных роликов режиссер, — 
можно успеть и за 4 месяца».) Кстати, ими 
было заявлено, что никто из космонавтов «не 
пострадал» в результате съемок фильма, что 
я не готовился и не должен был лететь. Так вот 
я готовился и должен был лететь!»

 С наступлением 2022 года для Бабки-
на вновь забрезжила надежда на полет: он 
вновь, в который уже раз, прошел врачебно-
экспертную комиссию, усиленно готовил-
ся к полету, был представлен в экипаж, как 
вдруг, буквально через несколько месяцев 
после положительного заключения, возник 
совершенно неожиданный отказ. Компью-
терная томография показала, внимание: 
«незначительные признаки пристеночного 

утолщения слизистой оболочки левой кли-
новидной пазухи», или перегородки носа по 
средней линии.

 Члены ГМК в 2021 году рекомендовали 
Бабкину прооперироваться (двухсторонняя 
полисиносутомия — эндоскопическая опера-
ция по уменьшению объема слизистой.)

Это было сделано с положительным эф-
фектом, а в начале 2023-го получены заклю-
чения от нескольких ведущих клиник, вклю-
чая ФМБА, МОНИКИ, ПМГМУ им. Сеченова, 
ЦКБ гражданской авиации и Центравиаме-
да об отсутствии ограничений по нагрузкам 
и противопоказаний к профессиональной 
деятельности. Заключения были подписаны 
членами-корреспондентами РАН, профес-
сорами, кандидатами медицинских наук, 
врачами высшей категории. 

 Но, увы, Главная медицинская комиссия 
не признала их доводы полезными и справед-
ливыми. Космонавта вновь забраковали из-за 
невозможности прогнозировать на несколько 
лет вперед стабильность его состояния. Су-
ществование современных медикаментов, 
которые гарантированно могли бы обеспе-
чить любую длительность полета при самом 
неблагоприятном прогнозе (этот подход ис-
пользуют в других космических агентствах), 
во внимание не приняли? 

 Вместо этого, как следует из письма, 
начальником ЦПК им. Ю.А.Гагарина был под-
писан приказ о лишении Бабкина статуса 
«космонавт-испытатель».

 Официальную информацию об этом в 
Центре «МК» не дали, подтвердив лишь на 
словах, что Андрей Бабкин больше не чис-
лится в отряде космонавтов. И вообще, как в 
Центре посоветовали: «Обратитесь сначала 
в «Роскосмос», который принимает оконча-
тельное решение». В «Роскосмосе», что было 
ожидаемо, мне ответили: «Обратитесь с этим 
вопросом в ЦПК»....

 Ко м м е н т а р и й ко с м о н а в т а-
испытателя, действительного члена 
Российской академии космонавтики им. 
К.Э.Циолковского Сергея Жукова:

— Андрея Бабкина я знаю давно, и толь-
ко с хорошей стороны. Если он не отказался 
от борьбы за полет, это делает ему честь. 
Полагаю, что подобные разночтения между 
врачами, которые обследуют космонавта, не 
такая уж редкость, и не всегда чаша весов 
склоняется к отказу. Меня пропустили в 
отряд (космонавтов) только после третьей 
ГМК — были замечания, которые я устранял. 
Правда, в 2011 году я сам ушел из отряда, 
посвятив все свое время кластеру космиче-
ских технологий и телекоммуникаций Фонда 
«Сколково». Задача была — заложить основы 
частной космонавтики в России. Похожая на 
ситуацию с Бабкиным была история у кос-
монавта Виктора Михайловича Афанасьева. 
По-моему, перед каждым его полетом у 
врачей были сомнения. Но в итоге он устра-
нял все замечания и летал. Он совершил 
четыре успешных полета в космос! Один 
из врачей мне рассказывал, что даже на 
первичном отборе Афанасьев увязался за 
врачами, которые были в воинской части и 
не отобрали его, полетел с ними в Москву 
и к концу перелета убедил медиков в су-
ществовании алгоритма, по которому он 
проведет дополнительное обследование. 
В общем, как мы видим, сила намерения 
многое решает.

 В заключение своего письма прези-
денту Андрей Бабкин пишет: «Надо бы в 
«Положение о космонавтах» (утверждены 
Правительством РФ в 2017 году) внести 
пункт об ответственности должностных 
лиц за нарушение прав космонавтов и 
контроле «Роскосмосом» недопустимо-
сти таких проявлений. Это же граничит 
с растратой значительных финансовых 
средств, затраченных на многолетнюю 
подготовку космонавтов».

 Надеемся, что там, «наверху», кос-
монавта услышат и, разобравшись в 
сложной медицинской дилемме, помо-
гут реализовать его законное право на 
профессиональную деятельность. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Первая неделя осени почти позади, одни 
ученики уже прилежно сидят за партой, а 
другие по-прежнему не могут вернуться 
из теплых краев. Вины школьников тут нет, 
причина в отсутствии обратных билетов с 
российского юга и «веерные» задержки 
рейсов с зарубежных курортов. Однако не-
которые школы, по сообщению родителей 
школяров, заявили, что они устали терпеть 
такое и примут меры. 

Хотя к осени обещали «выкинуть биле-
ты» с юга, по-прежнему коллапс на выезде с 
курортов, считающихся детскими: из Анапы и 
окрестностей, Евпатории и других здравниц 
для родителей с детьми. Там застряли в том 
числе и первоклашки, которым пришлось вы-
нужденно пропустить свой первый в жизни 
школьный звонок. Вина, разумеется, не их, а 
вот родители делятся на тех, кто винит себя, 
и кто оправдывает. 

— Я прокляла все на свете, что поперлась 
с ребенком в Анапу в августе, надо было на 
даче сидеть! — признается москвичка Арина, 
вынужденно отдыхающая с дочкой семи лет у 
моря уже лишнюю неделю. — Или надо было 
брать обратные ж/д билеты сразу, а не верить 
тем, кто уверял, что к концу августа выкинут по 
сходным ценам. В итоге моя Агатка первое в 
жизни 1 сентября пропустила. 

Совестливая Арина звонила в школу, куда 

записала дочку, приносила извинения и клялась 
сделать все возможное, чтобы опоздать не 
сильно. Завуч ответила, что ничего страшного, 
бывает, пусть мама не паникует, а спокойно 
ищет варианты, чтобы благополучно добраться 
домой. 

— Когда я стояла в очередной ж/д кассе 
по чьей-то наводке, пытаясь добыть билет, ко-
торый якобы «вот прямо сейчас кто-то сдаст», 
наблюдала отдыхающих в аналогичной ситуа-
ции, мальчик опаздывает в 1-й класс, — рас-
сказывает Арина. — Но только там не мама, а 
бабушка, и отношение к ситуации у нее другое. 
У нее внук плачет, что не успевает первый раз 
в первый класс. А бабуля как затрубит: а ну не 
ныть! И никому не говори, что на югах сидел! 
Скажешь, болел, понял? Нормальные дети 
радуются, что лишняя неделя свободы, а этот 
оплакивает!

Если верить школьным психологам, ко-
торых сейчас атакуют родители с вопросами, 
а не скажется ли это на том, как их ребенка 
примет коллектив, большинству родителей, 
считающих, что опоздать в школу на неделю — 
пустяки, дело житейское, достаются классные 
руководители и школы, не терпящие подобных 
дисциплинарных нарушений. 

— Я все понимаю — и про билеты, и про 
задержки самолетов, но и вы меня пойми-
те, — говорит Ирина Александровна, первая 

учительница из Новой Москвы, в класс ко-
торой не дошла треть первоклашек. — Дети 
мигрантов сидят за партами, а россиян нет, 
они еще отдыхают. А потом те же мамы, кото-
рые сейчас громко доказывают, что опоздание 
пустяки, будут меня обвинять, что дети отстают, 
не понимают, не хотят в школу. А если ребенок 
пришел в класс через неделю, когда коллектив 
уже сложился, у маленьких же это быстро, и 
почувствовал себя аутсайдером, он именно 
так и скажет — больше не пойду туда. 

Педагоги средних классов только раз-
водят руками: там программа уже такая, что 
просто так не нагнать, придется заниматься 
дополнительно. А пара отстающих учеников 
тормозит весь класс. 

По словам опрошенных юристов, по за-
кону (п. 1 ч. 4 ст. 44 273-ФЗ) родители обязаны 
обеспечить получение детьми среднего об-
разования и в его рамках соблюдать правила 

распорядка, установленного в учебном за-
ведении: то есть сказано явиться 2 сентября 
— надо явиться. Но при этом ответственности 
за прогулы ребенка, которого они сами же не 
смогли вовремя привезти с отдыха, родители 
не несут. Школа не вправе их «учить», а зако-
нодательство требует лишь объяснительную 
записку. 

 — В некоторых школах придумали такой 
ход, — делится юрист Светлана Полозова, — 
вносят положения об опоздании в собственный 
школьный устав, на это школа имеет право. 
Отчислить «опоздашу» администрация учеб-
ного заведения, конечно, не вправе, но они 
наказывают родителей рублем. Подсчитывают, 
сколько ученик пропустил, и обещают пустить 
его в класс только после того, как он наверстает 
пропущенное с репетитором. Платным, но его, 
так и быть, предоставит школа. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 6 сентября 2024 года

ПЕРСОНА4

ШОК ОБРАЗОВАНИЕ

Участница олимпийского марафона Ре-
бекка Чептегей, представляющая Уган-
ду, скончалась через два дня после того, 
как получила 80 процентов ожогов тела, 
когда во время ссоры бывший молодой 
человек облил ее бензином и поджег.

Сообщается, что угандийская спор-
тсменка Ребекка Чептегей скончалась от 
серьезных травм, полученных в результате 
того, что ее облили бензином и подожгли в 
собственном доме. Согласно медицинскому 
заключению, 80 процентов ее тела были 
поражены огнем.

По информации медиков, 33-летняя 
Чептегей стала жертвой жестокого напа-
дения, совершенного ее бывшим молодым 
человеком в минувшие выходные. После 
инцидента несчастную срочно доставили в 
отделение интенсивной терапии больницы 
в надежде стабилизировать состояние. Од-
нако исполняющий обязанности директора 
больницы доктор Оуэн Менах подтвердил, 
что Чептегей скончалась.

«К сожалению, мы потеряли ее после 
отказа всех органов», — заявил Менах ке-
нийским СМИ.

Президент Олимпийского комитета 
Уганды Дональд Рукаре выразил соболез-
нования в социальной сети: «Мы узнали о 
трагической гибели нашей олимпийской 
спортсменки Ребекки Чептегей после жесто-
кого нападения ее бойфренда». Он назвал 
случившееся трусливым и бессмысленным 
поступком, который привел к утрате вели-
кой спортсменки, и пообещал сохранить 
ее наследие.

В пресс-релизе также содержался при-
зыв к правоохранительным органам пред-
принять решительные меры для привлече-
ния виновного к ответственности.

Напомним, что эта ужасная трагедия 
произошла всего через несколько недель 
после того, как Ребекка приняла участие в 
марафоне на Олимпийских играх в Париже, 
где заняла 44-е место. 

Кенийская полиция подтвердила, что 
нападение произошло в доме спортсмен-
ки в округе Транс-Нзойя, недалеко от гра-
ницы с Угандой, куда она переехала для 
удобства тренировок. Начальник полиции 
округа Джереми оле Косиом сообщил, что 
бывший партнер Ребекки Диксон Ндиема 

купил канистру с бензином и поджег ее во 
время ссоры в воскресенье.

Согласно информации кенийской газе-
ты The Nation, на месте происшествия были 
найдены пятилитровая канистра, сумка и 
сгоревший телефон.

Отец Ребекки Джозеф Чептегей, расска-
зывая о случившемся из больницы вместе 
со своей второй дочерью Эвалин Челагат, 
отметил, что незадолго до нападения пара 
поссорилась из-за земельного вопроса. 

«Они были просто друзьями, и мне не-
понятно, почему он хотел забрать вещи моей 
дочери», — подчеркнул Чептегей в интервью 
The Star, добавив, что у его дочери есть двое 
детей от другого мужчины, который живет 
в Уганде.

По словам представителя полиции, 
бывший парень проник в дом с целью инс-
ценировать нападение. 

«Предполагается, что бывший избранник 
пробрался на территорию комплекса около 
14.00 в воскресенье, когда женщина и дети 
были в церкви, — сообщил представитель 
полиции кенийской газете The Standard. — 
Позже женщина вернулась, Диксон Ндиема, 
который раздобыл бензин, начал обливать 
им Ребекку, а потом поджег ее».

Соседи сообщили, что слышали ссору 
пары возле дома и стали свидетелями того, 
как мужчина облил женщину жидкостью 
перед тем, как поджечь ее. По словам Мена-
ха, предполагаемый нападающий, бывший 
парень Ребекки, также был госпитализиро-
ван в ту же больницу с ожогами на 30 про-
центах тела. В то же время кенийские СМИ 
сообщили, что одна из дочерей Чептегей 
стала свидетелем нападения в доме своей 
матери.

«Он ударил меня ногой, когда я пыталась 
помочь маме, — рассказала дочь в интервью 
кенийской газете The Standard. — Я сразу 
позвала на помощь соседа, который попы-
тался потушить огонь водой, но это было 
бесполезно».

Это трагическое нападение произошло 
через два года после того, как кенийская 
спортсменка Дамарис Мутуа была найдена 
мертвой в известном беговом центре Итена. 
В октябре 2021 года 25-летняя рекордсмен-
ка Агнес Тироп была обнаружена убитой в 
своем доме в Итене. Тироп, завоевавшая 
бронзовые медали на чемпионатах мира и 
занявшая четвертое место на Олимпийских 
играх в Токио, была найдена мертвой в луже 
крови. Коронер установил, что причиной 
смерти стали множественные ножевые 
ранения.

Это ужасное преступление привело к 
задержанию ее мужа Ибрагима Ротича, ко-
торый был пойман после продолжительной 
погони. Он сейчас находится под следстви-
ем по обвинению в убийстве своей жены, 
которое он отрицает. Судебный процесс 
начался только в ноябре 2023 года, более 
чем через два года после смерти Тироп.

Младшая сестра Тироп, Эверлин Джеп-
нгетич, свидетельствовала в суде о том, 
что покойная подвергалась жестокому об-
ращению со стороны мужа и обнаружила ее 
избитой незадолго до убийства. Согласно 
последним данным Национального стати-
стического бюро Кении, опубликованным 
в январе 2023 года, 34 процента женщин 
в стране сталкиваются с физическим на-
силием с 15 лет.

Ангелина БРЖЕВСКАЯ.

ИСПЕПЕЛЯЮЩИЕ ЧУВСТВА
Подожженная бывшим любовником олимпийская 
спортсменка скончалась в больнице

Сообщается что угандийс

Ребекка Чептегей.

Услуги репетиторов становятся все более 
востребованными. По данным аналитиков 
онлайн-маркетплейса, спрос на такие 
услуги поднялся на 18% за год. Чаще всего 
родители школьников привлекают ре-
петиторов по информатике, биологии и 
геометрии. И учителя тоже чаще стали 
подрабатывать дополнительно. По дан-
ным тех же исследователей, предложение 
репетиторства по предметам именно от 
учителей показало рост в 29% за год.

Если не столь давно услуги репетиторов 
использовались теми, кто притязал на высший 
балл или «недоступный» вуз, то сейчас они 
уверенно шагнули в широкие массы. 

По данным аналитиков маркетплейса, 
больше всего за год вырос спрос на допол-
нительные занятия в дистанционном фор-
мате: по информатике аж на 92%. Запрос на 

репетиторство по биологии онлайн подрос 
на 52%, по геометрии — на 36%.

Опрос и потребителей, и поставщиков 
репетиторства (проведен среди 10 тысяч 
человек) выявил и другие закономерности. 
Учителя тоже «пошли в репетиторы» с большей 
охотой, чем раньше, за год предложение с их 
стороны увеличилось на 29%. Срез данных 
у «встречного предложения» таков: на 74% 
больше стало репетиторов по геометрии, 
на 46% — по географии, на 42% — по химии. 
Впрочем, тут идет речь не только о регулярном 
репетиторстве, но и разовых «подтягиваниях 
по предмету».

Аналитики поделились и данными о том, 
сколько и с какой частотой продолжаются 
занятия. 46% школьников из тех, у кого есть 
репетиторы, занимаются по три-четыре часа 
в неделю, то есть сдвоенными парами, как в 

вузе. Один-два часа в неделю уделяют какой-
то дисциплине 41% учеников при условии двух 
или даже трех занятий в неделю.

Сегодня такое платное допобразование 
используется почти в каждой семье, где есть 
выпускник, который собирается сдавать ЕГЭ. 
Или просто планирует поступать туда, где 
высокий конкурс на бюджетные места. Кроме 
«делания будущего» для своего отпрыска 
экономический резон со стороны семей тоже 
просматривается. Лучше вложиться еще в 
школе, чем после выкладывать за обучение 
круглые суммы: 250–600 тысяч за год в вузе 
или от 50 до 450 тысяч в колледже.

На практике 37% опрошенных россий-
ских родителей сказали, что готовы тратить 
на репетиторов до 5 тысяч рублей в месяц 
и не больше. 35% готовы выложить от 5–10 
тысяч рублей ежемесячно. Но в реальности 
тратят куда больше: подсчитано, что обычная 
российская семья вкладывает в такой вид 
платного образования для ребенка 8 тысяч 
рублей в месяц. Больше того — те же ана-
литики ранее сообщили, что развивается 
репетиторство для дошкольников, и на них 
за год спрос вырос на 13%.

— По моим наблюдениям, репетитор сей-
час нужен семьям, где есть какие-то амбиции, 
специальный план для ребенка, — говорит 
учитель английского языка, филолог, репе-
титор Наталья Мирская. — Вот языки учат 
не только для поступления на профессии, 
где нужно международное общение. Англий-
ский — не только для переводчиков, гидов 
и компьютерщиков, но также для брокеров, 
маркетологов, экономистов и юристов, ме-
диков, инженеров и др. Другая категория 
семей с репетиторами — это когда ребенок 
не очень хорошо учится, но родители при-
тязают на большее. Обычно такие выбира-
ют направление и бьют в эту одну точку. По 
моим наблюдениям, почти исчез подход «для 
общего развития», «каждый образованный 
человек должен знать…» Сегодня со стороны 
родителей все очень рационально.

«МК» тоже провел небольшой опрос сре-
ди родителей школьников и убедился, что 

одной из причин роста популярности репети-
торства может быть цифровизация. Почти все 
подобные услуги сегодня ушли в онлайн. Час 
стоит дешевле, доступность репетиторства 
по любому предмету повысилась. В общем, 
возможности расширились.

Повальный спрос на IT-специальности вы-
звал интерес к занятиям по информатике, чему 
школы, увы, не всегда могут соответствовать. 
Да и часов на информатику маловато. А дистан-
ционно школьник даже из самого медвежьего 
угла может заниматься с репетитором, который 
может находиться в любой точке мира.

Спрос на геометрию обусловлен тем, 
что «она сложная», множество школяров не 
дружат с этим заковыристым предметом. И, 
наконец, обществознание даже после ре-
формы предмета — хит номер один среди 
дополнительных предметов ЕГЭ. Распро-
странена репетиторская триада «русский–
математика–обществознание» среди тех, кто 
«идет на ЕГЭ».

Но, как выясняется, репетиторство уже 
вышло за пределы старшей школы. Некото-
рые прозорливые родители начали так же 
готовится к ОГЭ, который обещают добавить 
к среднему баллу по аттестату после 9-го 
класса. А то и вовсе сделать аналогом ЕГЭ 
при поступлении в колледж.

— У нас дочь не очень хорошо учится, но 
она одаренный художник, — рассказывает 
Олеся, мама 14-летней Анастасии из Москвы. 
— Решили в 10-й класс не поступать, выбра-
ли колледж при известном архитектурно-
художественном вузе. Но туда держался 
средний конкурс 6 человек на место, в этом 
году было 10 человек и больше… Поэтому 
кроме занятий по живописи и академическому 
рисунку у нас есть репетиторы по русскому 
языку и математике, основным предметам 
на любом госэкзамене. С этого года еще ан-
глийский дважды в неделю с репетитором. И 
делаем упор на информатику, это будут наши 
доппредметы. Если она даже на платное в кол-
ледж не поступит, это будут дополнительные 
предметы на ЕГЭ.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПРОГУЛЬЩИКИ ПОНЕВОЛЕ
Школа устала терпеть опоздавших к началу 
учебного года

КОСМОС нужно было пропус
космонавтом из ОА
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Космос был так 
близок... Во время 

подготовки к полету 
на «Союзе МС-16».

утолщения слизистой оболочки левой кли- — Андрея Бабкина я знаю давно и тол

Члены основного и дублирующего экипажа «Союз МС-16» 
К.Кэссиди, А.Иванишин, И.Вагнер, А.Бабкин, С.Рыжиков, С.Боуэн.

Спрос на репетиторов в России вырос на 18% за год
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«Вдруг опять что-то 
задумал?»
В отношениях с Таней ее муж 

Андрей вел себя как классический 
абьюзер — обесценивал, прививал 
чувство вины, хамил. И как вишенка 
на торте на шестом году брака 
— измена. Поначалу разорвать 
отношения не позволяло то, 
что у Тани и Андрея общий 
ребенок. Матвейку отец 
обожал, и проблем во вза-
имоотношениях родите-
лей малыш абсолют-
но не замечал. В его 
картине мира папа 
был прекрасным 
принцем, а мама 
— принцессой, 
которую принц 
любит и с которой 
будет жить как в сказке 
— долго и счастливо. Однако 
после измены Таня поняла, что ее 
терпение лопнуло, тем более что ее 
подруга-психолог давно подначивала: 
«Разводись. Не пропадешь — я поддержу». 
И Таня решилась.

Предложение расстаться Андрей вос-
принял подозрительно спокойно. Даже с 
вызовом: мол, давно было пора, я себе и 
получше найду. У Тани как груз с плеч свалил-
ся, ведь она думала, что муж-тиран устроит 
скандал, начнет ее шантажировать, прессо-
вать и так далее. Даже по поводу того, что 
шестилетний Матвей останется с ней, отец 
мальчика не возмущался. Договорились, что 
он будет навещать сына когда захочет.

— После развода я почувствовала такую 
свободу — даже заводить новых отношений 
не хотела. Никто не пилит, не критикует, не 
предъявляет претензий и не принижает, 
— вспоминает Таня. — Зажила в свое удо-
вольствие, сконцентрировалась на ребенке 
и на работе, начала планировать поездку в 
отпуск на море. Но главное, что все то, чего 
я ждала и боялась, не произошло. Андрей 
повел себя мудро. Но оказалось, что я про-
сто недооценила его «способностей».

В конце мая Таня купила себе и Матвейке 
тур в Бодрум. Вместе с малышом выбирали 
на сайте отель — нашли с детскими горками 
и анимацией. Вместе поехали покупать на-
дувной круг, вместе решали, какие машинки 
сын возьмет с собой в путешествие. И вот 
настал долгожданный день отъезда.

— Я знала, что если ребенок едет в Тур-
цию с одним родителем, согласие второго 
не требуется, — поясняет Таня, — поэтому 
не стала говорить бывшему о нашей по-
ездке, тем более что летели-то мы всего 
на десять дней. И вот на контроле выясня-
ется, что море отменяется. Оказалось, что 
Андрей поставил запрет на выезд сына за 
границу. Матвей начал реветь, и особенно 
остро он отреагировал, что всему виной — 
отец. Ведь обмануть его я не могла — сын 
отлично слышал, как девушка сказала: «Папа 
мальчика запретил…»

Таня позвонила Андрею прямо из аэро-
порта. У нее еще оставалась крохотная на-
дежда, что все это какое-то недоразумение, 
ошибка. Но в динамике телефона раздался 
злорадный смех. «Что, отдохнула? А ты как 
думала — вот так меня кинешь, заберешь 
ребенка, и ничего тебе за это не будет?» 
На вопрос Тани, почему же Андрей никогда 
не говорил о запрете и вообще не подавал 
вида, что он уязвлен, тот заявил: «Так месть 
же, как известно, блюдо, которое подают 
холодным».

Эта история окончилась благополучно, 
хотя и не сразу. Таня встретилась с мамой 
Андрея и попросила бывшую свекровь по-
влиять на сына. Та, как оказалось, тоже не 
знала о запрете и экс-невестке посочувство-
вала. Через полгода уговоров Андрей все-
таки пошел навстречу матери и со словами 
«только ради тебя» снял запрет. 

Кстати, насколько известно Татьяне, 
новые отношения ее бывший муж так и не 
построил. Живет сейчас с мамой. При этом 
ни ее, ни сына не беспокоит.

— Зная, что он так поступил, я теперь 
никогда не смогу расслабиться, — поясняет 
Таня. — Мне все время кажется, что Андрей 
задумал что-то еще более коварное, и эта 
его подлянка выскочит в самый неподхо-
дящий момент.

«Сам виноват…»

— В отношениях с Миланой я сам ви-
новат, — вздыхает Руслан. — Мы прожи-
ли вместе семь дет, а я так и не сделал ей 
предложения. Внутренне чувствовал, что 
Милана, возможно, не та единственная, хотя 
в принципе все у нас с ней было хорошо. 
А когда встретил Юлю — сразу понял, что 
именно с ней хочу прожить свою жизнь. Я 
долго думал, как сказать Милане, что с ней 
расстаюсь, и в итоге просто отправил ей 
сообщение по вотсап, когда она гостила 
у родителей. Мол, наши отношения себя 
изжили, давай останемся друзьями, ключи 
оставь у консьержа. 

Руслан не стал говорить Милане, что 
полюбил другую, и это дало ей надежду на 
то, что отношения можно сохранить.

— Да, и это тоже мой косяк, — признается 

молодой человек. — После моего сообщения 
бывшая развела невиданную активность: 
звонила мне днем и ночью, то плакала, то 
угрожала, потом предложила завести ре-
бенка, потом пообещала, что перепишет 
на меня свою дачу. В общем, чего только 
не испробовала. Однажды вечером сидели 
мы с Юлей, ужинали, и тут звонок. Дверь 
открываю — стоит Милана в шубе. Шубу 
скинула — а под ней ничего нет. И как кинется 
на меня. Она же не знала, что я уже в других 
отношениях… А как Юлю увидела — начала 
кричать, попыталась вцепиться ей в волосы, 
насилу вытолкал из квартиры.

После этого драматичного визита у быв-
шей пассии Руслана случился нервный срыв, 
и ее положили в клинику неврозов. Молодой 
человек знал, что через месяц она выписа-
лась, и решил, что Милана теперь в порядке. 
Он начал строить новую жизнь, наметили 
с Юлей дату свадьбы, подали заявление 
в загс. И тут, как говорится, пришла беда, 
откуда не ждали.

— Я работаю врачом-массажистом в 
частной клинике плюс иногда выезжаю к 
клиентам на дом, — рассказывает Руслан. — 
Как у любого такого специалиста, у меня есть 
рейтинг. Я зарегистрирован на нескольких 
сайтах, где по каждому специалисту клиенты 
могут оставлять отзывы. Не хочу хвастаться, 
но у меня всегда была высокая оценка, все 
моим массажем довольны. И вдруг ни с того 
ни с сего я стал замечать про себя на сайтах 
гадостные комментарии. Клиенток с такими 
именами, которые стояли под отзывами, у 
меня даже и не было. Никаких Кристин и 
Ангелин. Над этим можно было бы просто по-
смеяться, если бы это напрямую не касалось 
моей репутации и, соответственно, моего 
дохода. А потом меня вызвал главврач нашей 
клиники и потребовал объяснений. Перед 
ним на столе лежало письмо от женщины, 
которая утверждала, что я во время сеанса 
пытался ее изнасиловать. Ни обратного 
адреса, ни телефона — только имя: опять 
эта самая Ангелина. В своей жалобе она 
требовала меня уволить, а главное, грози-
лась подать на клинику в суд, что особенно 
встревожило начальника.

— И как вы вышли из этой ситуации?
— Предложил главврачу проверить в 

регистратуре, есть ли среди моих клиенток 
женщина с именем Ангелина. Я точно знал, 
что такой пациентки нет. Дома же я стал 
размышлять, кому бы это пришло в голову — 
так мелко, по-детски напакостить. Человек 
явно действовал на эмоциях, не включая 
голову, ведь подобные фейковые отзывы 
шиты белыми нитками, и понятно, что вранье 
легко вскроется. Никого, кроме как Милану, 
заподозрить я не мог. У меня нет врагов, нет 
недоброжелателей среди коллег.

Руслан поехал к бывшей поговорить, но 
оказалось, что буквально на днях она снова 
легла в больницу. 

— И тут мне стало ее жалко, и опять же 
я стал винить себя — ведь это из-за меня 
она слетела с катушек, — вздыхает молодой 
человек. — Но ведь сердцу не прикажешь. 
Не люблю я ее больше — и все. С фальши-
выми комментариями я в итоге разобрался, 

с сайтов их удалили. С 
начальником — 

тоже, правда, 
он не в вос-
т о р г е  о т 

того, что моя 
бывшая — пси-

хопатка, от ко-
торой не знаешь, 

чего ожидать. 
Руслан очень 

надеется, что душев-
ное здоровье его экс-

спутницы поправится и 
что ей удастся переклю-

чить свое внимание на кого-
то другого.

Опозорилась перед 
бывшим

— Он был младше меня на два 
года, и я подозреваю, что во время 

кризиса среднего возраста ему просто 
захотелось более молодую жену, — сейчас 

уже спокойно, без эмоций рассказывает о 
своем бывшем муже 42-летняя Елена. — 
Впрочем, причина уже не важна — я закрыла 
эту жизненную страницу и теперь пытаюсь 
построить новые отношения. Но тогда я была 
настолько обижена, что ни о чем думать не 
хотела, кроме как о мести.

Сначала Елена решила закрутить роман 
с молодым парнем — чтобы бывший увидел, 
какая она еще юная и красивая, и одумался. 
Увы, на сайтах знакомств, где она размести-
ла объявление, ей отвечали только мужчины 
в возрасте. Пришлось отбросить эту затею, 
тем более что в тот момент в голову Лене 
пришла новая идея.

Несмотря на то что все мы живем в 
XXI веке, интерес к гадалкам, тарологам 
и колдунам не спадает, а напротив, лишь 
усиливается. Особенно — у женщин. 

«Таро — самый распространенный спо-
соб отомстить», «Заклинание на человека, 
который сильно обидел», «Как проучить 
обидчика с помощью магии». Все это — ре-
альные заголовки публикаций в Интернете. 
На одно из таких предложений и клюнула 
Лена.

— Наказать Сережку стоило недешево 
— 10 тысяч, — признается она, — но я тогда 
была настолько зла, настолько обижена, что 
готова была хоть всю зарплату отдать — 
лишь бы ему стало так же больно, как и мне. 
В общем, заплатила этой колдунье.

Дама, представившаяся белой ведь-
мой, провела над Леной загадочный об-
ряд, который выглядел впечатляюще, после 
чего «для закрепления эффекта» велела 
женщине повторить его лайт-версию дома 
самостоятельно. 

— Ночью я выключила в квартире свет, 
зажгла свечи и прочитала заклинание, во 
время которого разорвала на мелкие кусоч-
ки и сожгла Сережкину фотографию. После 
этого, согласно инструкции белой ведьмы, 
мне нужно было посыпать этим пеплом порог 
врага. Пришлось ехать через всю Москву в 
Новогиреево, где жил мой бывший — теперь 
уже не со мной. И в итоге я опозорилась.

Как рассказала Лена, она специально 
выбрала дневное время — когда ни Сережи, 
ни его новой жены не будет дома. Без труда 
вошла в подъезд (код-то помнила), подня-
лась на нужный этаж, подошла к двери.

— И вот посыпаю я этим пеплом их по-
ловик и приговариваю «Быть тебе на моем 
месте. Пусть с этим пеплом в дом твой 
прилетят беды, аминь», — и тут дверь от-
крывается, и на пороге стоят Сережка и 
его Людка. Посмотрели на меня — и давай 
смеяться. «Ну ты прямо как бабка дремучая, 
— сказал бывший. — Все-таки правильно 
я сделал, что тебя бросил». А Людка его 
добавила, что я, мол, больная и мне нужно 
попить таблетки. При этом обратилась ко 
мне по имени и отчеству — чтобы на мой 
возраст намекнуть.

— А заклинание-то в итоге сработало?
— Конечно, нет, — вздыхает Елена. — 

Уже три года прошло — а у них все хорошо. 
Двое мальчишек-близнецов растут, квартиру 
недавно поменяли на более просторную. 

Когда стало понятно, что никакого от-
мщения не получилось, а визит к «колдунье» 
даже наоборот — будто бы возымел обрат-
ный эффект, Елена позвонила с претензиями 
в колдунье. Но та стала отнекиваться: мол, 
ничего не вышло, потому что обряд был пре-
рван и его увидел сам объект. Денег, конеч-
но, не вернула. Только после этого до Елены 
наконец дошло, что ее просто обманули.

— Сейчас я вообще не понимаю, как мог-
ла поверить во всех этих колдунов. Словно 
в тумане была, — признается она.

Отпускать и не отвечать

Нужно ли мстить тому, кто тебя бросил, 
обидел, предал? И может ли месть вообще 
принести пользу?

— Я — за то, чтобы отпускать, — сове-
тует психолог Алиса Зотова. — Во-первых, 
непонятно, за что тут мстить. За какие-то 
действия? Не ценил? Не уважал? Так с этим 
надо было работать раньше, пока партнер 
был рядом, а сейчас это уже неактуально — 
отношения завершились, люди расстались. 

Могут быть чисто эмоциональные вещи — 
боль, обида, страх, но это опять же работа с 
эмоциями. При чем тут месть? Если партнер 
ушел и принес вред какими-то действиями 
— например, оставил кредиты, — то это 
проблема финансового характера. Если 
взял себе имущество, какую-то дорогую 
вам вещь или любимую собаку, если речь 
идет об общих детях, о разделе квартиры, о 
каких-то финансовых вопросах, то опять же 
месть ничего не решит. Это вопрос догово-
ренностей либо нужно подключать юриста 
или, в крайнем случае, обращаться в суд.

Тому, кто хочет мстить, Алиса Зотова 
рекомендует задать себе вопрос: «Какую 
задачу это решит и что я хочу получить в 
результате этих действий?»

— Возможно, кто-то ответит: «Хочу, 
чтобы вернулся» или «Чтобы ему было так 
же больно, как и мне». Но обе эти части — 
проигрышные, — объясняет психолог. — Во-
первых, после таких действий, как месть, 
крайне странно, чтобы человек захотел 
вернуться. Что же касается второй части 
ответа, то принцип «ты меня ударил, а я тебя 
— больнее» — это достаточно инфантильная, 
детская позиция. С этого, между прочим, 
начинаются практически все войны. Да, вы 
получите мелкую пакостную радость: «О, ему 
плохо». Но это все равно, что действовать 
по принципу «у соседа есть корова — я ее 
отравлю». Отравите — и что? От этого корова 
у вас появится?

Ну вот ушел партнер. Он что — ваша 
вещь? У человека есть право строить жизнь, 
как он хочет. Мстить за то, что ушел, глупо и 
неправильно во многих отношениях.

С мнением Алисы Зотовой согласна и 
психолог Елена Семенова.

— Желание отомстить — естественная 
реакция человека на обиду, ведь наше до-
стоинство, самолюбие уязвлены и их нужно 
срочно восстановить. Очень часто такое 
желание связано именно с самооценкой. 
Но «естественная» — не значит «позитив-
ная и продуктивная». Ведь местью мож-
но наделать кучу проблем себе и другим. 
Во-первых, в процессе отмщения вы все 
время вспоминаете свою боль, живете ею, 
подпитываетесь, как топливом, а значит, 
психологическая травма не сходит на нет, а 
наоборот, усугубляется. Во-вторых, все мы 
живем в социуме, и месть тем или иным об-
разом может негативно отразиться на других 
людях — например, на ваших близких или 
близких вашего бывшего партнера, которые 
не виноваты в произошедшем. 

Психолог приводит такой пример: жена 
поссорилась с мужем, он сгоряча собрал 
вещи и уехал к маме. В отместку женщина 
подговорила своего бывшего одноклассника 
поучаствовать с ней в романтической фото-
сессии в кафе — даже деньги заплатила. 
Целью было вызвать у мужа ревность и же-
лание срочно вернуться — мол, свято место 
пусто не бывает. Правда, в подробности ее 
личной жизни друг детства посвящен не был, 
поскольку не общался с ней близко. 

Ревность, конечно, случилась, толь-
ко вот все пошло не по плану. После того 
как серия фотоснимков с другом детства 
была выставлена женщиной в соцсети, муж 
без труда вычислил «разлучника», приехал 
к нему домой и набил морду. Отношения 
между супругами еще больше испортились, 
а ведь изначально это была просто ссора, 
которая без всякой мести могла бы закон-
читься примирением.

— В-третьих, месть может вызвать у 
партнера желание мстить в ответ, и тогда 
эта война может длиться годами, — пред-
упреждает Семенова. — Так что же в итоге 
лучше: забыть о прошлой обиде и пойти 
своим путем или же всю жизнь вести бой 
с человеком, который стал тебе заклятым 
врагом? Ответ очевиден.

Алиса Зотова, в свою очередь, напоми-
нает, что обида и гнев разъедают человека 
изнутри. Погружаясь в месть, люди эмоцио-
нально вовлекаются, но ничего не решают. 
Наоборот, они запускают себе болезни, пло-
хие отношения и негативный опыт.

— Если же человек сам не может это 
отпустить, лучше обратиться к специали-
сту, ведь нужно посмотреть, что именно 
у него зашкаливает. За каждой эмоцией 
что-то стоит. Обида? Она и в других темах 
будет проявляться, и она — разрушительна. 
Запускается гнев? Это тоже разрушит вас 
эмоционально, ведь гнев — слеп. Страх? 
Тогда нужно выяснить, чего именно человек 
боится. Например, это может быть страх 
остаться без денег. И так далее. Но самое 
главное — это то, что никакие из вышепе-
речисленных проблем не решит мелкая па-
кость и пятиминутная радость от того, что 
бывшему партнеру тоже плохо. 

Когда объект мести — 
вы сами

Оказаться жертвой человека, охвачен-
ного идеей возмездия, может любой, кто 
стал инициатором расставания. Но что де-
лать, если мстят тебе?

— Если есть возможность и внутрен-
ние силы, нужно встретиться с бывшим 
партнером и это обговорить, — советует 
Алиса Зотова. — Инициатива тут должна 
быть у более мудрого или зрелого. Если же 
не хочется вести разговоры или нет такой 
возможности, нужно предупредить своих 
близких, друзей, коллег: «Я с ней расстал-
ся — она в обиде». Поговорите со своим 
новым партнером: «Давай подумаем, как мы 
можем себя обезопасить». Если ситуация 
сложная, можно переехать в конце концов. 
Но в любом случае не включать обратный 
режим: мол, она — мне, а я ей еще больше. 
Повторю, что это ничего не решает — вот 
что самое неприятное и обидное для того, 
кто мстит. 

— А предугадать, предупредить такую 
ситуацию можно?

— Я считаю, что партнера, который в 
случае чего будет мстить, видно заранее. 
Это можно определить по тому, как человек 
себя ведет. Как он реагирует на поступки 
других, как обсуждает фильмы, книги. Не 
говорит ли он про истории мести «Да, вот 
правильно, я бы тоже так сделал», не пытался 
ли мстить другим людям в каких-то бытовых 
ситуациях — например, соседу или коллеге 
по работе. Не рассказывал ли вам о своем 
прошлом опыте — мол, «я ему отомстил». 
На такие вещи лучше обращать внимание 
заранее, потому что это сигналы. Если же 
ничего подобного нет в характере вашего 
партнера, вряд ли он станет вам мстить 
после расставания.

Анна БЕЛОВА.

ТЫ и Я
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Андрей ЯХОНТОВ

Бегство

На фонарном столбе объявление: «Пропал 
кот — красивый, кастрированный...» 

Разыскивающие беднягу хозяева хотят, 
чтобы он — после такого с ним обращения, 
после того, что вытворили с ним, — не сбежал 
и вернулся?

Импозантные шавки

Две породистые собаченции, лоснясь 
барбершоповски подстриженной шерсткой, 
степенно вышагивали на поводках рядом с ва-
льяжными хозяевами. Респектабельность скво-
зила в каждом штрихе гармоничной группы.

Навстречу, из-за угла, явилась псина 
тоже на поводке, но явно без впечатляющей 
родословной, нероскошная выгуливальщица 
наряжена вне стиля и изыска.

Во мгновение ока обе столь, казалось, 
надменные и чопорные собаки превратились 
в визгливых скандальных шавок, набросились 
на дворняжку, облаяли, лишь упряжь удержала 
от базарной потасовки, а перепуганная трусиха 
съежилась и пождала хвост.

Хозяева агрессивных питомиц оттащили и 
обуздали их, укоротив постромки, дрожавшая 
тварь долго тряслась и жалась к ногам своей по-
кровительницы. Не было в ней наследственной 
боевитости, стойкости, аристократического 
пренебрежительного презрения к внешне ма-
нерным, а глубинно неистребимо хабалистым 
налетчицам. Те, как ни в чем не бывало, продол-
жили неспешное шествие, гордясь и любуясь 
собою необыкновенными, своими лапками 
и коготками (возможно, и хозяевами своими 
кичась), не понимая, сколь разоблачительную 
метаморфозу и какую мерзкую ипостась про-
демонстрировали: быдлятская суть, секундно 
выпроставшаяся из-под благопристойного ан-
туража, опять замаскировалась и дожидалась 
следующей вспышки обнажения.

Лифт

— Подождите в коридоре, — сказал врач. 
Я вышел из кабинета.

Рабочий день в поликлинике заканчи-
вался, пропахший лекарствами коридор был 
почти пуст. Лишь в дальнем конце хлопота-
ли люди. Заняться было нечем, я невольно 
пригляделся.

Процессия из четырех человек медленно, 
часто останавливаясь, двигалась к холлу. Когда 
она приблизилась, я смог рассмотреть каждого. 
Посередине еле переставляла ноги и висела на 
руках двух старух и старика со слуховым аппа-
ратом древняя бабуля. Очевидно, она побывала 
на приеме, теперь ее уводили домой. Эти трое 
(то ли сердобольных соседей, то ли родствен-
ников) были сравнительно с нею молоды. Одна 
из старух кричала: «Лифт! Лифт!» Главная в 
процессии бабка явно не могла спуститься вниз 
самостоятельно. Когда до лифта оставалось не 
более трех метров, кричавшая убежала, оставив 
болезную товарку по попечение прочих помощ-
ников. Хорошо, что возле лифта оказался стул, 
старик сумел дотянуться до него одной рукой, 
второй он поддерживал немощную попутчицу, 
та опустилась на стул и погрузилась в себя. Ее 
лицо было покойницким, безразличные глубоко 
запавшие глаза смотрели прямо перед собой, 
но были открыты и помаргивали, то есть свиде-
тельствовали: жива. Она не обращала внимания 
на окружающих, не реагировала на возгласы. 
Старуха помоложе повторяла:

— Ну, вот и сходили… Ну, вот и славно.
На смену ей пришла вернувшаяся, которая 

убегала, она принесла ворох одежды, вероятно, 
временно оставленной возле кабинета. И тоже 
стала причитать:

— А то кто бы с тобой сходил? Помощников-
то нет.

Ее крики пробудили древние мощи. Раз-
валина шевельнула головой и ответила мерт-
венным голосом:

— У дочки семья, сын на костылях.
— Вот-вот, — подхватила одна из забот-

ниц, но старуха опять опустила голову и впала 
в бесчувствие.

Старик со слуховым аппаратом все 
это время стоял по стойке смирно, изредка 
вскрикивая:

— Лифт пришел!
Но лифт не приходил. Появилась уборщи-

ца. Походила, приглядываясь, и снова ушла.
Вернувшаяся с одеждой старуха устала 

держать в руках куртки и пальто и положила 
их на пол рядом со стулом.

— Что это? — очнулась старуха.
— Пальто. Не волнуйся, здесь чисто.
— Мне все равно, — откликнулась старуха. 

Приподняла подол длинной юбки и высмор-
калась в него.

— Ой! — вскрикнула освободившаяся от 
одежды старуха. — А тряпки-то никакой нет?

— Нету.
— Ой, нехорошо. Надо тряпочку иметь. 

Ведь негигиенично. Я скажу: мне свой пла-
ток неприятно брать, после того, как в него 
высморкалась.

Древняя старуха кивнула неожиданно 
энергично:

— Лифт пришел! — опять крикнул глухой. 
И сделал шаг вперед и ударил по внешним 
железным створкам лифта ногой. Раздался 
грохот, бабки вздрогнули.

Действительно пришел лифт. Из него вы-
глянула уборщица, а потом вышел старикан — в 
белом халате. Лифтер? Или приобщенный к 

жизни поликлиники пенсионер, помогавший 
уборщице наводить чистоту? Он с презрением 
посмотрел на засуетившуюся группу.

— Мы тебя сейчас оденем, — говорила 
одна старуха.

— Поднимайте ее, — говорила другая.
— Хорошо. Одевай, вот так.
Одетая старуха стала снова оползать и 

опустилась мимо стула, но сама этого не за-
метила и сказала:

— Вот я уж и села.
— Да не туда!
Им не под силу было поднять ее, на по-

мощь пришел я.
— Эй, гусар! — вдруг изрекла древняя 

старуха.
Старикан в белом халате с удивлением 

посмотрел на меня, на нее, по сторонам: кого 
кричавшая имела в виду? Уж не его ли? Уж не 
ослышался ли он?

— Чего невеселый, гусар? — снова ска-
зала старуха.

— С ней бывает, — в один голос заявили 
две другие старухи. 

Лифтер сотворил брезгливую гримасу, 
будто хотел плюнуть. Наклонился ко мне и 
шепнул:

— Кому такие нужны? Хоть прямо сразу в 
крематорий… Что от нее толку? Вот я работаю, 
приношу пользу. А эти? Пьяница — и тот при-
носит пользу, потому что пьет, государству вы-
года. А она? Сама не живет и другим не дает.

Удалось затащить старуху в лифт, сопро-
вождающая помоложе снова заголосила:

— Скорей, скорей, она стоять не может. 
Столько смен за свою жизнь отстояла на 
фабрике...

— Тьфу на них, балласт, — сказал старикан 
в халате и шагнул в кабину.

Фокусники

Слушая рассказ рабочего, невозможно 
было не ужаснуться и не поразиться. Хоро-
хорился, не понимал, что с ним творят. Был 
уверен в своей правоте. Усмехался:

— Умора! Сломали дверь, насильно начали 
ремонт. Можешь представить? Я им говорю: 
отсюда не уеду. Моя комната. У меня пропи-
ска. У меня права на эту жилплощадь. Есть 
санкция прокурора города Москвы. А юрист 
мне втолковывает: «Они тебя выселять и не 
будут. А въедут в дом — и лишишься всего. 
Какая прописка! Какие права! Хорошо, если 
просто отсюда вышвырнут, могут убить». Во 
дают! Вот фокусники! 

Бессмысленно было говорить, чтобы со-
глашался и не перечил, чтобы переезжал туда, 
куда выпихивают. Ведь не в могилу же. Пока. 
А до нее один шаг.

Можно подумать, 
его кто-то ждет

Сумасшедший обитает в коммуналке возле 
корпусов огромной больницы. Приходит в па-
латы. Худой, всклокоченный, с разноцветными, 
в разную сторону глядящими глазами. Деше-
венький пиджак, брюки-трубочки, стоптанные 
сандалеты, носки — один коричневый, другой 
— черный. Шарф не по сезону. Сестры, врачи, 
нянечки его не прогоняют. Подкармливают. Из 
больничного рациона. Оставляют ночевать на 
матрасе в пустых палатах, если засиживается 
допоздна. Он веселит девчонок-медсестричек, 
рассказывая о своих амурных геройствах в 
армии, где якобы служил десантником. Ведет 
беседы с пациентами. О божественном. Для 
них — развлечение.

Дружит с дворнягами, притулившимися 
к котельной, приносит им объедки, которые 
собирает с тарелок или выпрашивает у посу-
домойщиц и поваров больничной кухни. Водит 
этих собак купаться на пруд, что неподалеку.

Временами бывает озабочен, начинает 
лихорадочно торопиться. С секундными ин-
тервалами интересуется у окружающих:

— Сколько времени?
Услышав ответ, испуганно качает головой. 

Можно подумать, куда-то опаздывает, кто-то 
его ждет.

Любит кататься в местном автобусе. 
Объясняет попутчикам, которые ни о чем не 
спрашивают, где лучше выйти и как быстрее 
добраться до приемного покоя. Обращается к 
пассажирам встревоженно и наставительно:

— С чем в больницу-то идут? С пустыми 
руками? С пустыми руками ни докторам, ни 
родным не в радость.

Ему отвечают, беззлобно подначивая:
— Какая разница? Хорошо, что вообще 

навещают.
Он:
— Да, главное — внимание.
Две девушки сидят по обе стороны про-

хода между рядами автобусных кресел, за-
болтались, выставили колени в проход. Он 
собирается выйти, но коленями они преградили 
(может, нарочно?) возможность продвижения. 
Навис над ними в нетерпении: когда же его за-
метят и прекратят болтать, освободят дорогу, 
отбивает сандалетой по полу такт, делает вид, 
что свиреп. Наконец, соизволили обратить 
внимание, пропустили. Он страшно доволен, 
улыбается.

Сердобольная соседка по коммуналке 
за ним ухаживает, обстирывает. Он ей при-
носит гостинцы, которыми награждают его 
больные. 

Неповторимый недолгий шрих на полотне 
столичной жизни.

ПЬЯНИЦА — И ТОТ ПРИНОСИТ ПОЛЬЗУ 
Московские зарисовки

Когда тебя 
бросает люби-

мый человек, первое 
желание — это отомстить. 

Конечно, оно возникает не у 
каждого, и тем более не все обижен-

ные партнеры доводят свои мечты о воз-
мездии до стадии реализации. Однако историй 

мести известно немало, и практически каждый из 
нас сталкивался либо слышал о таких случаях. Только 

вот какой результат дает месть? Можно ли ее избежать? И 
стоит ли мстить вообще? В помощь — опыт наших героев и со-

веты специалистов по отношениям. 

Холодное блюдо
С СЮРПРИЗОМ

Стоит ли мстить бывшим 
и к чему это может 
привести
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Сергей Серков был в «Ласковом мае» 
дважды. Он проработал барабанщиком два 
года с момента основания коллектива в 1988 
году. После чего вернулся в группу по пригла-
шению Андрея Разина в 2007-м и проработал 
12 лет солистом. Сейчас Сергей работает соль-
но, что очень не нравится Разину. 

— Так получилось, что в детстве я постоян-
но тусовался по интернатам, — говорит Сергей. 
— Первый-второй класс учился в четвертом 
интернате Оренбурга. Третий класс окончил в 
простой школе, после чего меня выгнали. По-
том меня оформили в первый интернат. Я год 
отучился там, и меня перевели в интернат №2. 
Было непросто, конечно. Когда ты новенький 
в классе, естественно, нужно находить свое 
место под солнцем. У нас это называлось на-
подобие прописки. Как себя зарекомендуешь, 
так и пойдет. Я, естественно, прописывался.

— Вы в интернате с Шатуновым 
познакомились?

— Да, так совпали звезды, что в наш ин-
тернат перевели Юрку Шатунова. Он попал 
в наш класс, и мы сразу подружились. С ним 
приехали еще старшие ребята — Слава По-
номарев, например. Он с Кузнецовым первым 
познакомился. Кузя, который работал в нашем 
интернате, сказал, что у него написаны песни 
и ему нужен солист. Славка порекомендовал 
Шатунова. Так у них все и срослось. И мы вме-
сте стали ходить на репетиции к Кузнецову. 
Сперва нам для репетиций комнату выделила 
директриса на пятом этаже. А потом мы уже в 
актовом зале начали репетировать.

— Тогда еще, наверное, и речи не было, 
что вы станете большими 
звездами!

— Нет, конечно. Мы начали 
заниматься музыкой для себя. 
Шатунов пел, Кузя играл. У меня 
он спросил: «Ты к чему тяготе-
ешь?» Я ответил, что к барабанам. 
У Кузи, естественно, не было денег, 
чтобы купить инструмент. Не было 
у него и человека, который бы меня 
научил играть. Но мы нашли выход. 
Он мне говорит: «Я тебе сделаю при-
блуду — светомузыку». Это была 
деревянная доска, на ней штук 7–8 
выключателей, от которых шли про-
вода к лампочкам, покрашенным в 
разные цвета. Так что я первое время 
на свету был. Это, по сути, был мой первый 
инструмент, которым тоже нужно было управ-
лять, попадая в ритм, как на барабанах. Помню 
наш первый концерт, который стал первым 
звоночком, что наша музыка людям нравится. 
Когда Шатунов запел, девчонки из младших 
и старших классов начали все плакать. Это 
было в 1986 году. А уже спустя два года, в 
1988 году, мы поехали с гастролями по Союзу. 
Я был на клавишах — мне Кузя показал, как 
нужно играть. Параллельно учил барабанные 
партии. И уже через два месяца стал работать 
как барабанщик.

— Песни «Ласкового мая» стали попу-
лярными задолго до 1988 года, насколько 
помнится… 

— Да. Кузнецов записал альбом. Тогда 
уже появились первые коммерческие палатки. 
Он отвез туда кассету. А так как эти палатки 
были связаны между собой по всему Союзу, то 
альбом моментально разошелся. И мы стали 
действительно  очень популярными. Правда, 
нас никто не видел.

— Трудно было привыкать к гастроль-
ной жизни?

— Нет, абсолютно не трудно. Хотя мы почти 

не спали. У нас было по четыре концерта в день. 
После них мы с Шатуновым еще садились в 
номере и играли в компьютер до четырех утра. 
А уже в 8 вставали и ехали на концерты по но-
вой. Молодость! Все воспринимали в порядке 
вещей. Было весело очень, драйвово.

— Поклонницы, говорят, сильно вас 
донимали…

— Это да. Они пытались в наши номера 
на простынях спускаться. Мы ржали с этого, 

прикалывались. Но вообще они к нам не по-
падали, потому что у нас охрана была круглые 
сутки. Нас охраняли очень тщательно, поэтому 
подобраться им было очень сложно.

— Деньги хорошие за работу 
платили?

— Зарплата мне была назначена в размере 
30 рублей за концерт. У меня даже сохранилась 
расписка, написанная Кузнецовым моему отцу, 
где обозначена эта сумма. Мне тогда было 

14 лет. По тем временам — огромные деньги. 
Учитывая, что наши звезды в «Москонцерте» 
получали от 9 до 20 рублей за выступление. 
Месяца четыре я проездил, получая по 30 ру-
блей. А потом мне зарплату подняли — я стал 
получать уже 50 рублей за концерт.

— На что зарплату тратили?
— Особо некуда было тратить. Часть денег 

отсылал родителям. Остальные деньги ухо-
дили на шмотки, сигареты, плееры, мопеды… 
Мы с Юркой любили гонять. У Шатунова была 
«Хонда», а у меня — «Сузуки».

— В какой момент в «Ласковом мае» 
начались конфликты?

— Началось с того, что ушел Кузнецов. У 
него просто начали отбирать бразды правления 
группой. Естественно, ему это не понравилось. 
Он взял и ушел, создав группу «Мама».

— Вы, как я понимаю, остались в «Ла-
сковом мае»?

— Я собирался уходить вместе с ним. 
Планировали работать вместе в группе «Мама». 
Мы отрабатывали в «Ласковом мае» до февраля 
1989 года. Пропадали на гастролях. А когда 
приезжали в Москву, параллельно записывали 
альбом «Розовый вечер». У нас была квартира 
в Беляеве. Помню, в очередной раз приехали 
на квартиру, а там Аркаша (Аркадий Кудряшов, 
директор Шатунова. — Авт.) с Юркой сидели. 
Шатунов был в наушниках, балакал на гитаре 
и ничего не слышал. А мы Аркаше объявили, 
что уходим. Он тут же позвонил Разину. Потом 
вбегает в комнату и говорит: «Тебя Разин к теле-
фону зовет». Разин меня поймал на такой теме. 
«Серега, ты чего, бросаешь нас с Юркой? Мы 
же интернатские пацаны. Ты нас оставляешь?» 
— говорил мне Разин. Он знает, что сказать, на 
что надавить. В общем, я растерялся. Не смог 
бросить Шатунова. И говорю Разину: «Нет, не 
бросаю, не ухожу». — «Тогда тебе купят билет, 
прилетай в Сочи завтра», — сказал Андрей. 
На следующее утро мы все улетели в Сочи, 
а Кузя уехал.

— Кузнецов на вас, наверное, сильно 
обиделся?

— Нет, ни в коем случае. Я к нему подо-
шел и рассказал о разговоре с Разиным. Он 
говорит: «Вообще не парься. Я понимаю твой 
поступок. Вы с Юркой дружите давно, одно-
классники. Бог даст, поработаем еще». Он в 
этом плане не обижался вообще и зла не таил. 
Так, кстати, и случилось. Я потом с Кузей и стал 
работать, когда ушел из «Ласкового мая».

— А Кудряшов всегда был рядом с 
Шатуновым?

— Мы, когда Кузнецов привез меня из 
Оренбурга в Москву, в этот же вечер полетели 
в Ижевск. Я первый раз увидел там Кудря-
шова. И с того момента Аркаша не отходил 
от Шатунова. Я не видел, чтобы он надолго 
куда-то исчезал. Все время был рядом. Он 
был администратором-директором группы, 
а потом стал директором Шатунова.

— Вы с Юрой всегда были на связи?
— У нас с ним были разные периоды обще-

ния. Когда общались, когда не общались. Но 
по годам это расписывать не имеет смысла. 
Он приезжал в Сочи ко мне в 1993 году на 
«КамАЗе», когда я там отдыхал. После 1993 
года мы общались очень редко, встречались 
в основном на передачах. Однажды я рабо-
тал на его сольнике клавишником. Но за два 
года до его смерти наше плотное общение 
возобновилось. Мы общались очень подолгу 
по видеосвязи так, как будто вообще не было 
никакого перерыва в нашем общении.

— Юрий гастролировал как сольный 
артист. А вы чем занимались эти годы?

— Я до 2000 года занимался то музыкой, 
то другой работой. По-разному бывало. В 2000 
году решил записать «майские» песни. Меня 
как раз стали активно приглашать на концерты 
— начал выступать. Эту движуху увидел Разин 
и начал мне мешать, срывать концерты. У него 
были связи. Я через пацанов ему передал: 
«Хватит ерундой заниматься, пальцы веером 
гнуть. Надо работать, а не фигней страдать». 
В 2007 году мне позвонил Разин и спросил: 
«Поедешь в Омск?» Я, естественно, согласился. 
И по 2019 год — получается, 12 лет — мы про-
работали вместе.

— Первая встреча как прошла?
— Мы встретились как ни в чем не бывало. 

Это случилось в аэропорту. Он у меня спра-
шивает: «Бухнешь?» А я в 2000 году завязал 
с алкоголем вообще. Раньше побухивал, но в 
определенный момент понял, что мне это не 
нужно. Потом отходняки, жизнь наперекосяк 
из-за бухла. Я понял, что алкоголь — враг мой. 
Как страшный сон вспоминаю все эти тусовки. 
А Разин в 2007 году, наоборот, уже побухи-
вал. Хотя в 1988–1989 годах не пил вообще. 
Тогда, в 2007 году, я ему говорю: «Ты очень 
хочешь веселых концертов? Давай, бухну!» 
Мы поржали и стали работать. Он мне гово-
рит: «Пиши заявление о приеме на работу в 
группу «Ласковый май» в качестве солиста». 

Я написал на бумажке, расписался. Печати 
никакой он не ставил, насколько я помню. Но 
такая бумажка ему зачем-то понадобилась. И 
всё — мы полетели работать.

— Нормально работалось?
— Да. Все было хорошо. Поклонники ши-

карно принимали. Последние лет пять я, ко-
нечно, думал о другом. Мне хотелось делать 
такую музыку, какую я хочу. И 1 мая 2019 года 
я ушел в самостоятельное плавание. Заказов 
у меня сейчас очень много. Дело в том, что с 
уходом Юрки возникла такая ситуация, что 
«майские» песни некому исполнять. Раньше 
эту нишу заполнял он: я не лез особо. Хотя 
2–3 «майские» песни в своих концертах пел 
всегда. В том числе и «Детство». Юра знал 
об этом и всегда поддерживал меня на 100 
процентов. Он понимал, что я начинал соль-
ную карьеру в лайт-варианте. Свою творче-
скую деятельность я воспринимал больше 
как хобби, потому что всю жизнь занимался 
музыкой. Начал потихоньку записывать свою 
музыку, которая мне нравится, чтобы с ней 
выступать. 

— Юра предчувствовал свой уход?
— Нет, конечно. Вряд ли кто-то предчув-

ствует свою смерть. Если только старенький 
дедушка, который на смертном ложе. На здо-
ровье Юра никогда не жаловался, поэтому 
его уход стал большим потрясением для нас 
всех. За четыре дня до его смерти я написал 
ему: «Привет, Василич, как дела?» Он ответил: 
«Я уже полгода на маршруте. До сих пор кол-
башу». Он так выразился, еще матом. Я даже 
прочувствовал его интонацию, с которой он 
написал это слово. Правда, устал человек.

— Почему же ему такой график делали 
насыщенный, если он уставал?

— Если у артиста есть работа и он вос-
требован, это круто. А тем более если рас-
писан маршрут, то его нужно доработать. 
Люди же ждут. 

— Как думаете, почему так все вышло 
трагично?

— У каждого своя карма. Надо было, ко-
нечно, больше внимания обращать на здоро-
вье. Не знаю, почему он не обратился к врачу. 
Но по большому счету это, конечно, судьба. 
Так же как и у Кузнецова. Всем нам отмерено 
какое-то количество лет.

— Шатунов вам снится?
— Да, снится. Во сне, когда мы с ним ту-

сим, я не осознаю, что его больше его нет. По-
нимаю это только тогда, когда просыпаюсь.

— Разину, насколько я вижу по его 
интервью, не очень нравится, что вы ра-
ботаете сольно сейчас! 

— Я уже привык к этому. 
— Он вам не звонил? 
— Нет, он не звонил. Два года назад 

оставлял мне голосовые сообщения, хотел, 
чтобы я опять под брендом «Ласковый май» 
выступал. Я отказался. Пять лет нарабатывал 
свой материал не для того, чтобы возвра-
щаться к нему. Также у меня имеется от него 
голосовое сообщение, хотя это и не доку-
мент, где он говорит, что я могу безвозмездно 
пользоваться «Ласковым маем» и петь песни 
группы.

— Он в недавнем интервью сказал, 
что вам грозит несколько лет тюрьмы за 
исполнение хитов «Ласкового мая»…

— Гильотиной пусть сразу грозит… Он, 
как всегда, может кричать, грозить и ручками 
махать. У меня есть права от композитора 
Сергея Кузнецова, который создал эти хиты, 
— разрешение, заверенное нотариусом. Я ра-
ботаю официально. Мы же с Кузей общались 
до самых последних дней. Я ему периодически 
и финансово помогал. Всем известно, что 
материальное положение у него было слож-
ное. Кузя в последние годы сильно болел, 
чувствовал себя неважно. 

— У Шатунова тоже был конфликт с 
Разиным. Он суд выиграл. У вас, как ду-
маете, получится разрешить конфликт?

— Надеюсь, Разин успокоится и переста-
нет меня донимать. Эти движухи настолько 
энергозатратны и бесполезны! Я цели его не 
понимаю, если честно, чего он хочет. Денег? 
Внимания? 

— Говорит, что вы мешаете его 
солисту!

— Как я могу мешать солисту? Если кто-
то не пользуется спросом у заказчиков, я-то 
тут при чем? Все зависит от поклонников. 
Заказчики смотрят на реакцию людей, мнение 
народа и приглашают того или иного артиста. 
Поэтому я мешать в принципе никому не могу. 
Это просто какой-то бред. Я работаю и полу-
чаю удовольствие от того, что я делаю.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 
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«У меня все в шоколаде!» 
В московских пабликах бурно обсуждают 

«вакансию мечты», размещенную на одном 
из сайтов по поиску персонала, — за 70 000 
рублей нужно пробовать торты, пирожные и 
конфеты ручной работы «в день от 10 позиций» 
и оставлять на них отзывы. Главные требования 
— «сладкоежка до мозга костей» и отсутствие 
аллергии. Заманивают возможностью «по-
лучить по-настоящему уникальный опыт (где 
вы еще видели такую работу?)». Претендентов 
хватает. Например, одномоментно эту вакан-
сию просматривали 96 человек («обычные» 
позиции сейчас смотрят 3–7 человек). 

Есть, кстати, вакансии дегустаторов не 
только сладостей, но и алкогольных напит-
ков. К примеру, предприятие из Пензы ищет 
работника, в обязанности которого входит, 
помимо прочего, «проведение оценки свойств 
напитков, сравнение выпускаемой продукции 
с контрольными образцами». Зарплата — до 
40 000 рублей на руки.  

Между тем корреспондента «МК» очень за-
интересовала вакансия «упаковщик-дегустатор 
шоколада на фабрику» с зарплатой «от 295 000 
до 380 000 рублей». Опыт не нужен. В описании 
указано: «Вахта в Москве от 15 смен с бес-
платным питанием и проживанием! Срочная 
вакансия! Заселение в день обращения, к ра-
боте приступаете на следующий день». Вахта 
на выбор: 15/20/30/45/60/90/120 дней. 

Как можно заработать такие большие 
деньги на подобной позиции, было не очень 
понятно. Поэтому откликаюсь на объявление. 
Меня сразу же пригласили на встречу. Кон-
тактное лицо, head hunter Анна, объяснила 
по телефону, что производство находится в 
Подмосковье и им требуются сотрудники для 
работы вахтовым методом с проживанием и 
питанием на объекте. На мой вопрос, сколько 
нужно трудиться в месяц смен (и в сутки часов), 
чтобы заработать хотя бы 300 000, представи-
тель работодателя прямо не ответила, а стала 
рассказывать о фабрике: смены у них по 10–12 
часов, «производство старое, но сейчас оно 
расширяется, открываются новые направле-
ния, вводятся новые виды сладостей», поэтому 
они набирают так много работников. На мой 
вопрос «а что насчет дегустации, которая ука-
зана в названии вакансии», Анна ответила: «Не 
обязательно дегустировать; если захотите, 
то можете попробовать конфетку или две, 
это пожалуйста, никто за этим не следит». 

Вот оно, счастье, само плывет в руки! Пакуй 
да пробуй, пробуй да пакуй... Узнав, что я из 
Москвы и жить на объекте не планирую, она 
пообещала найти «вакансии в Москве с хоро-
шими зарплатами» и перезвонить, но звонка 
так и не последовало.

По нашей просьбе на эту же вакансию 
откликнулась и карьерный эксперт, психолог 
Светлана Ковынева, которая тоже побеседова-
ла с Анной (после того как ее тоже пригласили 
на собеседование). В итоге вместе с экспертом 
мы разобрались, сколько реально может за-
работать упаковщик шоколада. 

— Ключевой момент в описании этой ва-
кансии — 5000 рублей за смену, — говорит 
психолог. — Как мне пояснили в телефонном 
разговоре, заработок 295 000 рублей — это 
примерно за 60 смен. То есть они указывают 
заработок за возможную вахту в два с лишним 
месяца, 60 смен по 12 часов. Но если это вах-
товый метод, то человек приехал, отработал 
60 смен, получил эти деньги и дальше он едет 
отдыхать на месяц или на два. В итоге эти по-
лученные деньги нужно еще поделить на те 
месяцы, пока он будет сидеть дома. 

Если человек, принятый на данную по-
зицию, работает, например, два через два, 
то в месяц у него получается 15 смен, то есть 

заработает он порядка 75 000 рублей (5000 
руб. умножить на 15). Вполне себе адекватная 
зарплата на этой должности, которая сейчас 
и есть.

Что касается фабрики, которая разме-
стила данные вакансии, то она действитель-
но существует. Упаковщики — это тот самый 
линейный персонал, которого сейчас ката-
строфически не хватает на производствах. И, 
соответственно, работодатели уже изгаляются 
как могут для привлечения такого рода ра-
ботников. Они указывают зарплату, которая 
может заинтересовать людей, чтобы люди к 
ним шли. Зарплата на таких позициях стартует 
от 70 000 рублей за 15 рабочих смен (если два 
дня через два, то это 15 смен в месяц), так что 
указанная вакансия находится в этих рамках. 
Если с переработками или вахтой, то может 
доходить до 100–120 тыс. рублей в месяц. 

Менеджеры смеха 
и охладители кокосов    

Вот свежая подборка «чудных вакансий» 
за август. Агентство элитной недвижимости 
решило выделить свою вакансию из всех ей 
подобных, и для этого его пиарщики прояви-
ли недюжинную фантазию и, как им кажется, 
остроумие при составлении объявления. Су-
дите сами: агентство нуждается в «искателе 
сокровищ», которому «необходимо быть ис-
следователем параллельных миров (уметь 

отыскать лучшую локацию для жизни и отдыха 
на карте Москвы), мастером по контролю за 
сном (уметь выбрать место, где будут себя ком-
фортно чувствовать и «жаворонки», и «совы»), 
директором по исследованию человеческих 
привычек (знать все про удобные локации в 
городе) и менеджером смеха (управлять по-
ложительными эмоциями)». Зарплата пред-
лагается вполне достойная за подобный набор 
волшебных качеств — от 300 000 рублей.

Однако не отпугнет ли серьезных соис-
кателей такое витиевато-креативное объявле-
ние? Или агентство и рассчитывает на таких же, 
как и оно само, с явной сумасшедшинкой? 

Есть и такая удивительная должность на 
портале, как «уничтожитель электроники». Как 
раз для тех, кто копит в себе ярость и не имеет 
возможности куда-либо ее выплеснуть. Психо-
логи могут взять себе эту вакансию на заметку. 
«Работнику будет необходимо крушить, ломать, 
раскручивать тысячи единиц электроники раз-
мером от пульта до многофункциональных 
офисных устройств. Работодатель также пред-
лагает «возможность взять понравившуюся 
технику домой на дружественных условиях». За 
такое удовольствие еще и деньги будут платить 
— от 55 000 до 65 000 рублей на руки.

Поистине райская в буквальном смысле 
этого слова вакансия звучит так: «дизайнер 
счастья». На Бали. Возможно, в обязанности 
будет входить и то, о чем вы подумали, но, 
во всяком случае, в описании работодатель 
— инвестиционно-девелоперская компания 
— это указывать не стал. Желающих, понят-
но, много, но требования жесткие. Вы точно 
сможете быть «магистром душевного спокой-
ствия и хранителем гармонии»? Будете ли вы в 
состоянии «понимать, что счастье в деталях» и 
«знать, как каждый день превращать в празд-
ник»? Более конкретные, приземленные обя-
занности включают в себя «уход за пальмами 
и кокосами на территории вилл, хранение и 
охлаждение свежих кокосов, создание условий 
для беззаботного отдыха гостей, проведение 
времени с гостями, организация сюрпризов, 
украшение вилл свежими цветами и создание 
особенных моментов». 

Ну а вишенка на тортике этой вакансии, 
которая точно убьет наповал работников 
шумных городских офисов, — «каждый день 
необходимо будет начинать с медитации и 

йоги вместе с гостями, встречать рассветы и 
провожать закаты с гостями на рисовых тер-
расах». Осталось лишь придумать, какие такие 
«особенные моменты» (и для кого) вы способ-
ны создать, — и можно смело отправляться 
на собеседование. Если вы, конечно, готовы 
переехать на Бали и помимо всего прочего 
охлаждать там кокосы. 

В номинации «самая физически сложная и 
выматывающая — наверняка!» побеждает ва-
кансия «ловца кур» на птицефабрике. Требова-
ний к кандидатам никаких нет, а в обязанности 
входит «переноска птицы вручную из корпусов 
в клетки для дальнейшей перевозки». Зарплата 
— от 180 000 рублей за вахту 45 смен.

Когда хомяк танцует 
ламбаду  

Руководитель направления маркетинго-
вых исследований hh.ru Мария Игнатова от-
метила в разговоре с «МК», что «необычные 
вакансии, например штатного астролога или 
таролога, стали появляться чаще». Если рань-
ше креативно составленные вакансии могли 
себе позволить небольшие компании в целях 
привлечения внимания, то в последние полтора 
года их часто размещают и крупные бренды, 
которые преследуют цель повышения своей 
узнаваемости. 

Эксперт рассказала, что на фоне дефици-
та кадров работодатели буквально сражаются 
за сильных кандидатов, а для этого нужно 
интересно описать вакансию. «Мы постоянно 
фиксируем необычные и редкие вакансии, — 
говорит она, — всего таких по прошлому году 
уже около тысячи».

В обществе, точнее на рынке труда, суще-
ствует двоякое отношение к экстравагантно 
составленным вакансиям. С одной стороны, 
они действительно могут привлечь внима-
ние кандидатов и, соответственно, добавить 
просмотров, но очень часто такие вакансии 
проигрывают составленным более грамотно 
и серьезно по релевантным откликам. 

Иногда работодатели явно перебарщива-
ют с креативом. Например, можно встретить 
такие формулировки, как «повелитель робо-
тов», «бог коммуникаций», «сверхчеловек», 
«волшебник» вместо «старшего специалиста» 

или «начальника отдела». Например, офици-
альный дилер «КамАЗа» опубликовал вакансию 
«повелитель коробок». «Обязанности — транс-
грессирование (разгрузка/ погрузка) маги-
ческих предметов (товарно-материальных 
ценностей) и участие в проведении их инвен-
таризации. Если у будущего мага нет опыта 
работы, то его всему обучат».

«Когда люди ищут работу, им нужны не 
креатив и не загадки, а конкретика, — про-
должает Мария Игнатова. — Просматривая 
вакансии, соискатели смотрят в первую оче-
редь на название, во вторую — на зарплату, в 
третью — на работодателя». 

Так что подобный креатив может даже и 
оттолкнуть соискателя. 

Необычные вакансии можно поделить на 
три группы. Во-первых, это когда компания 
ищет реального сотрудника, но описание 
позиции при этом будет замысловатым. На-
пример, деревня семейного отдыха в Сверд-
ловской области искала Бабу-ягу (на самом 
деле — аниматора), в обязанности которой 
входили «полеты на метле и в ступе», «уме-
ние крутить избушку на курьих ножках» и 
«проводить театрализованные постанов-
ки во время фестивалей». Впрочем, долж-
ность сказочная, и требования к кандидату 
соответствующие. 

Второй вариант — это очевидный хайп. 
Так, один интерактивный музей Москвы (с 
незрячими гидами) недавно открывал вакан-
сию «ламы или альпаки». В объявлении было 
указано, что в обязанности входит встреча по-
сетителей, участие в экскурсиях, взаимодей-
ствие с незрячей командой музея. Требования 
к кандидату такие: «Быть милым, пушистым, 
вкусно пахнуть, иметь коричневую шерсть». 
Плеваться было категорически запрещено, 
за это работодатель мог ввести штрафные 
санкции. 

Еще один пример хайпового креатива 
корреспондент «МК» нашел сам: сеть студий 
массажа разыскивает «безумного монтажера 
Reels». Среди требований в числе прочих та-
кие: «уметь собрать ролик во время падения 
с 30-го этажа или катания на спине у акулы, 
умение монтировать с такой скоростью, чтобы 
даже флеш не успел моргнуть, и чувство вкуса 
лучше, чем у Сергея Зверева». Обещают зар-
плату «от 30 000 рублей на старте и бонусы, 
от которых даже ваш хомяк будет танцевать 
ламбаду». А что, молодежи такой язык очень 
даже понятен.

Наконец, третий тип необычных, но реаль-
ных вакансий — это профессии, так сказать, 
будущего. В качестве примера можно привести 
вакансию в Екатеринбурге «учителя русского 
и литературы для нейросети» (специалисту 
предстояло обучать нейросеть). Еще один 
пример — в Санкт-Петербурге искали актера 
по озвучке робота с «глубоким, насыщенным 
и низким тембром голоса». А в Ялте можно 
было устроиться работать оператором робота-
сомелье.

Эх, может, бросить все да рвануть на 
шоколадно-зефирный объект «паковать да 
пробовать», «пробовать да паковать»? Пусть 
и не за обещанные 300 тысяч, а за 75... 

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

6 сентября Юрию Шатунову исполнился бы 51 год. Легендарного солиста 
«Ласкового мая» нет с нами уже два года. Он скончался в 48 лет от инфаркта. 
Впрочем, о Юре не забывают. Помнят о Шатунове не только его многочислен-
ные поклонники, но и коллеги. 
Участник самого первого состава «Ласкового мая» певец Сергей Серков — 
один из ближайших друзей покойного певца. В середине 80-х его вместе с 
Шатуновым нашел композитор Сергей Кузнецов в интернате Оренбурга. 
И уже через два года они стали всенародными любимцами. О дружбе с Шату-
новым, баснословных заработках и конфликте с Разиным Сергей рассказал 
корреспондентам «МК». 

и ничего 
что уходи
вбегает в 
фону зове
«Серега, 
же интерн
— говорил
что надав
бросить Ш
бросаю, н
прилетай
На следу
а Кузя уех

ПРОСТИ, ЮРА, Экс-солист 
«Ласкового мая» — 
о последнем 
общении 
с Шатуновым 
и конфликте 
с Разиным

МЫ ВСЕ ПРОПЕЛИ!

«Я дизайнер счастья, а вы кем работаете?» — 
«Ого, какое счастье! А я повелитель роботов». 
Данный диалог вполне мог бы войти в сцена-
рий какого-нибудь фантастического блокба-
стера, но это реальные вакансии с онлайн-
рекрутинговой платформы. Какие только 
фантастические позиции не обнаружишь, 
бродя по просторам сервисов по подбору 
кадров! Корреспондент «МК» не удержался и 
даже попытался устроиться на «работу мечты 
детства» на 300 000 рублей, указанные в 
объявлении, а также выяснил у экспертов, ка-
кими методами компании заманивают к себе 
нужных им работников. 

ТРЕБУЕТСЯ ДИЗАЙНЕР СЧАСТЬЯ,
БОНУСОМ — КОКОСЫ  
Что стоит 
за объявлениями 
о «работе мечты»
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Сергей Серков — 
один из ближайших 
друзей покойного 
певца.

Сергей Серков 
в составе группы 
«Ласковый май».



На базе шести действующих больниц 
в столице создаются медицинские 
учреждения нового формата — флаг-
манские центры для оказания экс-
тренной помощи. Они рассчитаны на 
прием сотен пациентов в день и осна-
щены всем необходимым для опера-
тивного оказания помощи. Сейчас 
завершается строительство двух та-
ких центров — на базе больниц имени 
Пирогова (Первой Градской) и 
Буянова (на Бакинской ули-
це). 

Организация флагман-
ского медцентра экстрен-
ной помощи — одновре-
менно строительная и 
административная ра-
бота: комплекс скоро-
помощной больницы со-
ветской «закалки» нужно 
перестроить и доосна-
стить, а процедуры, марш-
рутизацию пациентов, 
вообще всю медицинскую 
«начинку» — установить зано-
во. Все эти работы происходят 
практически одновременно. Сейчас 
они завершаются в ГКБ имени В.М.Буянова 
(бывшая городская больница №12) на Бакин-
ской улице, что на юге Москвы. 

«Масштабная программа развития сто-
личной системы здравоохранения предпола-
гает в том числе создание на базе действую-
щих городских больниц шести флагманских 
центров для оказания экстренной помощи, 
— отмечает инспектировавший площадку 4 
сентября глава Мосгосстройнадзора Антон 
Слободчиков. — Четыре из них уже открыты, 
на территории больниц имени Пирогова и 
Буянова работы еще продолжаются».

Флагманский центр экстренной 
помощи — это четырехэтаж-
ное здание с подземным 
уровнем, площадь 
которого составля-
ет около 15 тысяч 
квадратных ме-
тров. Расчетная 
пропускная 
способность 
— 200 экс-
тренных паци-
ентов в сутки. 
Для этого по-
надобилось не 
только довести 
до современных 
стандартов по-
мещения, но и по-
новому организовать 
работу. 

«На первом этаже центра разместится 
приемное отделение, где потоки пациен-
тов разделят на три категории по принципу 
триажа, в зависимости от срочности оказа-
ния медицинской помощи, — отметил Антон 
Слободчиков. — Кроме того, в здании будет 
9 разнопрофильных операционных, включая 
гибридную, современные диагностические 
блоки и лаборатории, а также реанимация 
на 11 коек». Специалисты надзорного органа 
убедились в соответствии больницы проекту 
и надлежащем качестве работ. 

Сейчас в корпусе, который строится пол-
ностью за счет городского бюджета, 

уже выполнен монтаж инженерных 
сетей и систем, обустроен кры-

тый пешеходный переход в 
другие корпуса больницы. В 

разгаре отделочные рабо-
ты, монтаж медоборудо-
вания и благоустройство. 
Пока в коридорах пахнет 
«новостройкой» — мо-
крым цементом, но уже 
скоро установится запах 
современной больницы 

— мягких дезинфекци-
онных средств и озона от 

работающего кварцевого 
оборудования. 

«Для проведения всех 
необходимых исследований 

во флагманском центре будет 

установлено более 1200 единиц современ-
ного медицинского оборудования, в том 
числе 15 единиц тяжелой техники, — от-
метил руководитель проекта со стороны 
генподрядчика, АНО «РСИ», Сергей Кочков-
ский. — Оборудование экспертного класса 
позволит предоставить широкий спектр 
медицинской помощи, которая базирует-
ся на принципе «врач — к пациенту», все 

основное диагностическое оборудование 
размещено непосредственно в смотровых 
фильтрах».

Роль флагманского центра экстренной 
помощи — как можно быстрее помочь по-
ступившему в тяжелом состоянии пациенту. 
«Когда речь идет об экстренной медицине, 
это означает, что дорога каждая секунда для 
спасения человека, — поясняет главврач 
больницы имени Буянова Александр Саликов. 
— Новый корпус предусматривает нахожде-
ние пациентов не более 24 часов. В нем им 
проведут обследование, поставят диагноз, 
при необходимости прооперируют. После, в 
зависимости от состояния, переведут в про-
фильное отделение или выпишут домой».

Здесь же на современном уровне ор-
ганизована помощь родным и близким па-
циентов — помощь не медицинская, но со-
вершенно необходимая. Для родственников 
оборудованы просторные зоны ожидания, 
«переговорные» для бесед с врачами, а также 
комнаты круглосуточного пребывания при 
блоках реанимации и интенсивной терапии. 
Те, кто сопровождал в больницу родствен-
ников, знают, насколько это важно, — между 
тем раньше в России подобные условия были 
лишь в нескольких частных больницах. 

Система флагманских центров экс-
тренной медицинской помощи поднимает 
скоропомощную составляющую московского 
здравоохранения на новую высоту. Благо-
даря хорошему техническому оснащению и 
грамотно организованной маршрутизации 
удастся еще больше сократить время оказа-
ния экстренной помощи — а значит, спасти 
жизни пострадавших. 

Юрий СУХАНОВ.

МОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Гипнотизирующая» 
деталь настенных часов. 4. Долгая пальба 
по территории врага. 10. Смысловой оппо-
нент слова. 11. Водоразборная колонка для 
пожарных нужд. 13. Время подъема заяд-
лых рыбаков. 14. Героиня анекдотов, строя-
щая зятя. 15. Провинциальный российский 
«отель». 16. Хозяйка хаты, где все в пыли и 
паутине. 18. Современный мотороллер. 20. 
Координата в билете на футбольный матч. 
22. Ботинки Бендера, надетые на босу ногу. 
23. Сходство между двумя явлениями. 24. 
Наклонные брусья двускатной кровли. 27. 
Голевое «создание» у ворот соперника. 30. 
Машина с отвалом для выравнивания дорог. 
32. Золотой снаряд Алии Мустафиной. 34. 
Правитель бала, где кружит одна нечисть. 35. 
Военнообязанный офицер запаса. 36. Клятва 
при вступлении в монастырскую братию. 38. 
«Электрошокер» из морской фауны. 39. Под-
земный коридор с автодорогой. 40. Жгучая 
красавица из Барселоны. 41. Вереница гру-
женых верблюдов в пустыне. 42. Сторожевой 
пост на въезде в губернский город.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трудовой переселенец. 
2. Спасительный пятачок под кроной в жару. 3. 
Птица с рекой-матушкой в названии. 5. Шлюп-
ка, доставившая команду на берег. 6. Крыша 
над столиками летнего кафе. 7. Чаши, звучащие 
в честь триумфатора. 8. Показ невесты жениху 
и его «команде». 9. Группа осведомителей сы-
щика. 10. «Междудействие» для театралов. 12. 
Котлетки-шарики, которые любил Карлсон. 17. 
Черта портняжки, убившего семерых разом. 
19. Птичка Оранжевое Горлышко из советского 
мультфильма. 20. Семинар личностного роста. 
21. Переходник, соединяющий несовмести-
мое. 25. «Укороченная лавка» на одну персону. 
26. Роковое украшение Марии-Антуанетты. 27. 
Любовник миссис, любящей выращивать розы. 
28. Сторона пальто с подкладкой. 29. Часть 
фюзеляжа упавшего самолета. 31. Неловкий 
увалень с дырявыми руками. 33. Движимая 
«недвижимость» оленевода. 34. Жаркая пора 
для крестьянина-труженика. 37. «Воздушная 
цистерна» с дождевыми каплями. 38. Старооб-
рядческий монастырь или поселок монастыр-
ского типа в глухой пустынной местности.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поступь. 4. Экстерн. 10. Трапеза. 11. Триммер. 13. Дыра. 14. Пани. 
15. Холодрыга. 16. Община. 18. Спринт. 20. Княгиня. 22. Ласточка. 23. Апельсин. 24. 
Аэродром. 27. Считалка. 30. Антенна. 32. Слабак. 34. Зяблик. 35. Водолазка. 36. Ожог. 
38. Сноп. 39. Патриот. 40. Идеолог. 41. Консоме. 42. Паводок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Предлог. 2. Тура. 3. Папаха. 5. Компас. 6. Треп. 7. Нечисть. 8. Работяга. 
9. Старшина. 10. Трещина. 12. Равиоли. 17. Неотложка. 19. Пальпация. 20. Кочерга. 21. 
Ящерица. 25. Эскалоп. 26. Меткость. 27. Сенсация. 28. Керлинг. 29. Историк. 31. Скептик. 
33. Кворум. 34. Забота. 37. Галс. 38. Соло.

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; 
адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; 
телефон 8(495)1339882) сообщает, что тор-
ги по продаже имущества ООО «Гроннер 
Бридж Лигал Сервисез» (ОГРН 1097746135453, 
ИНН 7705883580, юридический адрес: 108811, 
г. Москва, км. Киевское шоссе 22-й (п. Москов-
ский), домовладен. 4, стр. 2, эт.8, блок Г, офис 
832Г), признано банкротом Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 08.12.2022 по 
делу № А40-172759/21-178-490 «Б», Опреде-
лением Арбитражного суда города Москвы от 
24.03.2023 по делу № А40 172759/21-178-490 
«Б» конкурсным управляющим утверждена Под-
клетнева Мария Андреевна (ИНН 772973343761, 
СНИЛС 153-792-157 84, член НП СРО АУ «Раз-
витие» (ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435, 
адрес 117105, г. Москва, г. Москва, Варшавское 

шоссе, 1, 1-2, 36), проводимые на условиях опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №128 от 
20.07.2024 г. (сообщение №34010063960) по 
лоту №3 отменены, по лоту №8 признаны не-
состоявшимися по причине отсутствия заявок. 
Победителем по лоту №1, №7 признан Смо-
ляков С.В. (ИНН 470414523258) предложивший 
цену имущества по лоту №1 — 26 000.00 руб., 
по лоту №7 — 16 000.00 руб. Победителем по 
лоту №2, №4, №5, №6 признан ИП Бекмур-
зин Р.К. (ИНН 745503051742) предложивший 
цену имущества по лоту №2 — 13 121.49 руб., 
по лоту №4 —  10 703.60 руб., по лоту №5 — 
4 441.85 руб., по лоту №6 — 11 700.00 руб. 
Победители заинтересованными лицами по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурс-
ному управляющему не являются. Конкурс-
ный управляющий, НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» в 
капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Скрынник Алексей Геннадьевич (ИНН 623401277364, 
СНИЛС 133-570-040 26, 119311, г. Москва, а/я 145), член Ассоциации «МСО ПАУ» (109240, г. Мо-
сква, Котельническая наб., д.17, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) сообщает, что торги по 
продаже имущества АО «СОЛНЦЕВО» (ИНН 7722516421, ОГРН 1047796397098, адрес: 141542, 
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, СОЛНЕЧНОГОРСК ГОРОД, СМИРНОВКА ПОСЕЛОК, ДОМ 1, ЭТАЖ/ПОМ. 
2/11), признанного банкротом решением Арбитражного суда Московской области от 10.06.2021 г. 
по делу №А41-25756/21, проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №113 
от 29.06.2024 г. (сообщение №34010063182) и №30 (сообщение №34010059024) от 17.02.2024 г., 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда Московской 
области от 02.06.2023 г. по делу № А41-74324/21 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕН-
НОСТЬЮ ТОРГОВЫЙ ДОМ «МЕТАЛЛЭКСПОРТ» 
(142180, МОСКОВСКАЯ ОБЛ., ПОДОЛЬСК Г.О., 
ПОДОЛЬСК Г., ПОДОЛЬСК Г., МКР. КЛИМОВСК, 
БОЛЬНИЧНЫЙ ПР-Д, Д. 2, К. 1, ЭТАЖ ЦОК. №0, 
ОГРН: 1157746478625, ИНН: 7733236144) при-
знано несостоятельным (банкротом) открыто 
конкурсное производство. Конкурсным управля-
ющим утвержден Денисов Роман Вячеславович 
(ИНН 500803836220, СНИЛС 120–385-42523), 
член Ассоциации «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Централь-
ного федерального округа» (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, адрес: 115191, г. Москва, 
Гамсоновский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, 
этаж 1, пом. 85-94, регистрационный номер 002), 
регистрационный номер в реестре 364. Процедура 
конкурсного производства продлена на 6 месяцев, 
до 23.11.2024. 

Конкурсный управляющий, являющийся орга-
низатором торгов, сообщает о результатах по-
вторных торгов по продаже имущества ООО ТД 
«Металлэкспорт» посредством открытого аукцио-
на с открытой формой представления предложений 
по цене, входящего в состав лота № 1, в электрон-
ной форме на электронной торговой площадке 
ЭТП «МЭТС», (http://www.m-ets.ru), номер торгов 
143304-МЭТС/1, назначенных в соответствии с 
публикацией в ЕФРСБ №14840023 от 11.07.2024.

По лоту № 1 торги признаны состоявшими-
ся. Победителем признан Кишкис Александр 
Георгиевич (респ.Мордовия, р-н Зубово-По-
лянский, РП Потьма, ул. Октябрьская д.27 кв.6; 
ИНН 421810780379), который представил в уста-
новленный срок заявку на участие в торгах и сде-
лало предложение о цене имущества должника в 
размере 702 449,06 рублей. 

Также сообщает о результатах торгов, прове-
денных посредством публичного предложения, 
имущества Должника, входящего в состав лота 
№ 5, в электронной форме на электронной торго-
вой площадке ЭТП «МЭТС», (http://www.m-ets.ru), 
номер торгов 139418-МЭТС, назначенных в со-
ответствии с публикацией в ЕФРСБ №14408138 
от 17.05.2024. По лоту № 5 торги признаны со-
стоявшимися, в торгах приняла участие Платонова 
Екатерина Геннадьевна ( ИНН 616713060503), 
действовавшая в интересах общества с огра-
ниченной ответственностью «ЧМЗ» (ОГРН 
5177746387220, ИНН 9721060605), которая пред-
ставила в установленный срок заявку на участие в 
торгах и сделала предложение о цене имущества 
должника в размере 615 000,00 рублей.

Победители не являются заинтересованными 
лицами по отношению к конкурсному управляю-
щему, в капитале которых конкурсный управля-
ющий и СРО арбитражных управляющих, членом 
которой является конкурсный управляющий, 
участия не принимают.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Шелудько Артём Сергеевич (ИНН 482616141893, СНИЛС 176-084-399 98, рег. 
номер — 17739) — член Ассоциации арбитражных управляющих «Центр финансового оздоровления 
предприятий агропромышленного комплекса» (ОГРН 1107799002057, ИНН 7707030411, рег. номер 
СРО 0032, место нахождения: 107031, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 32, стр. 1) сообщает, что торги 
по продаже имущества ЗАО «ПрофитМед» (ОГРН 1027700286844, ИНН 7719022542, юридический 
адрес: 127254, г.Москва, пр-д Огородный, д.5, стр.4, помещ.1а/4), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы от 29.11.2023 по делу № А40-11266/23-175-18Б, являющегося пред-
метом залога, проводимые на условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №128 от 20.07.2024 г. 
(сообщение 34010063977) признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Волохов Роман 
Николаевич (ИНН 110101401960, СНИЛС 
005-723-123 08, 105120, г. Москва, а/я 43), член 
Ассоциации «МСО ПАУ» (ОГРН 1037705027249, 
ИНН 7705494552, место нахождения: 109240, 
г. Москва, Котельническая наб., д.17) сообща-
ет, что торги по продаже имущества ООО 
«Инжитех» (143700, Московская область, рабо-
чий поселок Шаховская, Волочановское шоссе, 
д. 20, ОГРН 1077757798843, ИНН 7721591610), 
признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда Московской области от 17.09.2020 

года по делу №А41-88737/18, проводимые 
на условиях опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №128 от 20.07.2024 г. (сообщение 
№34010064004) признаны состоявшимися. По-
бедителем по лоту №1 признан Чернецов А.В. 
(ИНН 340703658904) предложивший цену иму-
щества — 561 840.30 руб. Победитель заинте-
ресованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не яв-
ляется. Конкурсный управляющий, Ассоциация 
«МСО ПАУ» в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

продаю

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 сентября с 8.30 до 16.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
9 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к.1, 
у м-на «Спортмастер»
10 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»

11 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», ул. Адмирала 
Лазарева, д. 2, у супермаркета «Перекресток»
12 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
13 сентября с 8.30 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
7 сентября с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК им. Калинина
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
на стоянке слева от ДК «Подмосковье»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, в районе ГДО
ХИМКИ, в парке им. Л.Н.Толстого, 
у выставочного комплекса «Артишок»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
8 сентября с 13.00 до 16.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе библиотеки
14 сентября с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, на крыльце РДКД «Яуза»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4, 
у гостиницы «Центральная»
ФРЯЗИНО, пр-т Мира, влад. 2, Фрязинский лесопарк
14 сентября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ МОСКВЫ!
6 сентября с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова
8 сентября с 9.00 до 16.00
м. «Коломенская», выход к кинотеатру «Орбита»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
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ПОДПИСКА

2025

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2643,00 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2357,52 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 4400,00 руб.  ПН301 5285,34 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 3800,00 руб. ПН301 4682,65 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных 
пунктах «МК» можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

В Подмосковье при оформлении подписки на ежедневную газету «Московский комсомолец» в редакционных 
выездных пунктах для всех подписчиков предоставляется скидка — дополнительное снижение цены подписки, 

подробности на сайте www.mk.ru/podpiskaMK или по тел. 8(495)665-40-80
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АГН «МОСКВА»

ПОМОГУТ БЫСТРО, 
ВЫЛЕЧАТ ЭФФЕКТИВНО

В Москве 
строятся шесть 
флагманских 
центров 
экстренной 
медпомощи

В пятницу, 6 сентября, в Москве стар-
тует трехдневное голосование на вы-
борах в Московскую городскую думу, 
муниципальные собрания ТиНАО и 
района Куркино. Перед его началом в 
Мосгоризбиркоме торжественно, как 
и ранее, провели церемонию разде-
ления электронных ключей для рас-
шифровки результатов и протокола 
электронного голосования. Эти клю-
чи находятся у пяти доверенных лиц и 
будут соединены лишь по окончании 
голосования вечером 8 сентября. В 
ближайшие три дня дело за избира-
телями и наблюдателями. 

Голосование в Москве началось в 8:00 6 
сентября. Напомним, что основной платфор-
мой для выборов в столице стал цифровой 
единый реестр избирателей Москвы, успеш-
но опробованный на предыдущих выборах. 
Это значит, что для электронной формы 
голосования не нужно было, как раньше, 
подавать предварительную заявку — все 
москвичи, имеющие в городе постоянную 
регистрацию, могут проголосовать онлайн 
либо электронно на избирательных участках 
при помощи специальных терминалов. 

При этом остались доступны еще три 
способа голосования: при помощи бумажных 
бюллетеней, а также надомно, бумажным 
или электронным образом. Для голосования 
бумажным бюллетенем необходимо подать 
заявку в избирательную комиссию — это 
можно было сделать до 2 сентября через 
портал Госуслуг либо личным визитом в тер-
риториальную избирательную комиссию. В 
дни голосования те, кто решил проголосовать 
традиционным бумажным способом, могут 
обратиться для этого к члену участковой из-
бирательной комиссии по месту постоянной 
регистрации. 

Ключевым элементом, обеспечивающим 
прозрачность и безопасность выборной про-
цедуры и подсчета голосов при электронной 
платформе голосования, стал блокчейн, со-
держащий поданные голоса избирателей 
вместе с обезличенными обстоятельствами 
их подачи. Именно поэтому важной вехой, 

отмечающей начало голосова-
ния, является проводящееся на-
кануне торжественное разделе-
ние ключа расшифрования на пять частей. 
Они записываются на внешние носители и 
передаются доверенным лицам города. 

В ходе заседания Мосгоризбиркома 
было принято решение, что в этом году части 
ключа расшифрования результатов переданы 
на хранение члену Общественной палаты 
Москвы Александру Асафову, члену Обще-
ственной палаты Москвы, ректору МГЮУ 
имени Кутафина Виктору Блажееву, пред-
седателю Мосгоризбиркома Ольге Кирилло-
вой, руководителю Общественного штаба по 
наблюдению за выборами в Москве Вадиму 
Ковалеву, а также блогеру, члену Обществен-
ного штаба по наблюдению за выборами в 
Москве Кириллу Шулике.

Вновь ключ расшифрования будет со-
бран воедино лишь вечером 8 сентября, 
когда в 20:00 будут закрыты избирательные 
участки и завершено электронное онлайн-
голосование в столице. 

Напомним, в минувшем ав-
густе все системы, имеющие отношение 
к проведению выборов, были проверены 
тестовым голосованием — в нем приняли 
участие около 650 тысяч москвичей. Они 
голосовали как онлайн (таких, кстати, ока-
залось большинство), так и при помощи 
терминалов на избирательных участках. 
Испытания прошли штатно и подтвердили 
полную готовность всех систем к проведе-
нию голосования. 

Ход голосования и подсчета результатов 
уже традиционно для Москвы контролирует 
созданный на базе Общественной палаты 
города Москвы штаб по наблюдению за вы-
борами. В предшествующие голосованию 
месяцы штаб подготовил и аттестовал 12 680 
наблюдателей, которые будут работать как 
на участках (в том числе при помощи видео-
контроля), так и на электронной платформе 
— возможности наблюдения были заложены 
в архитектуру электронного голосования 
изначально. 

Если еще несколько лет назад основная 
нагрузка по контролю за выборами падала 
на традиционных наблюдателей, работавших 
на УИКах, сейчас большинство избирателей 
Москвы уже уверенно предпочитают голосо-
вание электронное. По недавно проведенным 
социологическим исследованиям, более 60% 
избирателей будет голосовать онлайн — при 
помощи портала elec.mos.ru. Это неудиви-
тельно — электронное голосование, прежде 
всего дистанционное, дает новый уровень 
удобства и доступности главной демокра-
тической процедуры, а безопасность тако-
го голосования подтверждается открытым 
подведением итогов с проверкой через 
блокчейн. На прошедших весной этого года 
президентских выборах число избирателей, 
проголосовавших электронно, составило 
около 3,7 млн человек. 

Для участия в электронном голосова-
нии московским избирателям, напоминаем, 
понадобится полная учетная запись на 
городском портале mos.ru и доступ в Ин-
тернет. Проголосовать можно будет из лю-
бой точки на территории России, что дает 

возможность удобнее планировать график на 
первые, еще теплые, выходные осени. 

Прошедшие испытания показали: си-
стема успешно выдерживает и пиковые на-
грузки. В те периоды, когда голосующих будет 
особенно много (чаще всего так происходит 
в первый час после открытия голосования), 
возможно образование электронной очереди, 
предупреждают организаторы выборов. Это 
один из штатных режимов работы системы, и 
все без исключения желающие проголосовать 
получат возможность это сделать, заверяют 
в Мосгоризбиркоме. 

И еще одна добрая традиция московских 
выборов: голосование будет сопровождаться 
программой «Миллион призов»: для тех, кто 
примет участие в электронном голосовании, 
уже подготовили 1,7 млн сертификатов на 
1000–5000 призовых баллов. Их можно об-
менять на товары или услуги (в частности, по-
полнить карты «Тройка»), а также перечислить 
благотворительным фондам. 

Юрий СУХАНОВ.

Перед 
голосованием 
в столице 
провели 
церемонию 
разделения 
электронных 
ключей

ВЫБОРЫ В МОСКВЕ: 
КЛЮЧ НА СТАРТКЛЮЧ НА СТАРТ
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В Театре Наций прошла презентация но-
вого сезона, на которой худрук Евгений 
Миронов рассказал, чем они порадуют 
своего зрителя в этом году. На встрече 
были гости из стран БРИКС, которые в 
этом году представят российскому зри-
телю свои работы на сцене театра, — два 
режиссера из Китая и ЮАР. Чем удивит Те-
атр Наций, узнал корреспондент «МК». 

Новый театральный год в Театре Наций 
будет насыщенным и интернациональным. 
Своим зрителям здесь пообещали 10 пре-
мьер. В этом году в центре внимания герои 
классической литературы и их трансформа-
ции. Акцент сделают на том, как героев вос-
принимали разные поколения. На Основной 
сцене режиссер Евгений Писарев поставит 
«Тартюфа». Среди актеров, занятых в спек-
такле, ряд звездных имен — Ирина Купченко, 
Анна Чиповская, Григорий Верник и другие. 

Постановкой «Дон Кихота» займется Ан-
тон Федоров, который помимо режиссерской 
работы является также художником и автором 
инсценировки спектакля. 

«Мы все видим, как он развивается, — 
семимильными шагами. Я восхищен талантом 
этого режиссера», — оценил работу Федорова 
Евгений Миронов. 

О третьей премьере Основной сцены 
сказали мало. Известно, что это будет «Васса» 

Максима Горького, которой будет заниматься 
Виктор Рыжаков. Среди занятых артистов 
в спектакле точно будет Юлия Пересильд. 
Горьковский хит запланирован на апрель. 

На Малой сцене состоятся любопытные 
премьеры. Дело в том, что в гости к театру 

приехал китайский режиссер Дин Итэн, ко-
торый поставил вместе с российскими ак-
терами пьесу Лю Чжэньюня «Я не убивала 
своего мужа». 

«Театр Наций не случайно так называется. 
Практически с первого дня моего руководства 

мы занимаемся развитием международных 
отношений. В последнее время мы стали тесно 
сотрудничать с нашими партнерами из стран 
БРИКС», — прокомментировал худрук. 

Дин Итэн — молодой режиссер из Китая. 
Для своего первого спектакля в России он 

выбрал сатирическое произведение о женщи-
не, которая попыталась обойти китайский за-
кон об одном ребенке. Развелась, зарегистри-
ровала ребенка, хотела снова выйти замуж 
за бывшего мужа, но… За любовь пришлось 
побороться. Автор пьесы — популярный ки-
тайский писатель, чье творчество — попытка 
разобраться в современной урбанизирован-
ной культуре Китая. 

«Это большая честь для меня быть пер-
вым китайским режиссером, который осу-
ществит постановку на сцене Театра Наций. 
Я прочитал в одной книге, что Мейерхольд и 
Станиславский в 1935 году прогнозировали 
«свадьбу» китайского и советского театров, и 
был шокирован, что я теперь здесь, в Москве, 
чтобы соединить китайский и российский 
театры в своей постановке, — на элегантном 
английском поделился Дин Итэн, завершив 
свою речь уже по-русски: — Я люблю Театр 
Наций». Это ближайшая премьера, которая 
состоится в Театре Наций. 

Вторая необычная премьера на Малой 
сцене символизирует дружбу России с ЮАР. 
Любитель сложных и увлекательных поста-
новок для искушенной публики, худрук трех 
театров в Йоханнесбурге Джеймс Нобо в Мо-
скве займется постановкой «Фрекен Жюли» по 
пьесе шведского драматурга Августа Стринд-
берга. Кто будет задействован в постановке, 

пока что загадка даже для самого постанов-
щика — кастинг ему только предстоит прове-
сти: «Я очень доволен тем, что я здесь. Пару 
лет назад я ставил спектакль в Стокгольме, 
зашел в книжный магазин и увидел там эту 
пьесу. Тогда я даже не мог себе представить, 
что окажусь в Москве и буду ее ставить! Для 
меня это тоже захватывающий момент сотруд-
ничества российского и южноафриканского 
театров. Я с нетерпением жду кастинга, где 
познакомлюсь с российскими талантами!» — 
поделился Нобо. Результат сотрудничества 
России и ЮАР покажут весной. 

Среди премьер Нового пространства 
особенно любопытна постановка «Любовное 
настроение», основанная на фильме гонконг-
ского режиссера Вонга Кар-Вая. Премьера 
состоится уже этой осенью. Спектакль вырос 
из проекта «Слой» (нацелен на обращение к 
разным языкам кино, театра и другим, с помо-
щью которых фиксируют реальность), который 
в прошлом году был посвящен «кинослою» — 
занимался созданием спектаклей на основе 
киносценариев. Но назвать постановку сце-
нической версией фильма — грубо. Режиссер 
Артем Терехин ушел от оригинальной работы 
Кар-Вая в сторону рефлексии на тему любви. 
Одну из главных ролей в спектакле исполняет 
Лиза Арзамасова. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

На последнем в году турнире 
Большого шлема по теннису, 
Открытом чемпионате США, 
больше не осталось ни одного 
представителя нашей страны. 
Даниил Медведев в мужском 
одиночном и Вероника 
Кудерметова в женском парном 
разрядах завершили свои 
выступления на кортах Нью-Йорка. 
Сильнейший теннисист России 
проиграл в четвертьфинале первой 
ракетке мира Яннику Синнеру, а 
наша соотечественница в дуэте с 
тайванькой Чань Хаочин уступила 
латвийско-украинской паре 
Остапенко — Киченок. 

Заключительный в году теннисный турнир 
Большого шлема — Открытый чемпионат США 
по теннису, который проходит в Нью-Йорке, 
— является одним из самых успешных для 
отечественных мастеров мяча и ракетки. За 
последние 25 лет его победителями в оди-
ночных разрядах становились: Марат Сафин 
и Даниил Медведев — в мужском, Светлана 
Кузнецова и Мария Шарапова — в женском 
одиночных разрядах; Евгений Кафельников, 
Вера Звонарева (трижды. — Прим. ред.); Ди-
нара Сафина, Екатерина Макарова и Елена 
Веснина побеждали на US Open в парных 
соревнованиях. Надеялись отечественные 
поклонники тенниса, что и в этом году кто-
нибудь из россиян сумеет дойти как минимум 
до финала, но... 

Никому из 17 наших теннисистов (5 муж-
чин и 12 женщин), взявших старт в основной 
сетке турнира как в одиночных, так и в пар-
ных разрядах, так и не удалось добраться 
хотя бы до решающего матча соревнований. 
Ближе всех к заветной цели подобралась 
Вероника Кудерметова, которая вместе с 
Чань Хаочин из Тайваня в двух сетах усту-
пила в полуфинале женского парного раз-
ряда латвийско-украинскому дуэту Елена 
Остапенко и Людмила Киченок. Лучшим же 
результатом в индивидуальных турнирах стал 
выход в четвертьфинал сильнейшего тенни-
систа нашей страны и победителя US Open 
2021 года Даниила Медведева.

Шлагбаум по дороге в полуфинал на-
шему спортсмену выставил первая ракетка 
мира Янник Синнер. Новая встреча на кортах 
Нью-Йорка стала уже 13-м очным поединком 
этих теннисистов. В первых шести поединках 
победителем неизменно выходил Даниил, 
после чего потерпел от итальянца пять по-
ражений подряд, в том числе и в финале От-
крытого чемпионата Австралии этого года, 
выигрывая 2:0 по сетам. В четвертьфинале 
Уимблдона-2024 Медведеву удалось пере-
ломить эту неудачную серию и взять верх на 
Синнером в пяти партиях.

С учетом той формы и той игры, кото-
рую демонстрировал на турнире в США 28-
летний россиянин, отдавший соперникам 

в предыдущих перед четвертьфиналом ра-
ундах всего один сет и разгромивший в 1/8 
финала Нуну Боржеса из Португалии, очень 
хотелось верить, что победный маятник в 
очных противостояниях с Синнером качнулся 
после Уимблдона в его сторону. К тому же и 
сам Даниил накануне этого матча пообещал 
обыграть Янника и выйти в полуфинал:

«Я постараюсь больше думать об Уим-
блдоне, чем об Открытом чемпионате Австра-
лии. Но против Янника у меня были трудные 
матчи. Я чувствую, что в каком-то смысле 
мы знаем свои сильные стороны, которые 
мы постараемся показать на корте и в этот 
раз. Я знаю, что, если я хочу победить его, 
мне нужно быть в лучшей форме, что мне и 
удалось сделать пару раз».

На этот раз Медведеву удалось показать 
свой лучший теннис, тот, которого мы все от 
него ждали, только во втором игровом отрезке 
— его россиянин уверенно выиграл со сче-
том 6:1. В остальных же трех партиях Синнер 
действовал гораздо сильнее и разнообразнее 
нашего спортсмена, взяв в них верх — 6:2, 
6:1, 6:4. Итальянец чередовал мощные удары 
с задней линии с постоянными выходами к 
сетке, уверенно подавал и здорово принимал 
подачу Даниила, практически не допуская как 
собственных, так и вынужденных ошибок.

За 2 часа и 41 минуту он заставил Даниила 
признать свое поражение и завершить вы-
ступление на US Open-2024. Превосходство 
своего оппонента, первой ракетки планеты, 
в этом матче Медведев признал и на пресс-
конференции: «Это тяжело. Я имею в виду, что 
Синнер — один из лучших игроков в мире, если 
судить по рейтингу. И он этого заслуживает. 
С ним сложно играть. Он хорошо чувствует 
теннис. Он практически всегда выбирает пра-
вильный удар и делает это в нужный момент. 
Янник — потрясающе умный и грамотный игрок. 
Сейчас он действительно лучший в мире».

● ● ●
Ждали лучшего выступления на этом От-

крытом чемпионате США мы и от 6-го номера 
мировой классификации Андрея Рублева. 
После ранних вылетов Новака Джоковича и 
Карлоса Алькараса в нижней части турнирной 
сетки у 25-летнего россиянина был отличный 
шанс наконец-то преодолеть заколдованный 
для него на турнирах Большого шлема чет-
вертьфинальный барьер. Однако до него наш 
теннисист даже не добрался, неожиданно 
уступив своему хорошему приятелю Григору 
Димитрову из Болгарии в четвертом круге. 

Еще раньше выбыли на американском 
турнире Карен Хачанов, Роман Сафиуллин и 
Павел Котов, крайне обидно проигравшие сво-
им соперникам в стартовом и втором раундах 
— Эвансу, Арнальди и Бергсу соответственно, 
которые, надо отметить, им были абсолютно 
по зубам. Наши ребята могли их обыгрывать 
и проходить чуть дальше по турнирному пути, 
но тут сделать им это не удалось. Но еще 
обидней должно быть экс-первой ракетке 
мира Новаку Джоковичу, который на US Open 
мог одержать свою юбилейную и рекордную 
100-ю победу на турнирах ATP.

Однако свои основные силы в этом 
году 38-летний серб бросил на завоевание 
олимпийской короны в Париже, которая ему 
наконец-то покорилась. На кортах Нью-Йорка 
возрастной серб был уже не так свеж, все еще 
находился под впечатлением от долгожданной 
победы на Олимпиаде и проиграл в третьем 
круге Алексею Попырину из Австралии. После 
этого поражения Новак признался, что пока-
зал худший в своей карьере теннис: «У меня 
совершенно не работала первая подача, и я 
допустил чересчур много двойных ошибок. 
И вообще я играл просто ужасно».

Также Джокович сказал, что после «зо-
лота» Олимпиады-2024 он чувствовал фи-
зическую и ментальную усталость, которая 
и помешала ему успешно выступить в Нью-
Йорке.

● ● ●
Лучшим результатом среди двенад-

цати наших теннисисток, взявших старт на 
US Open в основной сетке женского оди-
ночного разряда, стал выход в 1/8 финала 
Дианы Шнайдер и Людмилы Самсоновой. 
И этот результат для 20-летней россиянки, 
ставшей вице-чемпионкой Игр в Париже в 
парном разряде, и 25-летней 16-й ракетки 
планеты можно считать вполне успешным. 
В борьбе за выход в ¼ финала они уступи-
ли более сильным и опытным оппоненткам. 
Диана проиграла пятому номеру мирового 
рейтинга Джессике Пегуле из США, а Люд-
мила — сильнейшей теннисистке планеты 
Иге Свёнтек из Польши.

Очень рассчитывали мы, что сумеет на 
Открытом чемпионате США уже окончательно 
утвердиться в качестве игрока женской миро-
вой элиты наша восходящая звезда Мирра 
Андреева. Однако у еще юной 18-летней тен-
нисистки в первом для нее сезоне на взрос-
лом уровне на конец года сил, энергии, да и 
эмоций тоже, не осталось. После выхода в 
полуфинал на «Ролан Гаррос» и олимпийского 
«серебра» в паре с Дианой Шнайдер Мирра 
смогла на US Open победить только одну со-
перницу. Во втором круге младшая из сестер 
Андреевых уступила в двух сетах американке 
Эшлин Крюгер.

«Признаюсь, в Нью-Йорке я показала не 
самый лучший результат в одиночном раз-
ряде. Но отлично провела время, сыграв в 
парном разряде с Анастасией Павлюченко-
вой. В следующий раз я стану здесь сильнее 
и выступлю лучше», — кратко подвела итог 
своего выступления на Открытом чемпионате 
США на своей странице в социальных сетях 
Мирра Андреева.

Откровенно разочаровала своей игрой на 
этом US Open сильнейшая на данный момент 
отечественная теннисистка Дарья Касаткина. 
К заключительному турниру Большого шле-
ма победительница майского турнира ATP в 
Чарльстоне подошла явно не в лучшей своей 
форме и набрать оптимальные кондиции по 
его ходу так и не успела. Легко победив на 
старте румынку Жаклин Кристиан, затем 13-я 
ракетка мира в одну калитку проиграла во 
втором раунде соревнований Питон Стирнс из 
США, занимающей в мировой классификации 
место в конце пятого десятка.

Остальные наши девушки выступили на 
нью-йоркских соревнованиях в меру своих сил 
и возможностей — без каких-либо серьезных 
прорывов, но и без откровенных провалов. 
Зато был допущен один провал со стороны 
организаторов US Open в отношении росси-
янки: в игре третьего круга между Анной Ка-
линской и Беатрис Хаддад-Майи из Бразилии 
арбитры не увидели, что в одном из ключевых 
розыгрышей соперница допустила двойное 
касание мяча о корт.

Очевидную ошибку немецкого арбитра на 
вышке Ассоциация тенниса США затем при-
знала, но 25-летней россиянке от этого легче 
не стало. В Нью-Йорке она осталась теперь 
обычной зрительницей, точнее, не совсем 
обычной. Сейчас наша соотечественница 
внимательно следит с трибуны и переживает 
за игру своего возлюбленного, Янника Синне-
ра. Слухи о ее расставании с первой ракеткой 
мира оказались только слухами. В четверть-
финальном матче с Даниилом Медведевым ее 
симпатии были на стороне итальянца.

Павел САВЧИК.

ТУРНИР ГЕРОИ ДНЯ
СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 6.09.2024
1 USD — 89,7044; 1 EURO — 99,1927.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

6 СЕНТЯБРЯ
Александр Тарханов (1954) — футболист и 
тренер, футбольный эксперт и комментатор
Наталья Терентьева (Непряева) (1995) — 
лыжница, олимпийская чемпионка, двукрат-
ная чемпионка мира по бегу на роликовых 
лыжах 
Роджер Уотерс (1943) — рок-музыкант и ав-
тор песен, основатель группы «Pink Floyd»
Юрий Шатунов (1973–2022) — певец, быв-
ший солист группы «Ласковый май»
7 СЕНТЯБРЯ
Иван Затевахин (1959) — теле- и радиове-
дущий, кандидат биологических наук, автор и 
ведущий программы «Диалоги о животных»
Вера Звонарева (1984) — теннисистка, 
победительница пяти турниров Большого 
шлема, двукратная обладательница Кубка 
Федерации

Андрей Ковальчук (1959) — скульптор, пе-
дагог, профессор, председатель правления 
Союза художников России
Игорь Сечин (1960) — государственный 
деятель, председатель совета директоров 
госкомпании «Роснефтегаз»
8 СЕНТЯБРЯ
Валерий Герасимов (1955) — военачальник, 
начальник генерального штаба ВС РФ, первый 
заместитель министра обороны РФ
Виталий Петров (1984) — российский авто-
гонщик, известен под прозвищем «Выборг-
ская ракета»
Любовь Шевцова (1924–1943) — комсо-
молка, член подпольной антифашистской 
организации «Молодая гвардия», Герой Со-
ветского Союза

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6...8°, 
днем 23…25°. Ясно. Без осадков. Ветер 
слабый.
Восход Солнца — 5.44, заход Солнца — 19.09, 
долгота дня — 13.25.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

6 СЕНТЯБРЯ
День подразделений по противодействию 
экстремизму МВД РФ
День рыжих
День продающего сторителлинга
1689 г. — заключен Нерчинский договор — 
первый договор между Россией и Китаем 
1819 г. — в CШA запатентован токарный 
станок 
1939 г. — в Ленинграде открылся Государ-
ственный театр эстрадных миниатюр под ру-
ководством Аркадия Райкина
1974 г. — открылся мемориальный комплекс 
«Долина смерти» в Мысхако на Малой земле
2019 г. — гидрографическое судно «Александр 
Рогоцкий» вошло в состав Тихоокеанского 
флота 
7 СЕНТЯБРЯ
Всемирный день уничтожения военной 
игрушки

Всемирный день распространения 
информации о мышечной дистрофии 
Дюшенна
Международный день чистого воздуха 
для голубого неба
Всемирный день бороды
День города Москвы 
1859 г. — генералом А.И.Барятинским был 
взят аул Гуниб и пленен вождь кавказских 
горцев имам Шамиль
1909 г. — совершил полет первый в России 
военный управляемый аэростат «Лебедь»
1974 г. — впервые вышла в эфир музыкаль-
ная телевизионная программа «Утренняя 
почта» 
1999 г. — скончался Николай Семизоров, 
руководитель Куйбышевгидростроя, Герой 
Социалистического Труда
2019 г. — Нижне-Бурейская ГЭС введена в 
промышленную эксплуатацию
8 СЕНТЯБРЯ
Международный день грамотности
День поминовения в память защитников 
Ленинграда, павших и живых. День на-
чала блокады (1941 год)

Международный день физиотерапии
Международный день солидарности 
журналистов
День финансиста в России
День танкиста в России
1914 г. — погиб знаменитый пилот Петр 
Нестеров, совершив первый воздушный 
таран
1924 г. — Александра Коллонтай вручи-
ла верительные грамоты королю Швеции, 
официально став первой женщиной-послом 
в мире 
1934 г. — альпинисты Абалаков, Чернуха и 
Лукин достигли вершины Заалайского хреб-
та, пика Ленина (горная система Памир), и 

установили на ней бюст Ленина
1954 г. — впервые за футбольную сбор-
ную СССР выступил вратарь Лев Яшин 
(СССР — Швеция — 7:0)
1994 г. — мэр Москвы Юрий Лужков совер-
шил путешествие по подземному коллектору 
реки Неглинки от Театральной до Трубной 
площади
1999 г. — в результате теракта на улице 
Гурьянова в Москве в доме полностью уни-
чтожены два подъезда. Трагедия унесла 
жизни 100 человек, пострадали 690
1999 г. — скончался Владимир Самой-
лов, актер театра и кино, народный артист 
СССР
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Русский турист в Индии продал чехол для 
гитары, убедив индуса, что это намордник 
для слоненка.

Мне нужно что-то вроде тебя, но чтобы 
оно меня любило.

Очень совестливый продавец фальшивых 
дипломов при продаже задает покупателю 
несколько вопросов по специальности.

«Горожанин» — это если конский навоз для 
тебя пахнет цирком.

Глухой вор вскрыл гараж и обнаружил внутри 
рок-группу.
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МИРОНОВ ПОЖЕНИЛ РОССИЮ И СТРАНЫ БРИКС
Прямо как Станиславский с Мейерхольдом и предсказывали!

Дин Итэн. Евгений Миронов. Джеймс Нобо.

несбывшихся надежд
Грустные итоги выступления 
россиян на Открытом 
чемпионате США по теннису

Французский журнал France Football уди-
вил так удивил. Спортивное издание вы-
несло на суд общественности список из 
30 футболистов, претендующих в этом 
году на престижную награду «Золотой 
мяч». Все бы ничего, но среди номинан-
тов отсутствуют главные звезды и по 
совместительству извечные соперники 
последних двух десятилетий — Криштиа-
ну Роналду и Лионель Месси. Впервые 
с 2003 года.

Причину такого решения устроители 
премии объяснить не удосужились. Ни СМИ, 
ни тем более болельщикам. Но, по слухам, 
это было сделано специально — в отмест-
ку португальцу за его «красноречивые» вы-
сказывания о награде в январе этого года. 
Тогда футболист в пух и прах раскритиковал 
«Золотой мяч», заявив, что премия теряет 
свой авторитет. И добавил, что для выбора 
лучшего игрока необходимо анализировать 
весь футбольный сезон: «Я больше не верю 
в эти награды, и не потому, что я выиграл 
Globe Soccer Awards. Это факт, существую-
щие цифры, и они не лгут». 

Впрочем, и до этого многие футболь-
ные специалисты обвиняли Роналду в гонке 
за призами. В частности, главный редактор 
France Football Паскаль Ферре еще три года 
назад отмечал, что у португальца есть толь-
ко одна амбиция, и заключается она в том, 
чтобы завершить карьеру с бóльшим коли-
чеством мячей, чем Лионель Месси. Якобы 
сам футболист поделился этой своей мечтой 
с журналистом. 

Слова главного редактора тогда очень 
задели португальца, и он разразился гневной 
тирадой в своих социальных сетях: «Паскаль 
Ферре солгал, использовав мое имя, чтобы 
продвинуть себя и издание, на которое он 
работает. Это недопустимо, чтобы человек, 
ответственный за присуждение настолько 
престижной награды, лгал подобным обра-
зом. Абсолютно не уважая того, кто всегда 
уважал France Football и «Золотой мяч». 

Сам Роналду, видимо помня прошлую 
перебранку, пока никак не прокомментировал 
сложившуюся в этом году ситуацию. Правда, 
португальского футболиста можно понять. 
Ему сейчас явно не до премий. Его благо-
верная, Джорджина Родригес, покоряет в 
эти дни 81-й Венецианский кинофестиваль. 
Для выхода на красную ковровую дорожку 

девушка выбрала белое подчеркивающее ее 
соблазнительные формы платье Oscar de la 
Renta. Волосы Джорджина уложила крупными 
локонами в стиле старого Голливуда, а свои 
и так пухлые губы подчеркнула розовым от-
тенком помады. 

Готовилась к мероприятию Родригес 
не зря: мать семейства получила премию 
«Женщина года» за документальный фильм 
«Я — Джорджина», продюсером которого она 
и выступила. Картина о любви. И о том, как 
простая продавщица магазина одежды влю-
билась в звезду мирового футбола Криштиану 
Роналду. А что было дальше — знают все.

По словам Родригес, она такой же чело-
век, как и все на этой грешной Земле. Просто 
ей повезло немного больше. Также в фильме 
девушка рассказывает о трудных временах, 
которые ей пришлось пережить, когда она 
была моложе. В конце картины она отмеча-
ет, что не считает себя феноменом, потому 
что прекрасно знает, каково это — ничего не 
иметь, и каково — иметь все. 

Между тем сам Роналду в одном из своих 
недавних интервью заявил, что не собирается 
завершать карьеру. Португальский футболист 
идет вторым после великого Лионеля Месси 
в списке по количеству «Золотых мячей». На 
его счету пять наград. Последний раз в руках 
«Золотой мяч» Роналду держал в 2017 году.

Мария ПАТИ.

Семья Роналду без призов не останется

Промазали
по «Золотому мячу»Корт Мирра 

Андреева.

Даниил 
Медведев.

Джорджина 
Родригес.
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